
VAYA que son innovadores en el Tribunal Electoral
que preside José Luis "El Magistrado Billetes"
Vargas, pues ahora sus boletines de prensa tienen
más valor que las sentencias.

CON TODO y que el lunes el pleno votó en favor
de que los partidos postulen al menos 7 mujeres entre
sus 15 candidatos a las gubernaturas que estarán
en juego el 2021, el comunicado emitido por el tribunal
indica que lo harán "en la medida de lo posible".
ASÍ, la máxima autoridad en materia electoral abrió
la puerta para que cada partido haga lo que quiera
y para que, llegado el momento, puedan impugnar
lo que no debiera ser impugnable.

ES COMO si la FIFA dijera que todos los jugadores
deben de abstenerse de usar sustancias ilegales
que implican dopaje, pero nomás en la medida
de lo posible. Así de ridículo como se lee.
APROBADA la reforma constitucional sobre

el Poder Judicial, en el Senado ya hay intensos
cabildeos para reformar ahora la Ley Orgánica
de la Suprema Corte de Justicia

QUIENES SABEN del asunto dicen que al igual
que la reforma que ahora está en proceso de ser
aprobada en los Congresos estatales, la nueva iniciativa
trae el visto bueno y el impulso del propio ministro
presidente, Arturo Zaldívar.

Y HAY quienes ya detectaron un transitorio muy

interesante, pues le permitiría a Zaldívar extender su
presidencia de 2022 hasta el 30 de noviembre de 2024,
fecha en que concluye su encargo como ministro con
lo que su periodo quedaría alineado, casi en sincronía
perfecta con el de Andrés Manuel López Obrador.

DENTRO de la Judicatura hay quienes opinan que
el asunto podría causar conflicto pero, dada la buena
relación de Zaldívar con el Presidente, otros creen
que ya trae la bendición de Palacio Nacional.
MUY GRATIFICANTE resultó la inclusión
de 13 mexicanos en la lista de los 100 latinos

más comprometidos con la acción climática 2020
elaborada por la reconocida ONG Sachamama.

ESTÁN los empresarios Daniel Servitje, de Bimbo
y Francisco Suárez Hernández, de Femsa;
los músicos y actores Fher, de Maná, Emmanuel,
Diego Luna y Luis Gerardo Méndez, así como
el periodista Enrique Acevedo

LOS ACADÉMICOS y científicos Julio Frenk
y el fallecido Mario Molina, dos mexicanas con altos
cargos en organismos internacionales, Alicia Bárcena
y Patricia Espinosa, y dos políticos: el ex presidente
Felipe Calderón y la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum.

ESO SÍ, los muy fijados nomás no encontraron
en tan incluyente listado a un solo integrante
del Gobierno federal... por algo será.
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MÚSICA de fondo
—muy animada,
por cierto— y, de
pronto, alguien
grita con palabras
arrastraditas... ¡ya
valió madres!, ya no,
ya no, ya no, ¡ya valió
madres!

HASTA podría
parecer la escena
de un congal de
mala muerte al que
llegaron inspectores a
cortarla fiesta.

¡PERO NO! Esparte
de lo que se vivió en
la sesión virtual en la

que ayer se discutió el
Presupuesto 2021.

EL DIPUTADO de

Morena, Norberto
Nazario, dejó abierto
el micrófono y
por momentos se
pudo conocer el
ambientazo que se
cargaba.

LO DE MENOS es que
él busque la manera
de hacerse llevadero

el teletrabajo. Lo que

preocupa es el nivel
de atención que le
da a las discusiones,
pues en cuanto le
pidieron que apagara
su micrófono, no
entendió nada y lo
único que atinó a
decir es: ¡Nazario vota
en contra!

LA DISCUSIÓN le
valió... ¡y todos saben
qué!

EL ARGUMENTO

de los próximos días
para defender que
la CDMX no regrese
al semáforo rojo
será más o menos

el siguiente: sí hay
más contagios
que en mayo, pero
en realidad son

menos, pues en
aquellos meses no
había actividades
económicas.

¡AH, VERDAD!
Ante una situación

compleja,
siempre queda la
ponderación.
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El gobierno piensa que
las empresas pequeñas y
medianas pueden sobrevivir
a la pandemia sin ingresos;
pagar a sus empleados, pagar
impuestos, asumir aumentos
de sueldos o de gastos que el
Congreso aprueba sin medir
antes la productividad.

Nada más alejado de
la realidad. Las empresas se
endeudan si quieren seguir
cubriendo sus gastos. Además,
enfrentan la inseguridad
terrible y bloqueos a
las vías de comunicación

con enormes costos.

Ojalá que el gobierno
tomara en cuenta todo esto

antes de asumir que a las
empresas ¡les va fantástico!

Pilar Sañudo

Cuajimalpa, Ciudad de México
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Las vacunas contra el Covid

han roto precedentes históricos,
pero en lugar de generar entusiasmo,
estamos viendo un alto rechazo popular.

Conñanza en vacuna
La gente creerá cualquier cosa, siempre

y cuando no se base en la verdad".

Edith Sitwell

Hace unos días una persona de
clase media, con un buen nivel
de educación, me preguntó

si yo le podía decir la verdad: "¿Real
mente le tiene usted confianza a la
vacuna contra el Covid? ¿Sí se la va a
poner?". Le sorprendió mi respuesta
afirmativa, inmediata y sin dudas. "Por
supuesto que sí", respondí. "Todavía
no estoy listo para morirme".

Nada en la vida es absolutamente
perfecto, por supuesto. Los medica
mentos tienen solo cierto grado de efi
cacia Con las vacunas ocurre lo mismo.
No es imposible que muera un pacien
te vacunado, ni que la vacuna tenga
efectos colaterales negativos. Pero la
información científica es inequívoca
Las posibilidades de contraer una en
fermedad mortal o paralizante son
mucho menores para quien ha recibi
do una vacuna adecuada Nadie con un
barniz de conocimiento puede negarlo.

Antes de las vacunas las muertes
por infecciones eran mucho más fre
cuentes. En mis tiempos de escuela
conviví con compañeros que habían
padecido poliomielitis y perdieron la
movilidad total o parcialmente. Hoy es
ta enfermedad ha sido casi erradicada
Tenemos que agradecer a las vacunas.

La ignorancia, sin embargo, genera

desconfianza Una campaña de desin
formación que empezó hace años en
Estados Unidos, y que pronto llegó a
México, ha generado un rechazo cre
ciente a las vacunas, lo cual ha llevado al
resurgimiento de enfermedades antes
desaparecidas como el sarampión.

Las vacunas contra el Covid han ro
to precedentes históricos. Si las farma
céuticas se tardaban hasta 10 años en
desarrollar vacunas, las primeras con
tra esta enfermedad han quedado listas
en menos de un año. Muchas reportan
eficacias mayores al 90 por ciento, lo
cual es también inusitado. Pero en lugar
de que esto genere entusiasmo, esta
mos viendo el mayor rechazo popular
que yo recuerdo a una vacuna

Una encuesta de KFF Covid19
Vaccine Monitor publicada ayer, 15
de diciembre, señala que en Estados
Unidos el 27 por ciento de la pobla
ción muestra dudas sobre si aceptará
aplicarse alguna vacuna para el coro
navirus. Es cierto que la aceptación ha
subido de 62 por ciento en septiembre
a 71 en diciembre, pero aun así resulta
sorprendente que un porcentaje tan al
to afirme que no se aplicará la vacuna,
aunque sea gratuita y sea declarada se
gura por los científicos. La desconfian
za es mayor entre los simpatizantes del
Partido Republicano, entre los cuales
un 42 por ciento rechaza la vacuna
Las fake news han tenido un costo.

La ignorancia no es exclusiva de los
republicanos ni de los estadounidenses.

También en México hay una descon
fianza irracional. Una encuesta telefó
nica de El Financiero publicada el 3 de
diciembre señalaba que el 55 por cien
to de los mexicanos no quiere ponerse
la vacuna de manera inmediata, "sino
hasta ver cómo funciona en otros".
Otro 10 por ciento rechaza todas las
vacunas. A la pregunta de cuánto con
fía en la vacuna, 7 por ciento respondió
que mucho, 40 por ciento que algo y
48 por ciento que poco o nada

Es muy fácil destruir la confianza
basta con que una persona no califica
da critique las vacunas para que se le
conceda más credibilidad que al epide
miólogo más reconocido. "La desinfor
mación o desconfianza de las vacunas
puede ser un contagio que se extien
de tan rápido como el sarampión",
ha señalado Theresa Tam, titular de la
Agencia de Salud Pública de Canadá.
Lo triste es que muchas personas falle
cerán a consecuencia de este prejuicio.
La ignorancia mata

• COMO DINAMARCA

Dice AMLO que su ideal es tener un
sistema de seguridad social como el de
Dinamarca o el de Suecia, que otorgue
protección "desde la cuna hasta la tum
ba", aunque la persona no haya trabaja
do nunca No se da cuenta de que la ra
zón por la que los daneses o los suecos
tienen ese sistema es porque trabajan
mucho y de manera muy productiva
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Ni papa
//p stos polvos afrodisiacos ha

I™" rán de su marido un toro se
JLji mental" le dijo el médico a

la esposa de don Languidio Pitocáido.
"Magnífico se alegró ella, porque ac
tualmente es un buey. ¿Qué cantidad
de polvos debo darle?". Respondió el
facultativo: "Los que quepan en una
moneda de un dólar. Esa es la dosis
exacta". A la mañana siguiente el mé
dico llamó a la señora por teléfono y le
preguntó cómo le había ido con los pol
vos. "Extraordinariamente bien, doc
tor contestó entusiasmada la mujer.
Anoche mi marido me hizo el amor
seis veces seguidas". "¿Seis veces? se
asombró el galeno. Caramba, eso lo
hacen solamente los varones de Saltillo,
una bella ciudad del norte mexicano.
¿A qué horas le dio usted los polvos a
su esposo?". 'Toco antes de irnos a la
cama replicó la señora. Sólo que no
encontré una moneda de dólar, y en
tonces le di los polvos que cabían en
un billete"... La vecina de doña Maca
Iota le contó: "Cuatro veces en el mes
tengo un pleito muy fuerte con mi es
poso". Dijo doña Macalota: "Yo tengo
solamente dos. A mi marido le pagan
por quincena"... Lo que en seguida
voy a relatar me sucedió hace tiem
po. (Todo lo que me ha sucedido me
sucedió hace tiempo, ya sean 50 años

o un segundo). Visité en Kentucky la
cabaña donde nació Abraham Lincoln.
Para el efecto requerí los servicios de
un guía que me dio interesantes datos
sobre los primeros años de la vida del
procer y respondió mis preguntas con
amabilidad. Al terminar la visita me
preguntó él: "Perdone, señor: ¿de qué
parte de Estados Unidos es usted?".
"No soy de Estados Unidos contes
té. Vengo de México". "No lo puedo
creer me dijo con asombro. Habla
usted un inglés perfecto, sin ningún
acento. Creí que era usted americano".
Sus palabras me halagaron, y le di el
doble de la propina que iba a darle.
Antes, en la cafetería del lugar, había
oído hablar a un turista que desayu
naba con su esposa Por el tono de
su voz me pareció centroamericano.
Cuando se dirigió a la mesera lo hizo
en un inglés malísimo, con un pesado
acento latino que la muchacha batalló
para entender. Fui a la pequeña tienda
del lugar y ahí pasé un buen rato bus
cando un libro de interés y algunos
suvenires para llevar a casa Al salir
me topé con el que había sido mi guía
y que ahora acompañaba al centroa
mericano cuyo pésimo inglés había
oído yo antes. Al pasar oí que el guía le
preguntaba 'Terdone, señor. ¿De qué
parte de Estados Unidos es usted?".

Sic transit gloría mundo. Por medio de
una carta López Obrador felicitó a Joe
Biden. No podía hacerlo de palabra,
pues no habla ni papa de inglés. Su
felicitación parece tardía Además se
vio remolona, hecha a regañadientes,
como la del apostador que felicita al
rival que venció al púgil por el cual
apostó. Esperemos que la remisa ac
titud de AMLO no vaya a perjudicarlo
en su trato con el nuevo ocupante de
la Casa Blanca Y esperemos que eso
no perjudique a México... Una chica
le hizo una extraña pregunta a otra:
"¿Quién inventaría los zapatos de ta
cón alto?". Respondió la interrogada
"Una mujer cuyo novio la besaba siem
pre en la frente". (Debe haber sido un
mentecato. Se hubiera agachado él.
¡Lo que nos ha costado ese invento!)...
Los recién casados llegaron al hotel
donde pasarían su noche de bodas.
El recepcionista les preguntó: "¿Quie
ren cama king size o matrimonial?".
"Matrimonial" respondió el novio. Y
es que anhelaba tener cerca de sí a su
desposada Spoon position, se dice en
lengua inglesa "No opuso ella. De
nos un cuarto con cama king size".
"Pero, mi vida se desoló el mucha
cho, ¿para qué necesitamos cama
king size?". Replicó ella "Espera a que
me quite la faja"... FIN.
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Variaciones opus 33
sobre el tema de Don Juan.

/

A los 18 años de su edad, Don Juan
se enamoró de una dama de 50.

Le fue mal en ese amor, pero no tan mal
como cuando a los 50 años se enamoró
de una dama de 18.

Razonaba después:

Se dice que el amor no tiene edades.
Más bien la edad no tiene amores.

Más que de amores el caballero sevillano
hablaba de amoríos. El amor verdadero no
conoce edad. Es eterno, como el tiempo,
porque no sabe del tiempo. Viene del
infinito y hacia el inñnito va.
Pero eso no lo sabía Don Juan.
Él era solamente un donjuán.
Amó a muchas mujeres, lo cual significa
que no amó a ninguna. El amor es uno,
único. Y es para una, única.

En la soledad de su casa y de su vida
el hidalgo ve caer la tarde, y con inquietud
mira llegar las sombras. En su noche
quizás habrá estrellas, pero no habrá
una estrella.

¡Hasta mañana!...
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El embajador de Trump y AMLO
::::: De buen humor, caminando y usando cu
brebocas, el embajador de Estados Unidos en
México, Christopher Landau, llegó ayer por
la calle de Corregidora a Palacio Nacional alre
dedor de las 14:15 horas. Hasta el momento ni
Presidencia de República ni la embajada esta
dounidense han informado si el diplomático

dio una visita de cortesía al
presidente Andrés Manuel
López Obrador o si discu
tieron algún tema formal de
la relación bilateral. Esta reu
nión se da un día después
de que el lunes pasado, final
mente, el mandatario mexi
cano felicitó y reconoció el

Christopher triunfo de Joe Bidcn como
Landau presidente electo de Estados

Unidos. ¿Será que López
Obrador quería mandar un mensaje a su ?migo
Donald Trump, quien se ha quedado sin res
paldo internacional ante sus risibles quejas de
fraude? Lo cierto es que la primera carta que
envió el tabasqueño a Trump, llena de amor,
en julio de 2018, nada tiene que ver con la fría
e impersonal misiva de felicitación enviada al
demócrata. Las verdaderas amistades se mani
fiestan en las buenas y en las malas.

Regresan los médicos cubanos
::::: De manera sigilosa, los médicos cubanos
que estuvieron en los primeros meses de la
pandemia en la capital del país, fueron traídos
de nueva cuenta por el gobierno federal. Nos
aseguran que el grupo de más de 100 profe
sionales de la salud llegó el martes en una ae
ronave de la Fuerza Aérea Mexicana y ya se
encuentra en los hospitales de la CDMX,
acompañando al personal mexicano en la lu
cha contra el nuevo coronavirus, luego del in
cremento de personas hospitalizadas. ¿Volve
rán también las quejas de los médicos mexica
nos? Porque la última vez que estuvieron en
hospitales capitalinos, varios doctores se que
jaron de que les pagaban mejor que a los con
nacionales y no atendían casos de urgencia.

Que no hay cargada a Durazo
::::: Quienes aprovecharon que el presidente
Andrés Manuel López Obrador no acudió
a Bavispe, Sonora, este martes —para develar
el memorial por las víctimas de la masacre
ocurrida en esa comunidad el año pasado
fue don Mario Delgado, líder nacional de
Morena, así como don Alfonso Durazo, ex
secretario de Seguridad y hoy candidato de
Morena al gobierno de Sonora. Nos aseguran
que cuando Delgado supo que el tabasqueño
se quedaría en la Ciudad de México para asis
tir al Segundo Informe de don Arturo Zaldí
var, ministro presidente de la Corte, de inme
diato agendó la visita para levantar la mano
de don Alfonso. El exlegislador no quería
que este acto coincidiera con la visita del Pre
sidente y se pensara que existe una cargada.
¡Impensable!

"Poquitas" vacaciones de los
diputados
::::: Nada más 22 días les van a tocar entre va
caciones y pandemia a los diputados federales
y senadores que concluyeron el periodo ordi
nario este martes. Nos cuentan que la presi
denta de la Cámara de Diputados, Dulce Ma
ría Sauri (PRI), decretó el cierre del periodo y
citó para la primera sesión de la Comisión Per
manente el próximo 7 de enero. Nos adelantan
que los diputados y senadores regresarán a se
sionar en el salón de plenos de San Lázaro pa
ra evitar aglomeraciones y se prevé que el pró
ximo 15 de enero haya periodo extraordinario
en ambas cámaras para aprobar cambios a la
Fiscalía General de la República y aprobar la
Ley General de Educación Superior.
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CABALLITO

Alcalde mete tremendo
susto a sus trabajadores

::n: El alcalde en Azcapotzal
co, Vidal lierenas, metió
tremendo susto a su equipo
de colaboradores, luego de
que ayer resultó positivo a
la prueba de Covid19 que
se realizó. La preocupación
reside en que el pasado lu
nes encabezó la inaugura

Vidal ción de la avenida Azcapot
Llerenas zaleo, donde dicen que to

dos estaban con cubrebocas
y estuvo un gran número de personas y con
vivieron con él. Ahora todos están en pánico
y buscando hacerse las pruebas correspon
dientes para conocer si también traen el virus.

Poder Judicial, el gran perdedor
en el presupuesto

::::: Sin tantos jaloneos, ayer
se aprobó el paquete econó
mico como lo plantearon
desde el Gobierno capitali
no, donde pasaron la rasu
radora a todos los entes de
la administración pública.
Pero nos explican que la
instancia que resultó la más

Rafael Guerra afectada es el Tribunal Su
Alvarez perior de Justicia de la Ciu

dad de México, a la que le
recortaron alrededor de 347 millones de pesos
de lo que pedía. Con ello, el presidente del
Poder Judicial, Rafael Guerra Álvarez, se
verá obligado a hacer ajustes para 2021.

Rene Bejarano anda metido
en las alcaldías
::::: El que anda metido de cabeza en las al
caldías de la Ciudad de México es el profe
sor René Bejarano, quien a través de su
organización Movimiento Nacional de Re

— generación anda realizan
I do eventos de unidad para
1 sacar a los candidatos a di
2 putados locales y a las al
| caldías, en las que privile
I gia a sus "muchachos".

Nos dicen que trae la ben
dición del dirigente lócal

  de Morena, Héctor Ulises
René García Nieto, pero al mis
Bejarano mo tiempo está generando

inconformidad al interior
del partido porque hay grupos que tienen
sus cotos en esas demarcaciones y ven co
mo una intromisión la del profesor Bejara
no, al que en todo momento le recuerdan
su pasado de las ligas.
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Silencio en fiscalía estatal
por el caso de la doctora
::::: Quien anda como avestruz en Durango,
nos platican, es la fiscal del estado, Ruth Me
dina Alemán, con el caso de la detención de

la doctora Azucena Calvillo,
puesto que hace una sema
na que se dio a conocer el
caso, doña Ruth aseguró
que tenían muy claras las
pruebas, pero conforme pa
só la semana la investiga
ción se desinfló como ba
lón, mientras el gremio mé
dico se unió para apoyar a

Ruth Medina su compañera, hasta que el
Alemán gobernador José Rosas Ais

puro Torres (PRI) pidió que
se desistiera de la acusación. Nos dicen que
ahora doña Ruth no quiere ni asomar el ojo
para evitar que se le cuestione sobre las irre
gularidades en la detención de la doctora y,
sobre todo, por qué se actuó más rápido que
Flash, cuando hay casos que duermen aún en
los archivos de la dependencia.

Exgobernadores disputan
candidatura de alianza opositora
::::: Desde Tabasco, nos cuentan que con mi
ras a las elecciones para renovar el Congreso
local y las alcaldías se está cocinando una

alianza opositora entre el
PRI, PAN y PRD para en
frentar a Morena en la tierra
del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, y la jo
ya de la corona es el muni
cipio de Centro, donde se
ubica la capital de Villaher
mosa. Nos indican que para
esta candidatura los más

Andrés apuntados son los exgober
Granier Meló nadores Andrés Granier

Meló (PRI) —quien estuvo
cinco años preso— y Manuel Andrade Díaz
(PRI); ambos aseguran estar dispuestos a "sa
crificarse" para encabezar la alianza y cristali
zar su regreso "triunfal" a la política, aunque
la última palabra la tendrán los tabasqueños.
¡Hay tiro, señores!

Pisa varios callos designación
de abanderado
::::: En Baja California Sur, nos comentan que
mal y de malas comenzó la semana para el
alcalde de La Paz, Rubén Muñoz Álvarez
I (Morena), porque se quedó

con las manos vacías, pues
to que su partido anunció
que el exdelegado federal
Víctor Castro Cossío será el
candidato para la guberna
tura en 2021. Nos dicen que,
a pesar de que a don Rubén
se le vio muy mesurado,
criticó los métodos de selec

Rubén Muñoz ción, pero descartó renun
Áhrarez ciar al partido guinda, aun

que algunos cercanos nos
aseguran que no se quedará con los brazos
cruzados, sobre todo porque —desde que ga
nó la encuesta— don Víctor anda como pavo
rreal y ni por cortesía se ha reunido o comu
nicado con el resto de los aspirantes a la can
didatura que ya lo "malmiran" desde ahorita,
entre ellos don Rubén. ¿Habrá fuego amigo
más adelante?
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A las patadas con Sansón
Finalmente, el gobierno

de México decidió no

acompañar a Donald
Trump en su fantasía golpista.
Tras el anuncio del resulta

do formal en el Colegio Elec
toral, el presidente Andrés
Manuel López Obrador envió
una carta al próximo presi
dente de Estados Unidos, Joe
Biden. Algo fría, pero correc
ta. Suficiente para abrir un ca
nal de comunicación con el

nuevo equipo gobernante y
reducir las fricciones acumu
ladas en estas semanas de
apuesta trumpista.
O lo sería si la mayoría obra

dorista en el Congreso de la
Unión no hubiese decidido
abrir un frente de conflicto di
plomático con Estados Unidos,
apenas unas horas después de
enviada la carta a Biden.
La iniciativa de reformas a

la Ley de Seguridad Nacional,
comentada en esta columna
hace una semana y centrada
en el tema de los llamados
"agentes extranjeros", fue
aprobada ayer en la Cámara
de Diputados, después de
atravesar el Senado hace unos
días. Falta solo el visto bueno
presidencial.
Y luego habrá que ponerla

en operación y enfrentar las
consecuencias de hacer lo
que hicieron.
La primera es obvia: el

equipo de Biden va a inter

pretar el acto legislativo co
mo una bofetada. Esto se da
en medio de una complicada
transición política en Esta

dos Unidos, antes de que los
nuevos funcionarios de las
áreas de política exterior y se
guridad nacional puedan te
ner un acercamiento con sus
contrapartes mexicanas y re
visar los términos de la rela
ción bilateral. Como míni
mo, no se va a leer como un
gesto amistoso.
La segunda es igualmente

evidente: la aplicación de las
nuevas reglas depende en
buena medida de la disposi
ción a seguirlas de los "agen
tes extranjeros" ¿Y si la rega
tean? ¿Y si el personal de la
DEA se acredita bajo cobertu
ra y la embajada se llena de
"consejeros comerciales" y
"agregados culturales"? ¿O, de
plano, "olvidan" mandar los
informes a los que los obliga la
ley? Si eso sucediera, habría
de dos sopas: 1) el gobierno de
México se pone rudo y empie
za a jugar a la soviética, expul
sando regularmente a perso
nal diplomático estadouni
dense y aceptando las repre
salias que eso traería consigo,
o 2) las autoridades mexica
nas se resignan a la simula
ción y la ley se vuelve letra
muerta.

La tercera tampoco debería
de sorprender. Al menos en el
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corto plazo, van a disminuir
sustancialmente algunas mo
dalidades de cooperación con
Estados Unidos. La propia ley
dificulta operaciones conjun
tas donde la secrecía es indis
pensable y francamente no
cabe personal de Relaciones
Exteriores. Pero, más impor
tante, es muy probable que
los vecinos quieran mandar
algunos mensajes. Y eso se va
a sentir de manera más inme
diata en los flujos de informa
ción de inteligencia. De entra
da, el acceso a la red de infor
mantes de la DEA (la más
grande del país) podría que
dar restringido para las de
pendencias mexicanas. ¿Pue
de sobrevivir nuestro aparato
de seguridad sin esas fuentes?
Por supuesto, pero con un ni
vel disminuido de eficacia.
Por último, hay una conse

cuencia sutil, pero no menor:
las reformas aprobadas le qui
tan instrumentos a la diplo
macia mexicana. Como se vio
en el caso Cienfuegos, México
tiene algunas herramientas
para influir en decisiones de
los vecinos. Una de las princi
pales ha sido el amago, velado
o abierto, de limitar la coope
ración con las agencias esta
dounidenses. Pero una vez
que esa amenaza está codifi
cada en ley, ya no es amenaza:
tendrá los efectos que
pero ya no se puede utilizar en
una negociación (al menos no
de manera discreta). Y eso lo
vamos a extrañar en el próxi
mo e inevitable conflicto con
Estados Unidos.
En conclusión, espero que

los legisladores estén muy sa
tisfechos de las patadas que le
dieron a Sansón. Pero ojalá re
cuerden que Sansón aún con
serva la melena. •

atyandrohope@outlook.com
Twttter.@ahope71

Espero que los legisladores estén mu
satisfechos de las patadas que le die
ron a Sansón. Pero ojalá recuerden qu
Sansón aún conserva la melena.
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Claudia, la hija mimada,
pero también controlada
Nadie duda de la enor

me cercanía y afecto
que la Jefa de Go

bierno de la CDMX tiene con
Andrés Manuel López Obra
dor. La relación es tan estre

cha, que muchos ven a Clau
dia Sheinbaum como la "hija
política" del presidente, su fa
vorita entre todas las mujeres
de la 4T y sin duda su primera
opción en estos momentos
pensando en la futura suce
sión presidencial. "Si hoy fue
ran las elecciones presiden
ciales, Claudia sería sin duda
la candidata del presidente; si
ella no pudiera por cualquier
razón, sería Marcelo Ebrard y
si el canciller no pudiera, se
ría Ricardo Monreal. En ese
orden", comentó a esta co
lumna un integrante del go
bierno para ilustrar de qué ta
maño es la confianza y el
aprecio que el mandatario le
tiene a la gobernante capita
lina, que a su vez le profesa
una lealtad incondicional al
jefe del Ejecutivo.
Pero como pasa en las fami

lias, ser la niña consentida del
jefe tiene sus ventajas, pero
también sus inconvenientes.
En el manejo de la pandemia
del Covid, por ejemplo, Shein
baum ha tenido su mejor opor
tunidad de definir su estilo de
gobierno y desmarcarse de esa
visión que la ubica como un
apéndice del Palacio Nacional.

Las encuestas de aprobación
incluso registraron un repunte
de su popularidad en los últi
mos meses, gracias a que los
habitantes de la capital valora
ban su independencia en el
manejo del Covid..
Pero en noviembre, justo

cuando empezaba el Buen Fin,
la jefa de Gobierno comenzó a
detectar un incremento en los
casos de contagio y en las hos
pitalizaciones. Por esas fechas,
Sheinbaum acudió a una de las
reuniones del gabinete de Sa
lud federal En el encuentro, en
Palacio Nacional, la jefe capita
lina expuso que las tendencias
de hospitalización fallecimien
tos y contagios venían crecien
do sostenidamente y que esta
bapreparando un plan para de
clarar el semáforo rojo, antes de
llegar al 65% de hospitalizacio
nes, lo que incluía el cierre de
actividades no esenciales.
Según testigos de los que

estuvieron en esa reunión,
cuando Sheinbaum terminó
de exponer su plan de un
nuevo cierre, el presidente
López Obrador, que la había
escuchado con el rostro muy
serio, fue muy tajante y su res
puesta fue un claro regaño
para su pupila: "No podemos
de ninguna manera pensar
en un nuevo cierre en la ciu
dad, y menos cuando está co
menzando el Buen Fin, eso
tienes que descartarlo", fue la

respuesta contundente, pala
bras más o menos, del man
datario. Ante el tono emplea
do por el presidente, la doc

tora que lo conoce muy bien,
apenas balbuceó sin defen
der mucho su propuesta.
Por eso fue que aquel fin de

semana, cuando todos espe
raban que decretara el semá
foro rojo, luego de que ella
misma había venido alertan
do de que las cifras de hospi
talización e ingresos por Co
vid estaba creciendo de ma
nera alarmante y había dicho
aquello de que "estamos más
cerca del rojo que del amari
llo", la jefa de Gobierno tuvo
que dar marcha atrás al plan
de emergencia. Y ahí comen
zó el viacrucis y los malabares
para Sheinbaum, que descu
brió cada vez más matices y
tonos del color naranja, de
que pasó por "alerta", "alerta
máxima", "alerta total", hasta
que de plano su discurso se
volvió insostenible y, con una
Ciudad de México ya total
mente enrojecida por la gra
vedad dé la pandemia, prefi
rió desechar el semáforo epi
demiológico para decir sim
plemente que estamos en
"Alerta por Covidl9".
Qué tan difícil debió haber

sido aguantar el regaño pre
sidencial y tener que frenar y
cancelar toda su estrategia y
sus planes, que incluso la jefa
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de Gobierno tuvo que ser
"rescatada" por el epidemió
logo al que tanto desprecia y
se ha confrontado con él,
cuando LópezGatell se aven
tó la espectacular maroma,

de decir que "el color del se
máforo es intrascendente,
alerta por Covidl9, emergen
cia por Covid 19, ¿hay alguna
duda?", dijo tratando de res
paldar a quien ha sido una de

sus más duras críticas dentro
de la 4T. Ni hablar, ser la con
sentida tiene sus privilegios,
pero también sus costos. •
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Lluvia de droga en el mar
Un avión Persuader de la

Secretaría de Marina de
tectó una embarcación

rápida que se movía hacia el nor
te, a unos240kilómetros de Man
zanillo. El reporte indicaba que
esa embarcación se movía a una
velocidad inusual en lanchas y
barcos que salen a pescar.
Una nave interceptora de la

Marina, capaz de alcanzar una
velocidad de 80 kilómetros por
hora, y el buque Patrulla Oceá
nica de Largo Alcance ARM
"Juárez" POLAlOl, entre otras
unidades, comenzaron a mover
se hacia las coordenadas que la
aeronave había indicado.
El buque patrulla, de 1075 me

tros de eslora, pesa 2,570 tonela
das. Es capaz de navegar durante

21 días sin necesidad de reabas
tecimiento. Lleva a bordo 100 ele
mentos entrenados, armamento
diverso y hasta un helicóptero.
La persecución por el litoral to

mó varias horas. La nave de laMa
rina avistó por fin a la embarca
ción. Era pequeña, de 9 metros de
largo, con dos motores fuera de
borda de 350 caballos cada una
Estaba pintada de azul, "lo

que volvía muy difícil ubicarla a
simple vista en alta mar", y es
taba diseñada con materiales
que le ayudaban a no ser detec
tada por los radares.
Cuando la nave interceptora hi

zo contacto, se estaba perdiendo
ya la luz del día. Para detener la
huida de la embarcación realizó
maniobras que alteraron la super

ficie del agua, creando una serie
de olas a fin de dificultar el avance
y acentuar la inestabilidad.
Iban siete personas abordo de

la lancha que huía. Se trataba de
cuatro mexicanos y tres ecuato
rianos. Venían de algún punto
de Centroamérica. Dijeron que
los habían contratado para llevar
una carga, que ignoraban qué
carga era, aunque sospechaban
que se trataba de algo ilícito.
En la embarcación había pa

quetes, en forma de ladrillo, de co
lor café. Eran 1400. Pesaban más
de una tonelada. Aquel era uno de
los aseguramientos más grandes
del año. Era el cuarto asegura
miento en diez días.
Apenas en agosto, personal de

Semar, Aduanas y la Fiscalía Ge
neral de la República revisaron
con aparatos de rayos X un con
tenedor procedente de Colombia,
y cuyo destino final era Japón.
Adentro había once costales

con 575 paquetes, cuyo valor en
el mercado negro era de alrede
dor de 161 millones de pesos. 1
Solo entre julio y octubre, se

gún sus datos, la Marina aseguró
seis toneladas de cocaína en di
versas operaciones de segui
miento e intercepción.
Uno de los decomisos más im

portantes ocurrió a mediados de
octubre: Semar había detenido
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días antes una lancha frente a
costas de Chiapas. La lancha lle
vaba más de dos mil litros de
combustible. Con la informa
ción obtenida entre los deteni
dos se supo que dos toneladas de
cocaína serían arrojadas desde el

aire en 95 paquetes sellados y ba
lizados de manera electrónica, a
fin de que embarcaciones del
narcotráfico pudieran recoger
los posteriormente.
A través de su equipo electró

nico, un avión Persuader localizó
a unos600kilómetros de Acapul
co, las balizas con que se había
marcado la droga. Los paquetes
contenían dos toneladas de cocaí
na. Una cantidad igual se había
decomisado el3deagostoen Aca
pulco. El mayor decomiso del año
ocurrió en Mahahual, Quintana
Roo: 2,960 kilos valuados en 700
millones de pesos.
En 2019 se lograron decor

seis toneladas de cocaína. Eri solo
10 meses de2020, la Marina había
asegurado ya 95 toneladas.
Las notas que hablan de asegu

ramientos en el mar son hoy más
{recuentes que nunca. ¿Está llo
viendo droga? ¿P acaso la Marina
es el único cuerpo que está hacien
do su trabajo? ¿O todo esto indica
que terminaron los abrazos y arre
cióla batalla contrael Cartel Jalisco
y los señores de la droga? •

Las notas que hablan de aseguramientos e» ^ mnrjy
son más frecuentes. ¿Está lloviendo droga? ¿O acaso U
Marina es el único cuerpo que hace su trahajo?UÚ^K
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Lo bueno, lo malo y lo feo de
la reforma al Banxico
BUENO, de entrada,

que la Cámara de Di
putados haya aplaza

do hasta enero o febrero pró
ximo el debate y eventual
aprobación de la minuta con
proyecto de decreto que apro
bó el Senado para que el Banco
de México compre los exce
dentes de dólares en efectivo
de los bancos, los repatrie a Es
tados Unidos o bien los incor
pore a las reservas internacio
nales del país. Se abrió así un
espacio para una minuciosa
revisión técnica que conjure,
de ser preciso, los peligros que
advierten en ella el propio ins
tituto central, los banqueros y
los empresarios.
BUENO, también, el objeti

vo social esgrimido para la re
forma: beneficiar a las familias
de los migrantes mexicanos
paraque sus dólares en efectivo
puedan convertirlos a precios
de mercado y no a la mitad de
su valor, como ocurre en mu
chas casas de cambio y en los
mercados negros de zonas ex
pulsólas de mano de obra, ai
sladas y de alta marginacióa
En cualquiera de ellas se

puede corroborar el abuso, pe
ro el Banxico considera que es
un fenómeno marginal ya que
98% de las remesas son trans
feridas electrónicamente, lo
que quiere decir que en efec
tivoypor ese concepto, soloen
tran al país800millones de dó
lares anuales. Cifra ésta que no

reconoce como real el senador
Ricardo Monreal, autor de la
iniciativa, quien estima que al
menos cinco por ciento de las
remesas anuales (dos mil mi
llones de dólares) llegan en
efectivo al país con los migran
tes que en verano y fines de año
vienen a México a visitar a sus
familias.

Ahora bien, ¿por qué los mi
grantes o sus familias no cam
bian sus dólares en efectivo en
los bancos? Porque no se los to
man a quienes generalmente
están imposibilitados de cum
plir los estrictos requisitos con
tra el lavado de dinero; y porque
los bancos se nieganallenar sus
bóvedas de divisas cuyos exce
dentes no pueden repatriar por
las estrictas reglas de sus corres
ponsalías en el extranjero con
tratadas para ese fin, igualmen
te sometidas a una dura nor
matividad de las autoridades
norteamericanas, cuya viola
ción implica multas como la
aplicada en 2012 a HSBC por
mil 900 millones de dólares.
¿De cuánto es el monto de

dólares no repatriados por la
banca mexicana? El Banxico
asegura que entre enero y sep
tiembre de ese año fue de 102

millones de dólares, monto que
califica de marginal.

La reforma, entonces, faculta
al Banxico a comprar a precios

de mercado esos dólares exce

dentes que no pueden repatriar
los bancos para que él lo haga a
través de sus propios corres
ponsales o bien los incorpore a
las reservas internacionales.
Y es ahí donde empieza lo

MALO las instituciones finan
cieras mexicanas le transfieren

al banco central el riesgo de
contaminarse y contaminar
las reservas de dinero sucio y
de ser objeto, en el proceso de
repatriación de la divisa, de
multas o hasta congelamiento
de cuentas por la autoridad fi
nanciera estadounidense. Los
matosos siempre encuentran
modos de burlar aún los más
estrictos controles antilavado.

Tomemos como cierto que
los bancos no pudieron repa
triar mil millones de dólares
¿Poresa cantidad se vanaponer
en riesgo 194 mil millones de
dólares de la reserva internacio
nal? ¿No podrá buscarse otro
mecanismo para conseguir el
objetivo social de la reforma?
De ahí que la reforma no

convenza ni siquiera a los
subgobernadores del Banxii
identificados con la4T: Gerar
do Esquivel, quien la conside
ra riesgosa para las reservas
del país, y Jonathan Heath,
quien cuestionó que se refor
me una ley para favorecer a!
una sola empresa.

Y ahí está lo FEO. No se pre
cisó el nombre de esa empresa,
pero hay evidencia que apunta
al Banco Azteca, de Ricardo Sa
linas Pliego, integrante del con
sejo asesor empresarial den
AMLO. Ese intermediario no
cuenta desde hace tres años

con banco corresponsal extran
jero ya que el que tenía, Lone
Star, fue sancionado por violar
la normatividad antilavado, g

Ricardo Monreal declaró que
el Senado no acepta presiones
ni injerencias de ningún tipo,
pero en política cuentan mu
cho las percepciones. Y aquí ca
be aquel dicho que reza: si ca
mina como pato, nada como
pato y grazna como pato, en *
tonces es pato. •

Las instituciones financieras mexica
nas le transfieren al banco central e
riesgo de contaminarse y contamina
las reservas con dinero sucio.
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El Tribunal Electoral no sir
ve. Es un tribunal com
puesto por algunos magis

trados presionados políticamente
y que por ello cambian sus crite
rios sin el más mínimo rigor ju
rídico. Así demuestran que ni son
objetivos ni dan certeza.
El ejemplo más reciente ha si

do con respecto al fallo de que el
INE se extralimitó en sus facul
tades al determinar que los par
tidos políticos deben de cumplir
con la paridad en las candidatu
ras como lo mandata la Consti
tución desde el 2019. Esta pari
dad exige, entre otras cosas, que
cuando menos 7 de las 15 candi
daturas de las gubernaturas que
estarán en juego en el 2021 sean
para mujeres.
La paridad de candidaturas

está contenida en la Constitu

ción y como tal es un mandato

nacional que evidentemente por
ello es competencia del INE. Pe
ro el caso llegó al Tribunal Elec
toral vía una impugnación de los
senadores Ricardo Monreal y
Eduardo Ramírez Aguilar, y ahí
fue revocada la resolución del
INE por cuatro de los siete ma
gistrados: el presidente, José
Luis Vargas; Felipe Fuentes; In
dalfer Infante Gonzales; Felipe
de la Mata.
Para las elecciones del 2018 el

INE aprobó acciones afirmativas
para el registro de candidaturas,
entre ellas no solo las de género,
también una cuota indígena, y lo
hizo sin problema. Los magistra
dos Fuentes, Infante, de la Mata y
el presidente Vargas eran integran
tes del Tribunal Electoral entonces
y, sin embargo, algo que apoyaron
antes ahora lo revocan.
Así, ante los mismos criterios

de las elecciones de 2018, hoy los
cuatro magistrados mencionados
fallan de manera distinta. Esto es
una señal clara de que algo está
mal en el Tribunal Electoral. De
que son magistrados que cam
bian criterios y con ello le quitan
certeza; fortaleza y claridad al ór
gano electoral que es la última
instancia en materia electoral.
Hay que aclarar que las presio

nes políticas a los magistrados
siempre han existido, pero lo que
no habíamos visto antes son los
bandazos de ahora. El cinismo
llega a tal punto que la última ver
sión de lo acordado en la sesión
del lunes del Tribunal, lo que se
conoce como el engrase, fue mo
dificado por el magistrado Vargas
para que el fallo se leyera como
que los partidos políticos deben
cumplir en la medida de lo posi
ble y en atención a las disposicio
nes internas de los partidos con la
paridad de candidaturas.
En esta versión de Vargas lo

que se vio fue una modificación
que no aprobaron los magistra
dos Janine Otálora; Mónica Soto
y Reyes Rodríguez y cuya incon

formidad se hizo muy pública
ayer en redes sociales y medios
de comunicación.
¿Cómo que cumplir en la me

dida de lo posible con un man
dato constitucional? Una ley es
vinculante. La Constitución no
se cumple en la medida de lo po
sible. Por ello, hasta el envío de
esta columna los magistrados
que estuvieron en desacuerdo
con la revocación a los linca

mientos para el registro de can
didaturas que dictaminó el INE
no han firmado el engrase.
Lo que ocurre en el Tribunal es

un cochinera. Es una guerra entre
magistrados y entre instituciones
electorales (INE vs Tribunal) y de
los partidos en contra de éstas
mismas instituciones. Da terror
pensar que así llegaremos a las
elecciones más complejas de Mé
xico. Con un Tribunal que de
muestra la debilidad de varios de
sus integrantes que son sujetos fá
ciles de presiones políticas. Un
Tribunal que no da certeza y por
ello no da confianza. •

 www.anapaulaordorica.com
y @Ar>aPOrdorica
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Dos cosas ha sabido hacer
muy bien el Partido Ver
de Ecologista de Méxi

co: acomodarse con el ganador
de la elección presidencial y
enriquecerse gracias a eso.
El Verde fue foxista, luego pe

ñista y ahora obradorista. Voy
más allá: le entregó el partido a
Vicente Fox, luego se lo entregó
a Peña Nieto y ahora se lo ha en
tregado aLópez Obrador. Acam
bio, sólo pide dinero e impuni
dad para cobrarlo.
Muchas de las figuras de este

desprestigiado partido han en
trado al juego, pero seguramente

hay alguno que ya "cantó", algu
no que ya se acercó a las auto
ridades federales para contar al
gún capítulo de una historia que
gusta mucho en Palacio Nacio
nal: la corrupción del pasado.
Llegó hasta manos federales

una declaración detallada de có
mo, durante el sexenio de Enrique
Peña Nieto, la cúpula del Partido
Verde manejabaentre5y7mil mi
llones de pesos anualmente, y có
mo algunas de sus figuras más re
levantes —Jorge Emilio González
Martínez "El Niño Verde", Jesús
Sesma, Arturo Escobar— transfe
rían estos recursos a los estados a

cambio de recibir como comisión
el 70% del monto transferido. Le
yó usted bien: el 70%.
¿Cómo habría funcionado

eso? Se acercaban a algún gober
nador amigo y le planteaban: te
podemos mandar 500 millones
de pesos en transferencias del
presupuesto público; de esos
500, tú nos regresas350 millones
en efectivo o en depósitos a em
presas fantasma, pero te quedas
con 150 millones que puedes
usar para lo que quieras porque
te los vamos a mandar "no eti
quetados". Los pactos se daban
lo mismo en oficinas públicas
que en oficinas alternas y restau
rantes de lujo. Los esquemas sal
picaron a gobiernos de Sinaloa,
Michoacán, el Estado de México,
la Ciudad de México, entre otros.
En algunos casos, el servicio in
cluía "lavado",' echando mano
de factureros y negocios falsos,
para facilitar al mandatario el
uso libre del dinero público.

Este asombroso esquema
7030, patrocinado por el gobier
no federal y cristalizado por su
aliado el Partido Verde, habría
prevalecido varios años. El dine
ro no necesariamente terminaba
íntegramente en los bolsillos
personales de figuras del partido
y gobernadores, sino que podía
usarse también en la operación
electoral, el apoyo a las campa
ñas por encima de los topes de
gastos que establece la ley, so
bornos, etcétera.
Me relatan que la persona que

"cantó" dio explicaciones deta
lladas. En el Verde ya lo saben, y
hay cruce de señalamientos so
bre quién fue el que "cantó". La
pregunta es si prosperará la de
nuncia considerando que una
vez más, en este sexenio ha que
dado exhibida la sagacidad po
lítica del Partido Verde: ahora

son de los que gritan que es un
honor estar con Obrador. •

h¡storíasreportero@gma¡l.com

EEl Partido Verde Ecologista de México h
sabido siempre acomodarse con el ganado
de la elección presidencial. A cambio, sól
ide dinero e impunidad para cobrarlo.
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1 Todos juegan. Ante las posiciones encontradas en
•cuanto a la Ley Banxico, diversos sectores, incluido el

banco central, la ABM, y la Comisión Nacional Bancaria,
ofrecerán sus puntos de vista para enriquecer la iniciati
va, ya que tanto en la Cámara de Diputados como en la de
Senadores hay coincidencia en que se beneficia a la pobla
ción, sobre todo a los migrantes. Fue el senador Ricardo
Monreal quien le puso calma al asunto al lograr consen
sos ante las críticas a la iniciativa que ordena al Banco de
México captar dólares en efectivo y sumarlos a la reserva
o repatriarlos. Legisladores integrarán una comisión bica
maral para escuchar todas las voces. El líder de la mayoría
legislativa detuvo su iniciativa, pero sólo para perfeccio
narla, si logran aportar los argumentos necesarios.
2 Del dicho al hecho... La Cámara de Diputados aprobó

•reformas a la Ley de Vías Generales de Comunicación
para castigar de tres meses a siete años de prisión, y multas
de hasta 43 mil 440 pesos, a quienes tomen las casetas en
las carreteras del país con fines de lucro. El pleno aprobó
las modificaciones del proyecto que fue fundamentado por
el panista Víctor Manuel Pérez durante el día de ayer, en
la última sesión del periodo ordinario. Esta reforma bus
ca sancionar a quienes perjudiquen las vías de comunica
ción, los medios de transporte y a quienes pretendan lucrar
al interrumpir el tránsito y la operación de los servicios de
peaje. En el papel es una maravilla, pero cuando la teoría
se lleve a las casetas tomadas, ya veremos. La impunidad
ha sido el sello. No se erradica de un plumazo.

^ La ley por delante. Gracias a las gestiones anticok3«rrupción de César Augusto Peniche Espejel. el fiscal
de Chihuahua, la Sección Instructora de la Cámara de Di
putados inició juicio de procedencia contra el senador mo
renista Cruz Pérez Cuéllar. acusado por la Fiscalía estatal
de cobrar en la "nómina secreta" del exgobernador César
Duarte. Los integrantes de la Sección Instructora, cuyo
presidente es Pablo Gómez, aprobaron el acuerdo de ra

dicación y acordaron emplazar a Pérez Cuéllar para que,
en siete días a partir de la notificación, manifieste lo que a
su derecho convenga, respecto de los hechos a los que se
refiere la solicitud de Declaración de Procedencia en su
contra. Va contra corriente, las pruebas presentadas has
ta ahora lo descalifican. Y sin desafuero, la que le espera.

W Todo a su tiempo. Marcelo Ebrard. el secretario de
É«Rel2¿iones Exteriores, rechazó que hubiera llegado

tarde la felicitación al presidente electo de EU, Joe Biden,
luego de la elección del pasado 3 de noviembre y de la que
el Colegio Electoral ratificara su ventaja en las urnas so
bre el presidente Trump. El canciller mexicano adelantó
que adicional a la carta que hizo llegar el presidente López
Obrador a Biden, se gestiona una conversación telefónica
entre ambos políticos en los próximos días. "La felicitación
se da cuando concluye el proceso electoral. Yo lo que di
ría es que hacerlo antes contradice lo que dice la doctrina
mexicana porque no había concluido el proceso, el proce
so terminó con el anuncio del Colegio Electoral", dijo. Ade
más, se trata de una felicitación, ¿cuál era la prisa?

E* Desastre a la vista. Para las elecciones de 2021, el PRI
w3*en Nuevo León registró como precandidatos a dipu
taciones locales a dos conductores de televisión y ál exBig
Brother Patricio Zambrano. quien antes se había postu
lado a puestos de elección popular bajo las siglas del PT,
integrante de la coalición juntos Haremos Historia en esa
entidad. En la sede estatal del tricolor presentaron su re
gistro el conductor de televisión Fernando Lozano y la co
mentarista deportiva Ana González. Cabe destacar que
Zambrano se registró por el distrito 3, Fernando Lozano
busca el distrito 11 y Ana González, el 8. El PRI algo se trae.
Optar por figuras como el Pato Zambrano, quien lleva la
mala fama a donde quiera que pisa, es como dar patadas
de ahogado. ¿Tan pobre es la oferta de candidatos, de ver
dad?, ¿Y así pretenden arrebatarle el poder a Morena?
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Nueve meses después del primer caso, un año después de
que apareciera el coronavirus, hoy es evidente que el gobier
no de López Obrador fracasó en su manejo del covid19.
Nunca les importó controlar el número de contagios. Tampo
co minimizar los muertos. Su prioridad fue la no saturación
de los hospitales públicos y privados. Pues ni eso lograron.
Un fracaso total.

Los reportes en la prensa se multiplican de gente infecta
da buscando desesperadamente una cama para atenderse.
Los espacios son escasísimos en la Zona Metropolitana de la
Ciudad de México. Los doctores dan testimonios de historias
dramáticas. Pacientes tosiendo, sin capacidad de respirar,
que los regresan a sus casas porque no hay lugar. Unidades
de Cuidados Intensivos sin camas con ventila
dores para intubar a los pacientes más graves.
O camas con ventiladores, pero sin el personal
médico capacitado para otorgar una atención
adecuada.

Fracaso total.

Andrea Vega, de Animal Político, documen
ta la triste realidad. En el Instituto Nacional
de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zu
birán han alertado al personal: "si el ritn  de
contagios sigue como está, en enero de ¿021
el sistema de salud colapsará. Y colapsar no es
lo mismo que tener hospitales llenos/algo que
ya sucede en este momento. Colapsar es que
no haya camas, insumos y equipos médicos, en
ninguna institución, para atender a todos los en
fermos críticos. Es tener que decidir a quién sí
se le atiende con todos los recursos necesarios
para domar al virus y su ataque en el cuerpo y
a quién no. Es tener que decidir quién tendrá
opciones de resistir al virus y quién no".

Precisamente, lo que quería evitar el gobier
no. Las escenas terroríficas que vimos a princi
pios del año en Italia.

Fracaso total.

Hospitales llenos y, como revela el artículo de Vega, por
increíble que parezca en esta época de la información digital,
no existe un sistema en la capital para que desde un hospital
se busque disponibilidad en otro. No. "Son los enfermos y
sus familias quienes deben buscarlo". En todos estos meses,
ni el gobierno federal ni el capitalino pudieron programar
una simple aplicación para que desde uno nosocomio se
buscara y asegurara un lugar a un paciente con síntomas
graves de covid19.

Fracaso total.

En la Ciudad de México, "Oliva López Arellano, secretaria

de Salud de la entidad, alertó que se está a una semana de
alcanzar la ocupación máxima registrada en esta pandemia".
Es lógico porque la administración de la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, no ha querido regresar el semáforo
epidemiológico a rojo. Su jefe, el presidente López Obrador,
se rehusa a un nuevo confinamiento que ponga en riesgo la
recuperación económica. Mejor, entonces, que se infecte y
muera más gente.

En el colmo del vaniloquio del charlatán que pusieron al
frente del combate del covid19, el cretino, cuyo nombre no
voy a mencionar, dijo que el color del semáforo en la Ciudad
de México "es intrascendente". ¿Qué? Si ellos mismos dise
ñaron el semáforo. Si ellos mismos lo presumieron como

una herramienta para exportar a otros países.
Ahora resulta que no sirve para nada. Claro, no
sirve porque regresar al rojo implicaría aceptar
su fracaso total.
A partir de junio, las restricciones se rela

jaron. Desde la tribuna gubernamental se dijo
que la pandemia se había domado. El presiden
te Andrés Manuel López Obrador, aconsejado
por el vanidoso doctorcillo, nunca quiso poner
el ejemplo de utilizar el cubrebocas. Hoy no
quieren asumir la dura realidad: que el sistema
sanitario está a punto de colapsar en el centro
del país.

Dice el reporte de Andrea Vega que no sólo
se tiene problemas de disponibilidad de camas y
ventiladores, sino que también los medicamen
tos han comenzado a escasear.

Aquí el testimonio de un doctor del Hospital
Juárez: "Nos faltan ya medicamentos para sedar
y no podemos tener despierta a una persona que
tiene un tubo en la garganta. Hemos tenido que
ver qué hacemos. Si no hay un medicamento,
buscamos algún otro para ponerle".

O
Estamos en el momento más delicado de la pandemia. Y
todo indica que se va a poner todavía peor después de las
fiestas decembrinas.

Frente al fracaso absoluto del gobierno, lo único que que
da es cuidarnos para evitar el calvario de contagiarse y verse
en la necesidad de peregrinar por todos los hospitales bus
cando una cama, un ventilador, unas medicinas para salvar
la vida.

.Twitter: @leozuckermann
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QUESO

¿Tienen nombre los agujeros en el queso
suizo?

R. Sí, se les llaman "ojos".

GINEBRA

¿De dónde viene el nombre de ginebra, con
minúscula, la rica bebida, no la ciudad?
R. Esta bebida se obtiene por destilación de
la cebada, aromatizada con bayas de ene
bro y otros elementos botánicos. Recibe su
nombre, precisamente, del enebro (en in
glés, junipef) o juniperus communis.

LEVIRATO/JOSÉ PAMPLONA MUÑOZ
Falta definirla etimología de "levirato". Yo
puse esto en la "página" de Discusión de Le
ví, en la Wikipedia: Según Weber, Max "el
nombre 'Leví' no tiene una etimología he
brea". (nota 182) "Schneider (...) cree poder
deducir 'Leví' de la palabra que designa a la
'serpiente'y hace referencia a la marcha de
Adonías a la roca de la serpiente y al nom
bre de un antepasado de David". Ensayos
sobre sociología de la religión, vol. IIIp. 198
ed. Taurus.

R. Don fosé, aquí le comparto lo que hallé
de la etimología: Derivado del latín tardío lé
virC'hermano del marido"), del protoitálico
* daiwer, del protoindoeuropeo * dayhwr.
Cuñado.

FRÍO
¿A qué se debe que últimamente tenga mas
frío que de costumbre?

R. Éstas son las razones más comunes:
Una tiroides poco activa. Anemia. Deficiencia
de vitamina B12 o vitamina C. Síndrome de

Raynaud, una afección en la que los vasos san
guíneos de los dedos de las manos y los pies
se tensan temporalmente cuando se exponen
a temperaturas frías. Agotamiento. Ataques de
pánico, y no se acongoje, ya que aproximada
mente el 10% en algún momento lo sufrimos.
Algunas drogas y medicamentos. Enferme
dad de las arterias periféricas. Diabetes. El
envejecimiento, la circulación disminuye y su
metabolismo se ralentiza. Lo más práctico es
compartir su malestar con su médico y lleve
esta lista para ir eliminado posibles causas.

ALFIL

En algún lugar leí que hace muchos años
había una pieza de ajedrez que era un ele
fante, ¿cuál es ahora?
R. El predecesor del obispo, bishop en inglés,
en el ajedrez medieval, shatranj (originalmente
chaturanga), era el alfil, que significa "elefante".

CHIHUAHUA
El estado toma su nombre de su ciudad ca

pital, la ciudad de Chihuahua. Se cree que
este nombre deriva del náhuatl Xicuahua, o
"lugar seco y arenoso".

COAHUILA

Origen en disputa. Puede significar "ser
piente que vuela" (coatí "serpiente" + huila
"volar") o "lugar de muchos árboles"(quaut
li "árboles" + la "abundancia").
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I No quiero la paz que sobrepasa todo enten
| dimiento, quiero la comprensión que trae paz.
te Helen Keller

5 Según el siquiatra Enrique Rojas, una clave
tmás para determinar un buen nivel de amor

propio o autoestima es desarrollar la empatia.
Señala, además, que esta acción es un síntoma
de madurez personal que nos permite com
prender los hechos mucho más allá de una
valoración subjetiva sesgada por percepciones
personales. De acuerdo con la Real Academia
de la Lengua Española, empatia significa sen
timiento de identificación con algo o alguien;
capacidad de identificarse con alguien y com
partir sus sentimientos. En términos generales,
la empatia puede definirse como la habilidad

identificar, comprender y compartir los
o perspectivas de otras personas.

La verdadera empatia no juzga, carece de
algún interés fuera de la mera comprensión
( del otro, de por qué piensa, razona, siente,
evalúa, actúa o deja de hacerlo; la empatia
busca el conocimiento y, sobre todo, la com
prensión del otro sin ningún afán de crítica y

i*" sólo para el acervo personal de quien tiene el
| interés verdadero de conocer. Desde mi punto
| de vista, la empatia es habilidad de muy pocos,
6 y lo comento porque la mayoría suele hacer

alarde de esta habilidad con el fin de socia
lizar, sacar algún provecho de la información

fe captada o, simplemente, con el fin de acrecen
f. tar su propio ego. Una gran mayoría confunde
la simpatía y la agradabilidad con la empatia.
Lá empatia es el placer, el honor, la responsa
bilidad y la oportunidad, que pocos se dan a sí

pj. mismos de comprender al otro. El empático
guarda silencio, el empático no juzga, no cri

j¡£ tica, no hace uso indebido de la información,
" * el empático hace eso, empatizar... identificarse
| con el otro; comprender su historia, sus moti
I: vos, su sentir, su pensar... su vivir.

Qué interesante seria que todos pudiése
mos desarrollar esa habilidad, qué fácil fluirían
las relaciones, las negociaciones, el respeto, la
honestidad y, sobre todo, la humanidad. Por

E que todos tenemos una historia personal, un
infierno y un cielo, una batalla o varias por
; librar, un corazón lleno de sueños, un alma
|* que compartir, una vida que disfrutar, triunfos,

fracasos, abandonos, pérdidas, ganancias,
aprendizajes... y un sinfín de experiencias. Al
gunas más duras, otras más ligeras, pero todas
sumando a la cuenta de la vida de cada uno,
todas ahí delineando cada siguiente paso que
damos. Quizá por esa razón, y en lo personal,
destierro categóricamente la crítica, los juicios,
las valoraciones y las percepciones o aprecia
ciones, porque casi todas, al referirse a los de
más, no son ni siquiera sutiles aproximaciones
a la realidad, sino, más bien, frugales comenta
rios ajenos, faltos de objetividad y visión.

Estoy convencida de que los seres humanos
hacemos todo lo que podemos para sobrevivir,
física, mental y emocionalmente, para lo cual
estamos fisiológicamente preparados. Puede
ser que tomemos mejores o peores decisiones,
pero, en primera instancia, todas apuntan a te
ner éxito o a salir mínimamente bien librados.

Nadie en su sano juicio decide matarse a sí
mismo, nadie pretende, de forma consciente,
boicotear su vida o ir de fracaso en fracaso,
y tampoco simplemente equivocarse. Uno no
hace lo que quiere y, muchas veces, tampoco
lo que debe, por el contrario, casi siempre se
hace lo que se puede con lo que se tiene...

Por eso hoy le invito a mirarse a sí mismo
sin juicios, sin críticas, sin análisis lastimeros,
precoces o limitantes. Mire también así la vida
de los demás, porque, como usted o como yo,
hemos tenido buenas y malas, y no somos
perfectos, nadie lo es... Deje de hacer cálculos
innecesarios en su vida o en la de los demás
y, si puede, vaya siempre al origen y siempre
también con intención noble y bondadosa.

Créame... todas las vidas son igualmente
valiosas, todas tienen experiencias increíbles
que contar, todos tenemos visiones diferentes,
filtros, sentimientos, motivos e incluso justifi
caciones, cada cual tiene su verdad y ésa es la
que debemos respetar. Y no, no juzgue y me
nos califique de bien o mal y, mucho menos,
intente medir el pasado en base a lo que sabe
en su presente. Para todo hubo momentos %
razones... mejor aprenda a escuchar y, sobre
todo. a sentir lo que los demáíéienten. no se
le pide más que trate a los demás como a us
ted le gustaría ser tratado, corf respeto, amóf y
libertad. Como siempre, usted elige...

¡Felices empatias, felices vidas!
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Vaya resbalón de tres bandas que sufrió ayer Claudia
Sheinbaum, y todo por querer opinar sin medir sus palabras.

La jefa de Gobierno se aventó la puntada de revelar que
Miguel Ángel Mancera está detrás del intento para que
la agrupación política Enrédate obtenga su registro como
partido político local, el cual le fue negado inicialmente por
el Instituto Electoral de la Ciudad de México.

Argumentando que la agrupación no clarificó los re
cursos de la realización de sus asambleas constitutivas, el
organismo le negó el membrete.
Ante ello, Enrédate recurrió al Tribunal Electoral para

tratar de revertir la decisión —ése es el camino legal—, pero
a Sheinbaum le parece incorrecto y hasta metió en el tema
a Mancera, a quien acusó de estar moviendo los hilos para
tener su propio partido.

Aunque parece broma, el temá tiene mucho de fondo,
pues desde que a esa agrupación le fue negado el registro,
se comentó que detrás de la negativa estaba la presión de
la4T capitalina sobre el Instituto Electoral de la CDMX.

También se dijo que Sheinbaum pretendía utilizar a la
fiscal "autónoma" Ernestina Godoy para perseguir y encar
celar a Miguel Ángel Vásquez, líder de Enrédate y asesor
de Mancera en el sexenio anterior. Casualmente, ambas
cosas se dieron: Vásquez está en el Reclusorio Norte y su
agrupación política sigue sin registro. Hasta ahí estaba claro
que la venganza de la 4T se había consumado, pero el hecho
de que Claudia haya metido a Mancera en la la fiesta es un
resbalón que la deja mal parada.

Primero, porque ella no es nadie para reprochar que un
ciudadano busque formar un partido, puesto que la ley lo
permite. Tan es así que gracias a ello se pudo crear More
na... con recursos poco claros, según videos presentados.

Segundo, por muy jefa de Gobierno que sea, no puede

desacreditar a nadie, aunque esté preso, sin que haya una
condena de por medio, y Vásquez lleva su proceso en pri
sión en espera de que un juez dicte sentencia, que en una
de esas hasta podría ser absolutoria.

Además, en un afán de hacerse la graciosa o la simpática
—cosa que por cierto nunca se le ha dado—, señala que se
ría irónico que un partido hiciera sus sesiones en la cárcel,
donde su presidente está preso por corrupción.

En serio, hasta donde se sabe, Vásquez no ha sido con
denado y Sheinbaum no puede referirse a nadie como "co
rrupto" si no se lo han probado y un juez lo ha condenado.

Pero la cereza del pastel fue querer embarrar a Mancera
como el que mueve los hilos para tener su partido, y que
de ello supo porque alguien se lo comentó durante una de
sus audiencias públicas virtuales, que ella califica como su
"unidad de inteligencia social".

"Una persona me comentó que hay un personaje, el an
terior Jefe de Gobierno, el senador Mancera, que está muy
interesado en que le den el registro a este partido... Enton
ces, por ahí a lo mejor anda haciendo gestiones para que
le den la autorización...".

Si no lo hubiera dicho ella misma, sería muy difícil creer
en tanta incapacidad.

CENTAVITOS... Y para completar el cuadro, la Fisca
lía de la CDMX dio a conocer en conferencia virtual que una
persona —igual es la misma que dice Claudia— investigada
por este caso, dijo que muy probablemente Miguel Ángel
"N", junto con otras personas, participaron en la simulación
de empresas para desviar recursos del erario público para
el pago de nóminas del nuevo partido. ¿Pues qué no los da
tos de las investigaciones judiciales son confidenciales, co
mo para que la propia Fiscalía los ande divulgando?
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"Por mis dolencias urológicas debo asistir
irremediablemente cada 10 o 15 días al Cen
tro Médico Nacional 20 de Noviembre del
1SSSTE, hospital covid por excelencia.

"Es decir, toreo al coronavirus de vez en
vez. Hoy martes 15 me tocó asistir.
"Saturada como nunca la farmacia. El

ingreso al hospital con largas filas. El patio
siempre libre para el ingreso de ambulancias,
saturado.

"Cuatro ambulancias esperaban el respec
tivo triage para el ingreso de sus respectivos
pacientes, todos covid. De pronto el llorade
ra. Salen a avisar a la reja que el ocupante
de la tercera ambulancia acababa de fallecer.
Que contrataran funeraria.
"Para salir del hospital se alistan cuatro

carrozas fúnebres ya con sus respectivos
muertitos. Uno de ellos, un joven de 28 años.
Crece el lloradera.

"No quise tomar fotos. Ni ánimo me dio.
Más real que nunca este mortífero de pobres.
Salí lleno de temores. Por mí y por no ser un
contagiador".

Este es el relato de uno de tantos pacientes
que se han visto en la necesidad de seguir
yendo a los hospitales para salvar su vida.
Circuló en un chat de pacientes. Verificada su
autenticidad, el autor del mismo pidió no dar
su nombre para no tener complicaciones con
sus consultas. Pero me autorizó publicarlo. Y
lo hago porque retrata lo que está pasando en
estos días en todas las clínicas y hospitales.
Ambulancias y carrozas fúnebres por to

dos lados. El peregrinar de la gente, en busca
de un lugar en el que un familiar o amigo sea
atendido, se ha incrementado. Lo mismo que
los hospitales públicos y privr dos que cada
vez más anuncian que están al tope.
La compra desesperada de oxímetros y

tanques de oxígeno. "Ni cuando se tuvieron
los picos más altos de contagio en junioju
lio", aseguran en la empresa Infra, que se
dedica a la venta de estos productos. La situa
ción es tal que un tanque de oxígeno peque
ño llega a costar hasta siete mil 200 pesos.
Y mientras tanto, ya son 10 meses en los

que el personal de salud no ha descansa
do, muchos se han enfermado y otros han
fallecido.

Por todo esto, en qué cápsula del país vivi
rá el secretario de Salud, Jorge Alcocer, quien
considera que la pandemia por covid19 está
controlada en la mayoría de los estados.

Sería bueno que tanto él como su subse
cretario, Hugo LópezGatell, no se queden
sólo en sus oficinas, sino que también salgan
a recorrer los hospitales para que en verdad
se vea ese trato humano y sensible del que
tanto se quejaban que no tenían muchos
médicos.

ABATELENGUAS

El covid19 ha impactado a todas las enfer
medades. Y ha sumado más muertes.

Desde hace siete años, por ejemplo, no se
había rebasado el número de muertes mater
nas. Sí, las mujeres han sido impactadas en
todos los rubros por esta pandemia. La mor
talidad materna no cesa y se ha agravado con
la llegada del coronavirus.
Desde mayo se convirtió en la primera

causa de muerte en las mujeres embarazadas
y casi al cierre de este año son 876 mujeres,
en un promedio de 30 a 34 años de edad, que
han perdido la vida, entre otras causas, por
el covid19, por hemorragias o enfermeda
des hipertensivas o infecciones. La razón de
mortalidad materna es de 45.5 defunciones
por cada cien mil nacimientos. Se trata de la
cifra más alta desde el 2013, cuando se tuvie
ron 853 defunciones.

©IBAJO EL MICROSCOPIO

Cómo estarán las cosas que para hacer frente
al gasto en materia de salud y en plena pan
demia de covid19, en sesión extraordinaria
de Junta Directiva del ISSSTE, se aprobó el
uso de las reservas financieras, que son de
20 mil millones de pesos. Con este apoyo,
dijo Luis Antonio Ramírez, director de este
instituto que atiende a más de 10 millones
de trabajadores del gobierno, garantizamos
la continuidad de los servicios. Ojalá que no
se gasten todo, porque, a diferencia del IMSS
o de la Ssa, el ISSSTE es la institución que
más ha sido castigada en presupuestos en
los sexenios pasados, y ahora que está lo de
la pandemia, los más afectados han sido sus
médicos y la derechohabiencia.
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"Es dar una señal de cooperación al que será el nuevo go
bierno de Trump, pero no una señal a ciegas ni mucho me
nos incondicional. Porque al dárselo a Obama, el gobierno
mexicano le está impidiendo al que será nuevo presidente
colgarse la medalla completa y presumir ante su gente y
el mundo aquello como un logro propio (...) Trump podrá
sacarle jugo —pero no todo— a la naranja que le envió ano
che el gobierno mexicano...", esto lo escribí horas antes de
que el republicano tomara posesión en 2017. El gobierno
del entonces presidente Peña Nieto esperó hasta las últi
mas horas del mandato de Obama para concluir el proceso
de extradición de El Chapo y entregarlo a autoridades de
EU. Cuatro años después, el capo está condenado. Parecía
un primer guiño entre México y su vecino rumbo al inicio
de una nueva era, ya inevitable, en América del Norte.

La administración de EPN encontró las vías para la ne
gociación del TMEC, pero a pesar de la cercanía, no asentó
una relación fraterna. Al menos así lo dejó de manifiesto
el inicio de la 4T. Trump y López Obrador se entendie
ron bien. A pesar de la actitud pendenciera del presiden

te de EU, a pesar del presidente
mexicano aferrado a la Doctrina
Estrada (o tal vez por ello), la re
lación bilateral fue incendiaria
a momentos, pero cordial en la
práctica. Incluso el presiden
te estadunidense fue pretexto
para la primera salida del país
de López Obrador, en medio
de la pandemia y que dio ese
momento histórico, el del mexi
cano portando cubrebocas en
el avión. Así de cercanos. Por

esto no cayó extraño que. tras la
elección del 3 de noviembre, el
mandatario de nuestro país op
tara por esperar a que se agota
ran las posibilidades legales para
validar la elección y esperó.

Le ganó a Vladimir Putin, sí.
Le ganó a Jair Bolsonaro, tam

bién. Con diferencia de algunas horas, López Obrador en

El presidente
Andrés Manuel

López Obrador
envió una carta

para felicitar
a loe Biden

por su victoria.

Felicitación a Biden

no llega tarde: Ebrard.
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vió a Joe Biden una carta tras el aval que, el martes por la
tarde, votó el Colegio Electoral en Estados Unidos al pro
ceso del 3 de noviembre: "Tenemos la certeza de que con
usted en la Pr esidencia de EU será posible seguir aplicando
los principios básicos de política exterior establecidos en
nuestra Constitución; en especial, el de no intervención y
autodeterminación de los pueblos...", se leen en los últimos
renglones de esa misiva. Y el invierno se adelantó.

A diferencia de ese regalo que el gobierno de México dio
en 2017, Joe Biden recibe una relación bilateral que en los
últimos meses encontró razones para el disgusto. La polé
mica de la detención del general Salvador Cienfuegos, su
liberación y el escándalo por la investigación no informada.
Llegará a la Casa Blanca un mes después de la aprobación
de la Ley de Seguridad Nacional que limita la operación
de agentes extranjeros en nuestro país. Una emergencia
sanitaria que ya se asoma con diferencias en la estrategia,
la que aplican aquí y la que Biden anuncia que será allá.

En cuatro años, la relación internacional más importante
de nuestro país es atendida sólo y gracias al trabajo diplo
mático que hace la Secretaría de Relaciones Exteriores y
desde donde, seguro, se tenderán los puentes necesarios
para fortalecer la vecindad en una era que se apresura a
dejar lejos el sello Trump. La única pregunta es si en Pa
lacio Nacional han entendido la urgencia de redireccionar
esta relación. Y por ello será tan importante que López
Obrador evalúe muy bien el perfil de quién sustituirá a
Martha Bárcena ahora que deja la embajada mexicana en
Washington, sobre todo porque designar a alguien en fun
ción sólo por su lealtad a Palacio Nacional, pero no por sus
relaciones o conocimiento de la política e instituciones es
tadunidenses puede ser un enorme yerro. Y en un contexto
de tanta dificultad económica (sobre todo) México no se
puede dar el lujo de errar con su principal socio comercial.
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La tardenoche del lunes, un par de horas acaso después
de que el Colegio Electoral confirmara el holgado triunfo
de Joe Biden en la elección del 3 de noviembre, Andrés
Manuel López Obrador y los suyos se apresuraron, ahora
sí, a reconocer al demócrata como presidente electo de Es
tados Unidos y, de paso, a dar por terminada su enfermiza
obsesipn trumpísta que llevó al gobierno de la 4T a cometer
el más grave yerro diplomático de su gestión, cuyas conse
cuencias son aún hoy impredecibles...

Apenas el nuevo mandatario asuma formalmente el poi der y arribe a la emblemática Oficina Oval de la Casa Blan
ca, efectivamente, el secretario Marcelo Ebrard Casaubon
y sus más cercanos deberán iniciar el despliegue e inme
diata, implementación de una estrategia que hoy se antoja
cuesta arriba, orientada a intentar recomponer una relación
bilateral que, si bien por su importancia y tradición camina
prácticamente sola, no deja de tener sus "asegunes" en sec
tores estratégicos como seguridad, migración y economía,
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entre otros muchos.
Y no deberá ser ésta, confie

mos, una estrategia definida "a
las prisas" ni, menos, improvi
sada. Y no, por la simple y senci
lla razón de que el desenlace de
la "pataleta electorera" del des
quiciado Donald Trump se sa
bía prácticamente desde el cierre
de las urnas en la Unión Ame
ricana y el conocimiento de los
primeros resultados, indepen
dientemente de que, en apoyo
del supuesto amigou, la admi
nistración federal haya decidido
apostar a un posicionamiento
cuyos resultados sólo podremos
conocer a partir del 20 de enero
próximo, aunque, a decir de no
pocos, "antes podríamos comen
zar a recibir algunas señales de
lo que está por venir".

Hoy, por lo pronto, es dable
afirmar que la práctica totalidad de las alertas en Relacio
nes Exteriores se encuentran al tope y que, salvo cambio de
señales en las próximas horas y/o días, así se mantendrán
—con el personal especializado y los sistemas de "inteli
gencia" a la expectativa— hasta la formal toma de posesión
de Biden y la vicepresidenta Kamala Harris que, se sabe,
han tenido tiempo suficiente para conocer y evaluar las
potencialidades y debilidades del gobierno mexicano y su
titular, amén de revisar la información que a sus respec
tivos equipos ha sido proporcionada por estudiosos de la
realidad nacional y sus principales protagonistas.

Al tiempo entonces, pues...

La práctica
totalidad de las
alertas en la SRE
se encuentran

al tope y, salvo
cambio de
señales en las

próximas horas
y/o días, así
se mantendrán
hasta la formal
toma

de posesión
de Biden.

ASTERISCOS
* Será en enero, presumiblemente, cuando en el marco de los
trabajos de la Comisión Bicameral creada para dialogar igual
con el Banco de México que con el sector privado y social, se
defina el futuro de la controvertida iniciativa del coordinador
moreno en el Senado, Ricardo Monreal, para "flexibilizar"
normatividad y reglas de operaciones del banco central...
* En el marco de los festejos por el segundo centenario del
inicio de la Independencia, el expanista y actual comisio
nado del Servicio de Protección Federal, Manuel Espino,
presentará mañana, en el Palacio La Rochelle de la capital,
el libro Cuando por la patria se muere, noveno de su auto
ría, dedicado, ahora, a la participación de José Ma. Morelos
en la gesta libertaria...
Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza

política.
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Comencemos con una vieja historia de lavado de dinero que
involucra a México y marcó la historia del siglo XX.

El cinco de junio del 2009 murió en Miami, a los 92 años,
Bernard L. Barker. ¿Quién era Barker? Un hombre que, en
1972, recibió cuatro cheques por 89 mil dólares, una fortuna en
esos años, de un banco mexicano como pago parcial para lle
var a cabo una operación de espionaje en las oficinas del Co
mité Nacional Demócrata, localizadas en el edificio Watergate,
en Washington, hecho que, año y medio después, conduciría a
la renuncia de Richard Nixon a la presidencia Estados Unidos.

Los cheques habían sido expedidos por el Banco Interna
cional de México (luego Bital y hoy HSBC), fueron emitidos por
el abogado empresarial mexicano Manuel Ogarrio Daguerre,
quien, a su vez, los recibió de la Compañía de
Azufre de Veracruz, subsidiaria de Gulf Resour
ces and Chemical Group, propiedad de Robert
H. Alien, encargado en Texas de las finanzas del
comité para reelegir a Nixon.
Alien recibía recursos provenientes de con

tribuciones que se hacían en Texas para la re
elección de Nixon, y depositaba esos recursos
en la cuenta de la Compañía de Azufre de Vera
cruz que, a su vez, los depositaba en una cuenta
bancaria de Ogarrio, quien enviaba el dinero a
Houston, de donde era reenviado a Washington y,
posteriormente, transferidos a una cuenta banca
ria de Barker, en Miami, en un complejo engra
naje financiero que sirvió para financiar el caso
Watergate, pero también al Partido Republicano
y la reelección de Nixon.

Todo esto lo contábamos en una conferencia
sobre lavado de dinero en agosto de 2014. Era un
buen ejemplo para demostrar, primero, la antigüedad de los
mecanismos de lavado de dinero existentes entre México y
Estados Unidos; segundo, lo sofisticados que pueden ser esos
mecanismos y, tercero, que involucran a todo tipo de perso
najes, desde los más altos a los más bajos.

Se ha hablado mucho sobre lavado de dinero del narco
en torno a la llamada ley Banxico, pero lo cierto es que, para
empezar, nadie sabe con certidumbre de cuánto dinero ha
blamos al referirnos a los ingresos del narcotráfico, uno de sus
principales capítulos, pero no el único, de las operaciones de
lavado de dinero en México.

Una de las últimas investigaciones oficiales públicas se hizo
hace una década, cuando John Morton, secretario adjunto

para investigación de Migración y Aduanas de Estados Unidos,
y el entonces embajador, Carlos Pascual, dieron a conocer
el Estudio Binacional de Bienes Ilícitos. Según el documento,
el narcotráfico en Estados Unidos generaba para los cárteles
mexicanos entre 19 mil y 29 mil millones de dólares, y buena
parte de ese dinero se lavaba, regresaba a territorio mexicano.
"Cierta información obtenida indica que no más de la mitad
del dinero llega a las entidades financieras por conducto de
las organizaciones criminales; otra información indica que es
un cuarto del numerario", decía el estudio.

Una diferencia de diez mil millones de dólares en los in
gresos es demasiado, como lo es decir que de esa cantidad
terminan en el mercado financiero "la mitad o una cuarta par
te". También se dijo que el reingreso de ese dinero a México
se daba a través de envíos hormiga, con personas que trasla
daban entre cinco y diez mil dólares. En parte es así, pero si
estamos hablando de cifras superiores a los diez mil o veinte

mil millones de dólares al año, tendríamos un
movimiento constante de millones de personas
realizando esa tarea.

El lavado de dinero no tiene origen sólo en
el narcotráfico. En un país donde los contribu
yentes al fisco son una minoría de la población,
y donde la mayoría de la economía es subterrá
nea, donde millones de personas viven del co
mercio informal, ¿alguien puede pensar que se
puede atacar eficientemente el lavado de dinero
sin contemplar todos estos fenómenos? Más del
70% de las operaciones que sp realizan en el país
son en efectivo.

Está en operación, desde el 2013, una ley de
lavado de dinero muy restrictiva, aveces incluso
poco racional, más restrictiva que la de cualquie
ra de nuestros principales socios comerciales,
pero mientras existan tantos espacios ocupados
por el comercio informal, por la economía sub

terránea, ocurrirá con las leyes restrictivas sobre el lavado de
dinero algo similar a lo que ocurre con los impuestos; el costo
de la restricción lo pagan quienes están en la legalidad.

Lo cierto es que ahora existe un fuerte control sobre la ma
yoría de las operaciones financieras y mercantiles formales en
el país, pero, al mismo tiempo, se ha profundizado ese abismo
que es nuestra economía subterránea. Y si a eso sumamos los
miles de millones de dólares de remesas, tenemos un esce
nario donde el dinero en efectivo, en pesos y en dólares, se
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mueve con enorme facilidad y sin control de las autoridades.
El actual debate sobre la Ley Banxico debería ubicarse en

esa realidad y en un punto que sí es clavé: asumir un mayor
control sobre los recursos con pleno respeto a la autonomía
del banco central. Pero si queremos ser serios, debemos avan
zar en incorporar a la legalidad, a la bancarización y al esfuer
zo fiscal, a esos millones que hoy trabajan, viven y consumen
fuera del sistema.

Tenemos
un escenario
donde el dinero
en efectivo,
en pesos
y en dólares,
se mueve

con enorme

facilidad

y sin control de
las autoridades
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Zonas de acuerdo vs.
zonas de confrontación
Pido una disculpa a los lectores por regresar al tema. Como
ninguna otra, esta administración sufre de ese fenóme
no bautizado como la miopía de la negociación (Jane
Mansbridge, Political Negotiaíion). Esa que impide ver,
aun a quien tiene mucho poder y puede imponer su vo
luntad, que abrazar la negociación y el acuerdo representa
una ventaja. La miopía se basa en el prejuicio de asumir
que el pastel a repartir es de un tamaño fijo y que lo que tú
ganas yo lo pierdo. También conocido como el sesgo au
tocomplaciente, este comportamiento pierde de vista que
la negociación basada en juicios razonados puede arrojar
mejores resultados en los indicadores de desempeño de
un gobierno.

Un sistema en el que la fuerza mayoritaria y su líder se
rehusan a negociar con ios que piensan diferente —adver
sarios o integrantes del gobierno y que se resiste a escu
charlos y tomar en cuenta sus puntos de vista e intereses
no es un sistema democrático. Peor aún, tiende a ser un
sistema ineficaz. La inclusión y la negociación son indis
pensables para terminar con la polarización. ¿Cómo hacer
entender al Presidente que crear zonas de acuerdo es más
productivo que zonas de conflicto?

De este sesgo sufrió el PR1 en su época de hegemonía.
La negociación fue imponiéndose cuando fue perdiendo
fuerza el partido, pero gracias a la negociación —forzada
por las circunstancias si se quiere— el PRI no se fue antes
del poder. Comprendió que si quería prolongar su manda
to y no provocar una mayor polarización y debilitamiento
tenía que flexibilizar sus posiciones y negociar con otros
actores. No es casualidad que, desde los años 70, cuando
todavía era partido dominante, comenzaran a tomarse en
cuenta otros intereses y posiciones y que, gracias a ello,
México pudo tener una suerte de transición de terciopelo
sin tropiezos serios de ingobernabilidad.

Ahora México ha vuelto a los tiempos en los que se de
monizaba la negociación y se llamaban concertaceslones
a los acuerdos. Esos que, al final, hicieron posible la plura
lidad en el Congreso, primero, y a la alternancia después.

Por ahora, cualquier posibilidad de optar por un mo
delo de negociación está rota. Existe la convicción de que
la imposición es signo de poder y la negativa a escuchar al

otro es sinónimo fortaleza.
No lo es. Ya hemos hablado de la cantidad de sectores

que, aun comulgando inicialmente con la alternativa lope
zobradorista, hoy se encuentran decepcionados. También
están aquellos que, sin haber sido entusiastas de la opción
ofrecida por el ganador, jugaron institucionalmente y apos 
taron a colaborar con el gobierno ofreciendo lo que cada
uno podía darle: inversión, asesoría, consejo, apoyo.

Insisto en el tema de la negativa a recibir cualquier cosa
distinta a la lealtad ciega que ha sido santo y seña de la pre
sente administración. Aquellos que no la tienen son ene
migos y portadores de intereses perversos.

Añado a mi artículo de la semana pasada más ejemplos
porque se nos olvida el nivel de sordera que prevalece en
este gobierno/Cuando la comunidad científica acudió al
parlamento abierto para abogar por la supervisión de los
fideicomisos en lugar de su desaparición, fueron relegados.

Cuando las calificadoras advirtieron de los riesgos de
cancelar el aeropuerto de Texcoco por el ambiente de in
certidumbre que crearía, no hizo más que denostarlas.

Cuando los expertos de la ONU manifestaron su preo
cupación y advirtieron sobre el riesgo de la creciente mili
tarización en México para realizar las tareas de seguridad
pública y recomendó al Estado mexicano poner en marcha
un programa para fortalecer las policías civiles, así como
regular el uso de la fuerza de las corporaciones, los ignoró.

Cuando los gobernadores de oposición le pidieron al
Presidente una reunión para discutir el presupuesto 2021
y un nuevo pacto fiscal, los rechazó, les recetó un recorte
de 9%, avisó que los partidos opositores no le iban a meter
mano al presupuesto 2021 y presumió que Arturo Herrera,
a diferencia de Carstens, no negoció.

La jefa de gobierno que, aí menos, usa tapabocas, parece
haber tenido que dar gusto a su presidente y descalificar a
Salomón Chertorivski no en atención a su diagnóstico y
medidas para enfrentar la pandemia en la CDMX. sino a su
persona y su pasado: el de él es un "mensaje como de un
vendedor de seguros, él fue el inventor del Seguro Popular".
Ojalá y hubiera más Salomones.
. Lo más cerca de la negociación que se ha tenido es pa
tear el bote hacia adelante con la iniciativa sobre el out
sourcingy, desde ayer, a la del Banxico.
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El round que Banxico
le ganó a Morena
La Cámara de Diputados cerró ayer el periodo ordinario
de sesiones sin llevar al pleno la minuta que obliga al ban
co central a adquirir los excedentes en divisas extranjeras
que no puedan ser repatriados, a pesar de que estaba en la
agenda de la sesión.

De este modo, el Banco de México le ganó un round
a Morena, promotora de la iniciativa, con el apoyo de la
SHCP, la Asociación Mexicana de Bancos, la Comisión de
Valores, la UIF y hasta de Alfonso Ramírez Cuéllar. exdi
rigente de Morena.

Las duras críticas que recibió la minuta llevaron a Mo
rena —léase a YSQ— a aplazar, hasta febrero del 2021, la
discusión y aprobación, en su caso, de la reforma.

Esos cambios, aprobados por el Senado el nueve de di
ciembre, conllevan el riesgo de asociar al banco central
con actividades ilícitas, según especialistas, autoridades
financieras y el propio Banxico.

Los detractores de la minuta argumentan que los cam
bios violan la autonomía de la institución garante de la es
tabilidad monetaria, al imponerle la realización obligada
de operaciones específicas.
Antes de llevarla al pleno de los diputados, durante el

próximo periodo de sesiones en febrero, se va a ampliar la
deliberación alrededor de la citada reforma.

El propósito visible de la minuta es actualizar los me
canismos para que no quede deprimido el valor en pesos
de los excedentes en moneda extranjera, "lo que afecta
gravemente la economía de los migrantes y sus familias",
dice el senador Ricardo Monreal, presidente de la Jucopo
y autor formal de la propuesta.

Monreal y su homólogo diputado, Ignacio Mier, anun
ciaron que se va a conformar una Comisión Bicaméral para
discutir posibles modificaciones que aseguren que los ci
tados excedentes sean de procedencia lícita.

En esas discusiones van a participar representantes de

Banxico, la SHCP, la Asociación Mexicana de Bancos, la
Comisión Nacional Bancaria y quienes quieran sumarse.

Morena actuará con responsabilidad y con apertura para
que, de ser necesario, se enriquezca el dictamen, dijo el za
catecano. Aunque dejó claro .que la iniciativa se mantiene.
t "No tenemos ningún inconveniente con que se amplíe el
«llebate en las dos semanas de enero en esta comisión bilate
fel con los actores y sectores que deseen participar", destacó.
*' En la rueda de prensa conjunta no quedó claro si la mi
jmuta iría al pleno de los diputados en el periodo extraordi
nario, anunciado para enero.
p Le preguntamos a Monreal. Esto fue lo que respondió:
{ Estamos en eso, pero creo que será hasta el ordinario".

m *En el Banco de México están de plácemes con el
«anuncio. Y es que después de agotar todas las instancias,
pudieron abrir este espacio.
| "Es una muy buena noticia. Desde el minuto uno del
¿¡proceso legislativo estamos pidiendo las mesas de análisis.
¡?v de diálogo", nos hizo notar una fuente del banco central,
í El aplazamiento constituye, para ellos, la oportunidad de
«analizar, con calma y elementos técnicos, los riesgos que
|corre el Banxico con un ordenamiento así.
S* Las divisas extranjeras que quede obligado a adquirir ni
Siquiera cumplirían con las condiciones económicas para
formar parte de las reservas.

Un último dato que ayuda a la comprensión del tema:
Las cantidades de moneda extranjera correspondientes a
remesas representan alrededor del uno por ciento del total.
El 99 por ciento llega vía transferencias electrónicas.

Estamos hablando que de enero a septiembre del 2020
se recibieron remesas, en efectivo, equivalentes a 200.9
millones de dólares. Las transferencias electrónicas signi
ficaron 29 mil 964 millones de dólares, en ese lapso.
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O *La directora de Unicef, Henrietta Fore, dice que los
maestros deberían tener prioridad para ser vacunados con
tra el covid19, después del personal sanitario y la pobla
ción en riesgo.

La idea ha sido retomada por el titular de la SEP, Esteban
Moctezuma. En reuniones internas del gobierno federal ha
planteado que el magisterio tenga como estímulo, por su
esfuerzo en la educación a distancia, la vacunación en los
estados donde el semáforo cambie a verde, para que las
clases puedan reanudarse.

i¡¡P "Desde Nueva York nos llega la noticia de que el em
bajador mexicano ante la ONU, Juan Ramón de la Fuente
afina las últimas notas con su equipo que, a partir del pri
§roero de enero, se integra al Consejo de Seguridad.
| México se integra como miembro no permanente a este¡organismo de las Naciones Unidas encargado de maníenei
|la paz y seguridad en el mundo.
? Nuestro país ha sido parte del Consejo de Seguridad er
gcuatro ocasiones.
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Dear Mr. Biden
Espero trabajar con usted, presidente electo Biden, y con
la vicepresidenta electa Harris, su administración y el
Congreso de Estados Unidos mientras abordamos juntos
los desafíos más importantes del mundo.

)ustín Trudeau, primer ministro de Canadá.

Espero trabajar con usted para fortalecer aún más la alian
za JapónEstados Unidos y garantizar la paz, la libertad y
la prosperidad en la región del Indo^Pacífico y más allá.

Yoshihide Suga, primer ministro de japón.

Como vicepresidente, usted contribuyó de manera clave
e invaluable al fortalecimiento de las relaciones indoes
tadunidense. Espero que trabajemos juntos, otra vez, para
llevar esas relaciones a mayor altura.

Narendra Modi, primer ministro de India.

La alianza AustraliaEstados Unidos es profunda y dura
dera y está construida en valores comunes. Espero poder
trabajar cercanamente con usted para enfrentar juntos los
muchos retos mundiales.

Scott Morrison, primer ministro de Australia.

Los estadunidenses han escogido presidente. ¡Felicitacio
nes a Joe Biden y Kamala Harris! Tenemos mucho que
hacer para superar los retos actuales. ¡Vamos a trabajar
juntos!

Emmanuel Macron, presidente de Francia.

Le deseo la mayor de las suertes y todo el éxito (...) Espero
poder trabajar con usted. Nuestra amistad trasatlántica es
indispensable si queremos hacer frente a los principales
desafíos de nuestro tiempo.

Angela Merkel, canciller de Alemania.

Estados Unidos es nuestro más importante aliado y espero
que podamos trabajar juntos de manera cercana en nues
tras prioridades compartidas, desde el cambio climático
hasta comercio y seguridad.

Boris Johnson, primer ministro del Reino Unido.

Espero que los dos países podamos mantener el espíritu de
no confrontación, mutuo respeto y cooperación para ges
tionar las diferencias, promover la salud y la estabilidad.

Xi Jinping, presidente de China.

Le deseo mucho éxito. Estoy seguro de que Rusia y Estados
Unidos, que comparten responsabilidades en la seguridad
y la estabilidad globales, podrán contribuir verdaderamen
te en resolver los problemas y retos que enfrenta el mundo.

Vladimir Putin, presidente de Rusia.

Ésta es una gran oportunidad de generar un mejor
vínculo, para que Estados Unidos se reencuentre con
América Latina. Tenemos una relación sólida y madura,
defendiendo la seguridad y la democracia en el continente.
Tengo la seguridad de que vamos a hacer muchas cosas
juntos.

Alberto Fernández, presidente de Argentina.

Felicitamos a Joe Biden y Kamala Harris. Les deseamos
los mejores éxitos en su gestión. Trabajaremos juntos en
fortalecer la agenda común en comercio, medioambiente,
seguridad y lucha contra el comercio trasnacional.

Iván Duque, presidente de Colombia.

El pueblo americano ha elegido a su 46fi presidente.
Felicidades, Joe Biden y Kamala Harris. Os deseamos
suerte. Estamos preparados para cooperar con Estados
Unidos y hacer frente juntos a los grandes retos globales.

Pedro Sánchez, presidente de España.

Tenemos la certeza de que con usted en la Presidencia de
Estados Unidos será posible seguir aplicando los princi
pios básicos de política exterior establecidos en nuestra
Constitución; en especial, el de no intervención y autode
terminación de los pueblos.
Andrés Manuel López Obrador, presidente de México.
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Molestia en bancadas de 4T

por freno a 'Ley Banxico'
Cuentan en San Lázaro que los reclamos en las bancadas de la
4T contra Morena y su líder, Ignacio Mier, por la decisión
de "ceder" ante la banca, son fuertes. "Marcadamente dividi
dos", según dicen, legisladores de Morena, del PT y hasta del
PVEM dejaron en claro que si se atendió el llamado a pospo
ner las reformas a la ley del Banco de México, fue por atender
mejor a los que menos tienen. Y, además le habrán dicho a
Mier, debe exigir que paren "la campaña feroz, la desinfor
mación, las mentiras y toda la narrativa" de los dueños de los
bancos.

Chamba para Monreal
Quien va a estar muy ocupado, apenas al arrancar el año, será
el senador Ricardo Monreal, autor de la polémica iniciativa.
Ha señalado que va a tratar de que se logre ajustar para tener
una propuesta que cuente con el consenso de todas las partes.
Veremos si sus habilidades conciliadoras funcionan en esta
tarea.

El adiós de la Tía Tatis Clouthier
Sus aliadas, sus fans, amigas, diputadas y diputados de Morena
y de otros partidos tomaron ayer largo rato para despedirse de
Tatiana Clouthier y lamentar que se va de San Lázaro "una
de las pocas legisladoras" que tienen "opinión propia frente al
Ejecutivo", que sabe "ejercer libremente su opinión", que tiene
"entereza, congruencia, carácter, valores, firmeza, principios,
independencia, integridad...". Gerardo Fernández No
roña admitió que a pocas diputadas de Morena, de la 4T y de
cualquier partido se les despide así.

Querétaroy el miedo a Morena
En algunos estados pertenecer a Morena es cosa seria, y en al

gunos otros sería la mayor debilidad, según refirieren encues
tas queretanas. No por nada el exrector universitario Gilberto
Herrera Ruiz, quien estaría buscando vencer al PAN de
Francisco Domínguez, soltó ayer una curiosa declaración:
"Los queretanos no deben tenerle miedo a Morena", frase que
rápidamente fue atajada por simpatizantes del blanquiazul:
"No es miedo, es precaución nada más".

Suspirante trending topic
Si alguien ha logrado colarse a los trending topics ha sido el
senador de MC y aspirante a la gubernatura de Nuevo León,
Samuel García, quien logró una vez más hacerse viral por
un comentario sobre los "suelditos" de 4050 mil pesos que
ganan algunos. Se trata de un fragmento editado que le dio
el pretexto perfecto para quejarse de una "guerra sucia", or
questada por sus "adversarios". Lo cierto es que la pifia fue co
metida hace año y medio, ¡pero también hay material nuevo!,
como el fragmento de video de una entrevista donde habla de
la "cultura del esfuerzo" y cuando padeció de joven tener que
acompañar a su papá al golf y esperar a que jugara los 18 ho
yos para que le pagara su semana. Los memes no se hicieron
esperar.

Otro mes sin titular de la SSPC
Aunque ya se sabe que será Rosa Icela Rodríguez la nueva
titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana,
trascendió que no será sino hasta los primeros días de 2021
cuando asuma el cargo, dos meses después de que el presi
dente López Obrador la designó como titular de la dependen
cia en sustitución de Alfonso Durazo. No es capricho o falta
de interés, sino que la excolaboradora de Claudia Sheinbaum
aún no se recupera al 100 por ciento de Covid19, a pesar de
que intentó disimularlo con la sonrisa mostrada en la fotografía
que se tomó en Palacio Nacional con López Obrador el pasado
lunes. Aunque el mandatario federal dijo que ya estaba recupe
rada, tiene aún malestares que explican por qué no asume de
una vez.
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Lo que desató
María Elena

Recomendaciones para la lectura:
se requiere tener tiempo, papas
Sabiitas, tequila, mezcal, mimo

sas, chelas y unos cacahuates Mafer
(LópezGatell, obvio ¡túNO!).
PRIMER ACTO:

La excomisionada del IFAI (hoy
INAI) María Elena Pérez
Jaén reveló que en mayo de 2014

conoció a Alfonso Romo, quien trató
de convencerla de la "honestidad
valiente" de Andrés Manuel López
Obrador. Romo le quiso vender chiles
a Clemente Jacques, pero no le salió
el numerito.
La charla fue en un departamento en
una zona fifí de la Miguel Hidalgo. Él
insistió en la transparencia de AMLO
como jefe de Gobierno del DF (2000
2005) y quiso convencer a la excomi
sionada de eso. Ella, siendo consejera
de transparencia del DF en 2003, ha
bía destapado la telaraña de opaci
dad de los Segundos Pisos a través
del Fideicomiso para el Mejoramiento
de las Vías de Comunicación, el cual
operó Claudia Sheinbaum, secreta
ria de Medio Ambiente capitalino,
porque César Buenrostro, titular de
Obras, se negó a hacerlo. AMLO ordenó
a sus diputados locales en la Asamblea
Legislativa que destituyeran a María
Elena como consejera, lo cual hicieron,
pero la Suprema Corte de Justicia de
la Nación ordenó su reinstalación. ¡Así
como lo están leyendo!

PRIMER ACTO:

La excomisionada del IFAI (hoy
INAI) María Elena Pérez
Jaén reveló que en mayo de 2014

conoció a Alfonso Romo, quien trató
de convencerla de la "honestidad
valiente" de Andrés Manuel López
Obrador. Romo le quiso vender chiles
a Clemente Jacques, pero no le salió
el numerito.

La charla fue en un departamento en
una zona fifí de la Miguel Hidalgo. Él
insistió en la transparencia de AMLO
como jefe de Gobierno del DF (2000
2005) y quiso convencer a la excomi
sionada de eso. Ella, siendo consejera
de transparencia del DF en 2003, ha
bía destapado la telaraña de opaci
dad de los Segundos Pisos a través
del Fideicomiso para el Mejoramiento
de las Vías de Comunicación, el cual
operó Claudia Sheinbaum, secreta
ria de Medio Ambiente capitalino,
porque César Buenrostro, titular de
Obras, se negó a hacerlo. AMLO ordenó
a sus diputados locales en la Asamblea
Legislativa que destituyeran a María
Elena como consejera, lo cual hicieron,
pero la Suprema Corte de Justicia de
la Nación ordenó su reinstalación. ¡Así
como lo están leyendo!

OJO

Luego supimos que de ese fidei
comiso se hicieron pagos injus
tificados por323.3 mdp a las

empresas que se encargaron de la obra,
entre otras, por no decir cientos de irre
gularidades detectadas en las auditorías.
No eran ni son NADA diferentes a los

que critican al PRIAN.
Regresemos a la reunión. María Elena le
dijo a Romo que AMLO no tenía ami
gos, sino lacayos (literal, ¡eh!) que se
convierten en cómplices y que el tabas
queño sólo quería a un empresario exi
toso como interlocutor con la Iniciativa

Privada. Seis años después, luego de que
Romo dejara la Oficina de la Presidencia
de la República, la excomisionada lanzó
un: "Te lo dije, Poncho, te lo dije".

SEGUNDO ACTO:

ras la revelación de PérezJaén,T salieron casos similares. Ro
berta Garza, escritora y ba

luarte de Nuevo León, contó una
anécdota de 2011, como una calca
a la de María Elena. Romo también
le relató los desayunos y la vida
doméstica y austera de AMLO y
Beatriz, y le dijo que nunca había
encontrado señales de corrupción
en la gestión del entonces jefe de
Gobierno del DF, ahora Presidente
de México. Peeeero, tampoco la
convenció.

PÓNGASE CÓMODO Y SAQUE MÁS BOTANA...

Pues no fueron las únicas. Al parecer
Poncho Romo llevaba años con la
misma cantaleta de 'los austeros

desayunos bucólicos". Lo mismo se
lo decía a empresarios y analistas que a
políticos.
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AHORA ÉCHESE UN FUERTE...

Ante lo revelado por María Elena, el
expanista Manuel Clouthier es
cribió en Twitter: "María Elena

PérezJaén, yo fui de los que cayó en los
engaños de una cena en ese departamento,
y así caí en otros engaños, como cuando
en una cena en el Hípico de Poncho nos
dijo AMLO: Yo no voy a polarizar al país".
¡Ahjijos! Pues esta füe la primera vez que
reconoció (a María Elena en Twitter) haber
sido engañado por AMLO al asegu
rarle que NO iba a polarizar al país.
Y déjenme les cuento que Manuel no será
de la 4T, pero sí apoya a su hermana Ta
tiana Clouthier como secretaria de
Economía, exempleada de Poncho Romo,
y, aunque no están para saberlo, co
braba con Poncho y trabajaba con
AMLO. Con decirles que PérezJaén opinó
que Tatiana debería estar en un área de
manualidades, pues "no se requiere de
mucha inteligencia para realizarlas, ya que
son movimientos repetitivos, sin mayor
esfuerzo".

Acto seguido, el hermano saltó de la silla
y le dijo a María Elena que el comentario
NO le parecía gracioso, pues Tatiana es ho
nesta y capaz. La excomisionada le reviró
de inmediato: "Lo único que ha mostrado
es una ignorancia en los temas legisla
tivos, e, incluso, en sus votaciones errá
ticas que no correspondieron a sus
compromisos".

que Tatiana debería estar en un área de
manualidades, pues "no se requiere de
mucha inteligencia para realizarlas, ya que
son movimientos repetitivos, sin mayor
esfuerzo".

Acto seguido, el hermano saltó de la silla
y le dijo a María Elena que el comentario
NO le parecía gracioso, pues Tatiana es ho
nesta y capaz. La excomisionada le reviró
de inmediato: "Lo único que ha mostrado
es una ignorancia en los temas legisla
tivos, e, incluso, en sus votaciones errá
ticas que no correspondieron a sus
compromisos".

TERCER ACTO:

• T ópez Obrador no se pudo quedar
1 I callado! Luego de la revelación de
I JLJ María Elena, el Presidente arre
metió contra el INAI. Dijo que el Instituto
Nacional de Transparencia es un florero
(como Olga Sánchez Cordero, ¡ay per
dón, me ofusqué!), que antes se hizo de la
vista gorda y simuló que se combatía la co
rrupción, como cuando resolvió mantener
el secreto del caso Odebrecht.
"Miente con todos sus dientes y con sus
uñas. La transparencia para él es algo que
odia porque lo obligan a entregar lo que
quiere ocultar, o de lo que afirma en sus
mañaneras y no puede comprobar, el INAI
le ordena buscar", reviró PérezJaén. Y no
es por intrigar, pero ella tiene razón, pues
la Fiscalía General de la República es
quien se ha negado a entregar la in
formación de las investigaciones de
Odebrecht, ordenadas en las resoluciones
del INAI.

Ah, pero la cosa no acaba ahí, el pasado mar
tes AMLO insistió en que el INAI, e institucio
nes como Cofece, IFT y Consar deberían
revisarse porque no tienen función social.

POR NO DEJAR...

Casualmente todos los organismos
a los que AMLO llama floreros son
reguladores constitucionalmente

autónomos, y no puede controlarlos. Luego
entonces, no se puede dudar que, en una
de esas, algún legislador de Morena quiera
quedar bien con el jefe y proponga refor
mar, diluir o eliminar alguna de estas insti
tuciones.

Luego entonces, ¿cómo se llamó la obra?

LA CEREZA:

El próximo 6 de junio hay eleccio
nes para renovar la Cámara de
Diputados, y el mensaje es muy

claro: queremos un país de pesos y con
trapesos, o de un solo hombre. ¿Ya veri
ficó que su credencial del INE esté vigente?
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Banxico:¿nos fue bien?
La mejor definición de la

actual política mexicana
es una que acuñó Reforma.

"Le fue bien porque no le fue
mal", dijo ese diario en Tem
plo Mayor el 9 de julio sobre el
encuentro entre Trump y el pre
sidente mexicano. El riesgo de
una catástrofe quedó conjurado,
pero eso no necesariamente sig
nificaba que haya ocurrido algo
bueno. Así tantas otras cosas a
lo largo de 2020.
Ayer, por ejemplo, no pocos se

congratularon de que la Cámara
de Diputados pospusiera en el
último minuto la controvertida
ley al Banxico. Será retomada en
febrero. Esos que se felicitaron
lo ven como una victoria. Perdón
el pesimismo: pero nos fue bien
porque ayer no nos fue mal. O lo
que es lo mismo, nada garantiza
que esa legislación no sea trami
tada, por la mayoría morenista,
sin moverle una coma en unas
cuantas semanas más.

No desdeño el esfuerzo de un
cúmulo de actores que hicieron
posible que el día de campo mo
renista que fue este fin de año
en el Legislativo, donde quienes
se atreven a llamarse opositores
Mancera y Osorio, entre otros
apoyaron iniciativas regresivas,
hubiera acabado sin esa cereza

en el pastel que era el golazo
que Morena pretende meterle al
Banco de México.

Pero tomarse en serio la pro
mesa del partido de Andrés
Manuel de que quieren escuchar
opiniones y hasta realizar un
ejercicio de parlamento abierto
antes de retomar esa polémica
legislación, sería de una inge
nuidad preocupante.
Hace un par de días alguien

tuiteaba una fotografía en las
afueras del Senado, una imagen
de felicidad donde activistas por
los derechos humanos y la segu
ridad se congratulaban de haber
logrado cambios a la ley que
haría civil la Guardia Nacional,
esa que nació de una ley de con
senso y acabó en una realidad
totalmente diferente: tenemos
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una policía militar disfrazada
(muy por encimita) de cuerpo
civil.
Exacto. El tuit recordaba la

ingenuidad con que activistas y
opositores creyeron que habían
logrado amarrar compromisos
de este gobierno para respetar
la idea de que la Guardia Nacio
nal obedecería a la SSC.

Ha habido otros parlamentos
abiertos, pero hay sobre todo un
gobierno que raramente nego
cia o concede.

Quien albergue esperanzas de
que algo diferente se puede es
perar de Morena en febrero, de
bería leer otro tuit, uno del líder
de los diputados de Morena con
respecto a la ley del Banxico. El
14 de diciembre, el legislador
Ignacio Mier Velazco publicó
que "como ayer adelanté, este
día me reuní con autoridades
del Banco de México. Además,
la Comisión de Hacienda con

cluyó su ejercicio de diálogo
franco y abierto con la Asocia
ción de Bancos de México en
relación a la reforma al Banxico.

En la #4T privilegiamos el diá

logo". Ese mensaje se publicó en
paralelo con la noticia de que, a
pesar de la oposición de tantos
actores, la mayoría programa
ría para ayer la aprobación de
esa ley.
Y este martes, cuando ya se

sabía que la ley se posponía,
los legisladores del presidente
insistieron en que el espíritu de
la misma no estaba, ni remota
mente, muerto.
En conclusión, quienes aler

taron de las barbaridades que
podrían ocurrir al Banxico y a
México ganaron tiempo. No es
cosa menor, pues el azar tam
bién juega, y quién sabe si en
febrero haya otra coyuntura
que haga a la mayoría repensar
(es un decir) su iniciativa. Por
ejemplo, que Biden sea para en
tonces presidente podría jugar a
favor de la prudencia oficialista.
Pero congratularnos porque

nos fue bien dado que no nos
fue mal, es estar condenados a
vivir esperando el milagro que
conjure escenarios catastrófi
cos autoinferidos desde este

gobierno.
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Sin conexión
La fragilidad de depender

de algo que no entende
mos o que simplemente no

sabemos arreglar. Hace algunos
años J. J. Abrams y Bryan Burk
estrenaron una serie de televisión

que caminaba entre la ciencia
ficción y un escenario postapo
calíptico, se llamaba Revolution.
La premisa era bastante atrac
tiva: en un mundo en un futuro

próximo la humanidad lleva 15
años sin ningún aparato eléctrico,
ninguna computadora, ningún
auto, ningún celular, nada ha
vuelto a funcionar; así es como el
dueño de una empresa con 80 mil
millones de dólares en la nube
camina por carreteras olvidadas
con un profesor universitario, un
adolescente que nació sin electri
cidad y varias personas más que
añoran el recuerdo de un mundo
"moderno". Aunque la serie no
duró ni siquiera tres tempora
das, los primeros capítulos eran
entretenidos por la rareza de la

vida actual sin pantallas enfrente,
tan sólo ese elemento la hacía
novedosa y extraña. La historia
después se iba por caminos de
venganza, la imposición de la
fuerza sobre la razón y tramas
amorosas entre los personajes. En
fin, pasó sin pena ni gloria, pero,
insisto, los primeros capítulos
nos mostraban la fragilidad de un
mundo que, sin correo electró
nico, taijetas de crédito, videocá
maras, totalmente desconectado,
podía seguir funcionando.
No en esa magnitud, ni por un

tiempo que nos angustie, pero así
amanecimos hace un par de días
cuando de pronto se cayeron to
dos los servicios de Google a nivel
mundial. El impacto lo digerimos
rápido en esta parte del mundo
porque ocurrió alrededor de las
5 de la mañana; sin embargo, en
Europa se ha tomado como una
falla que puso de cabeza clases
en línea, reuniones de trabajo,
cientos de miles de coches afec
tados que usaban el mapa de
Google, calefacciones conectadas
al servicio Nest, televisores con
Chromecast, y decenas de miiio
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nes de empresas que durante 45
minutos no dejaron de gritarle a
los de sistemas. La caída en Eu
ropa fue de las 12:47 a las 13:32,
y ha abierto el eterno debate de la
dependencia, confianza y nece
sidad de los servicios que hemos
usado hasta el cansancio en estos
últimos meses con esta restric

ción de movilidad, el teletrabajo
y el encierro obligado. ¿Pode
mos confiar en ellos? ¿Cómo
resolverlo? De pronto nos vemos
indefensos, apagando y pren
diendo las computadoras y el
teléfono, revisando si a todos les
pasa lo mismo, quejándonos con
los proveedores de datos, y por
último decidimos que no pode
mos seguir avanzando en nuestro
día, que las clases se acabaron, la
junta terminó, el viaje te ha de

jado en una calle desconocida, la
pantalla se fue a negros y no pue
des hacer absolutamente nada,
así se encuentran jefes, choferes,
estudiantes y todo aquel que de
penda de estar conectado.
Como excusa de unos minutos

suena maravilloso, un oasis de
paz ante la fragilidad de no poder
hacer nada; de responsable hay
un gigante desconocido llamado
Google, que no responde al te
léfono y nadie se hace cargo del
costo de no tener 45 minutos los
servicios prometidos. ¿Nos pode
mos acostumbrar a esto? Exper
tos señalan que una caída como
la de hace algunos días es inusual
y pensar que podría ocurrir por
más tiempo es imposible; sin em
bargo, valdría la pena echarle un
ojo a los primeros capítulos de Re
volution, sólo como un ejercicio
lúdico de una desconexión total,
que no significa el fin, pero que
pone en perspectiva de dónde se
agarran hoy en día la educación,
la economía, el trabajo y nuestra
interacción social. Sin pantallas
no miramos más allá de nuestras
ventanas.
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AMLO, organismos
autónomos
y pluralismo
La excusa es el dinero, lo mucho que nos
cuesta a todos tener organismos autóno
mos con un presupuesto que el gobierno no
puede tocar. Son alcahuetes, dice el presi
dente, no sirven para lo que fueron creados,
duplican funciones que pueden hacer las
secretarías de Estado como Hacienda, la
SCT o la Secretaría de Energía. Hay una
parte, sin duda, en la que tiene razón: pasa
mos de una demanda de mejores sueldos en
el servicio público para atraer a mejores ta
lentos a pagar cantidades exorbitantes a
servidores públicos que ni siquiera tienen
el perfil de expertos, que llegaron ahí por
compadrazgos con algún diputado o secre
tario de Estado o, peor aún, puestos por al
guna de las partes interesadas para, como
dice el presidente "alcahuetear". Como sue
le suceder, hay una parte del pejediagnósti
co que es cierto e impecable, pero, como ya
es costumbre, resulta peor el remedio que
la enfermedad.

Si a lo largo de 40 años hemos creado
instituciones autónomas no es por otro mo
tivo que evitar la discrecionalidad presi
dencial, el autoritarismo iluminado de

mandatarios que tomaban decisiones ab
surdas sobre materias que desconocían.
Cada vez más el presidente da señales de
que la transformación que vislumbra es
una vuelta hacia atrás, que en su futuro lo
que hay es un pasado glorioso, el de los go
biernos de Echeverría y López Portillo,

donde no existían organismos autónomos
que hicieran contrapesos y menos aún que
se gastaran el presupuesto: todo lo deci
dían ellos. Los organismos autónomos son
fundamentales en gobiernos plurales y de
mocracias donde existe la alternancia en el
poder. Su función primordial es privilegiar
los intereses del Estado sobre los del go
bierno en turno. Más que hijos del neolibe
ralismo, como los plantea López Obrador,
son hijos del pluralismo.

A estas alturas del partido ya sabemos
que una mención en la mañanera no es si

no el aviso de que va por ellos, como suce
dió con los fideicomisos; si algo ha carac
terizado a López Obrador es que es consis
tente, tenaz y claro en sus objetivos, más
allá de si estemos de acuerdo o no con
ellos. Varios de estos organismos son cons
titucionales, es decir que para su desapa
rición se requeriría mayoría calificada en
ambas cámaras. Otra vez, el futuro de és
tos depende en gran medida de que PAN,
PRI, PRD y MC se mantengan en la misma
línea en el Senado.

Corregir lo que hay que corregir de los
organismos autónomos es una obligación
del gobierno mexicano, principalmente del
poder Ejecutivo a través de las cabezas de
sector, y también, en lo que toca, del Legis
lativo. Pero desaparecerlos no es, como pre
tende el presidente, atacar al neoliberalis
mo sino al pluralismo.
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El monopolio de la vacuna
para sacar ventaja electoral

Mientras que en Canadá
los médicos podrán
aplicar la vacuna con

tra el Covid19 en sus consul
torios privados, en México el
gobierno federal quiere abro
garse el monopolio y ser solo él
quien la controle con una sola
finalidad, sacar raja política a
costa del dolor de los mexicanos.

Nadie puede comprar la va
cuna salvadora, solo el gobierno
y utilizarla conforme a sus cri
terios e intereses, por lo tanto,
tienen expresamente prohibido
los hospitales privados y los
gobernadores inmunizar a la
población.
La estrategia de vacunación

federal responde a la agenda po
lítica del presidente, quien busca
centralizar la adquisición de va
cunas con propósitos electorales.
La inmunización universal

requiere la suma de esfuerzos
desde lo local para lograr resul

tados, de lo contrario la pande
mia seguirá sin controlarse y
pasarán largos meses para lograr
la inmunidad de rebaño ya con la
aplicación de la vacuna.
Las compras consolidadas a las

que se refiere LópezGatell para
justificar la centralización de la
adquisición de vacunas, han sido
un fracaso en la presente admi
nistración, puesto que han ge

nerado retrasos en la entrega de
todo tipo de medicamentos, mis
mos que han llevado a la muerte
a pacientes en todo el país, inclu
yendo niños con cáncer.
La Ley General de Salud esta

blece que las entidades fede
rativas tienen facultades para
adoptar medidas de seguridad
sanitaria de manera autónoma.

Los gobiernos de las entidades
federativas, en sus respectivos
ámbitos de competencia, tienen
como facultad, realizar activi
dades de vigilancia epidemio
lógica, de prevención y control
de diversas enfermedades
transmisibles.

Los gobernadores aliancistas,
incluso están dispuestos a apor
tar recursos para la adquisición
de la vacuna apegándose a las
disposiciones que para el efecto
determine la autoridad sanitaria
correspondiente y sujetándose
al control de la Comisión Federal

para la Protección contra Ries
gos Sanitarios (Cofepris).
El plan de vacunación presen

tado por el gobierno federal no
resuelve las necesidades de la

población mexicana y carece de
un enfoque regional que atienda
las necesidades de cada estado,
para que la vacuna llegue a todos
los municipios a tiempo y de ma
nera equitativa.
Para superar los retos logís

ticos de distribución, es indis
pensable la participación de los
gobiernos locales.
El diputado Éctor Jaime Ramí

rez Barba (PAN) calificó de inad
misible e irresponsable que Hugo
LópezGatell Ramírez, subsecre
tario de Prevención y Promoción
de la Salud, niegue a los 32 go
biernos estatales, realizar com
pras alternas a la del gobierno
federal para adquirir la vacuna
contra el coronavirus.
El también secretario de la

Comisión de Salud dijo que "im
pedir que las entidades federa
tivas puedan adquirir la vacuna
contra Covid19 es una más de
las erráticas decisiones que está
tomando el gobierno federal en
el combate a la pandemia".
Sería un verdadero "aten

tado contra la salud, y poner en
riesgo la vida de más mexicanos,
pretender, en un ánimo electo
ral, que sea exclusivamente la
Federación quien se encargue
de adquirir y aplicar las vacu
nas. El presidente pretende asu
mirse como el salvador del país,
cuando toda su gestión ocasionó
una crisis humanitaria y más de
113 mil muertes".

Es incongruente que el go
bierno federal, contrario a las
disposiciones de la Ley General
de Salud y la Constitución, nie
gue a las entidades federativas
colaborar en el control de la pan
demia y que también le mate esa
posibilidad a los hospitales priva
dos que han salvado innumera
bles vidas en los últimos meses.

"Si el gobierno federal ha sido
incapaz de abastecer las vacunas
ordinarias, por ejemplo, para el
sarampión, influenza o tubercu
losis, difícilmente tendrá los re
sultados que espera la población
en la vacuna contra Covid19. Al
menos que se utilicen los recur
sos, infraestructura y capacidad
de planeación de los gobiernos
locales, los cuales tienen más ca
pacidad técnica y de gestión que
la propia Federación".
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Rompecabezas
descuadrado

Pareciera ser que se perdió
la brújula que a mitad de
año consideramos nos iba

a guiar a un puerto más o menos
seguro en la lucha contra el Co
vid19. Desde inicios de este 2020,
México siempre tuvo mayor mar
gen de error al conocer previa
mente lo que sucedía con el virus
en países asiáticos y europeos.
Nos regalaron un tiempo valio

sísimo para comparar su evo
lución y haber podido adoptar
medidas preventivas eficaces,
sobre todo en este invierno de

repuntes. Pero eso no sucedió,
todo lo contrario, México es uno
de los países con más muertes en
el mundo. Tan sólo en las últimas
tres semanas, sumamos 12 mil
622 personas fallecidas, según
datos oficiales.

A pesar de que se sabía que los
rebrotes masivos se presentaron
en países europeos desde octu
bre, y que las medidas impues
tas en países asiáticos han sido
exitosas, en México dejamos que
llegara la segunda ola invernal,
como si ésta proviniera del Mar
Caribe.
Ni las autoridades del gobierno

federal y estatales, ni la sociedad
civil hemos podido accionar me
canismos efectivos y responsa
bles para frenar el colapso que ya
viven varios hospitales del Valle
de México, donde habitan más
de 20 millones de personas y ha
obligado a las autoridades a hacer
un llamado de alerta y emergen
cia. O, como también sucede en
Guadalajara y Nuevo León, donde
aumentan temerariamente los
contagios.

En lugar de actuar con corres
ponsabilidad y entender la gra
vedad del asunto, sucede todo lo
contrario. Por un lado, vemos a
las autoridades de salud federal,
dedicadas a defender lo indefen

dible, como el semáforo epidé
mico, la ausencia de pruebas
masivas, o el llamado contun
dente a usar el cubrebocas em

pezando por el presidente.
Paralelamente, vemos a varios

gobernadores y clase política,
mirar para otro lado mientras la
crisis les estalla y esperar culpar,
con fines electorales, al gobierno
federal. Sin esperanzas que pre
diquen con el ejemplo, las perso
nas erosionan, como fue el caso
del gobernador de Jalisco, En
rique Alfaro, que se va de copas

mientras los hospitales se llenan.
O, al enterarnos, de que diputa
dos priistas arman su fiesta de fin
de año en instalaciones del Poder

Legislativo cuando entramos en
la etapa de más contagios en el
año.

Atados de manos por la des
igualdad social y la alta pobreza
que hay en México, se ha prio
rizado poder abrir comercios
formales e informales, sobre un
confinamiento más prolongado.
Acción que se entiende ante el es
caso apoyo económico que se ha
otorgado a ese amplio sector de la
sociedad y a la precaria situación
económica que vivimos.
Por todo ello, aún sigue sin en

tenderse la ausencia de medidas

preventivas y alternas, de los go

biernos federal y varios estatales
para contener la tempestad. Es
imperdonable que la comuni
cación sigua siendo indirecta,
descoordinada y ambigua entre
los tres niveles de gobierno. Y
si a esto le sumamos una socie
dad harta e inconsciente ante la

gravedad del asunto, el resultado
será una batalla perdida.
Los números hielan. Revisemos

cómo han progresado los con
tagios y muertes en las últimas
semanas: las comparo con la que
finalizó el 3 de octubre, cuando
se registraron 31 mil 348 infec
tados. Pero, a partir del 22 de
noviembre hasta la fecha, hemos
vivido un aumento vertiginoso.
Han transcurrido tres semanas

desde entonces: la primera re
gistró 65 mil 196 contagios. La
segunda 68 mil 779. Y la tercera,
74 mil 194. En Corea del Sur, se
registraron 880 contagios el día
de ayer; en México sumamos la
semana pasada cinco días con
más de 11 mil contagiados. De
esta forma las asimetrías, de esta
forma el caos.

La pregunta que surge es ¿hasta
cuándo y hasta cuánto se va a
prolongar este aumento de cifras
escalofriantes? Sabemos que no
son confiables los pronósticos
del subsecretario, Hugo López
Gatell. Y si pensamos que van a
comenzar a disminuir en diciem

bre con el primer lote de 250 mil
vacunas, estamos fritos. Eso no
alcanza ni para el 10 por ciento
de los trabajadores del sector
salud, que son el primer grupo a
vacunar. No hay más opción que
cuidarnos y trabajar en equipo.

No obstante, y en todo este
contexto se tiene que apreciar lo
que se hace en la difícil Ciudad de
México, cuyas autoridades de go
bierno han demostrado eficiencia
en desarrollar métodos alternati

vos, y que, constantemente corri
gen el rumbo. Además, dejaron
de ser sólo informadores de esta
dísticas, para pasar a la acción.
Ya dejaron atrás los colores del
"intrascendente" semáforo epide
miológico, y entre la gravedad de
las cosas, lanzan SOS de alerta y
emergencia, conducen y actúan.
La jefa de Gobierno predica

con el ejemplo. Usa cubrebocas,
diario lidera las conferencias de
salud, manda mensajes claros
apegados a los dictados de la
ciencia y adapta alternativas para
romper las cadenas de conta
gios. Cuida la economía local y al
mismo tiempo negocia con la ini
ciativa privada medidas que limi
ten horarios. Se ven las acciones,
se nota el compromiso. Es decir,
maneja el pulso de la crisis.
A pesar de ello, sectores de la

sociedad capitalina dejan mucho
que desear al seguir reuniéndose
masivamente, frecuentar bares
clandestinos en los últimos 7
días han cerrado 40 y salir a la
calle a hacer compras innecesa
rias. Esto nos ha llevado a tener
75 por ciento de la ocupación hos
pitalaria al día de hoy.
El tiempo avanza, y mientras

gobiernos y sociedad no actue
mos en consecuencia, nos acer
camos a un deterioro, tan grave,
que levantarnos no se va a tratar
de quién gobierna, sino de quién
subsista.
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¿Qué quiere decir
"cambio de régimen"?

López Obrador ha hablado
una infinidad de veces so

bre el "cambio de régimen"
como el objetivo más grande y más
importante de su lucha por acce
der al poder y como el norte clave
de su gobierno. El problema es que
nunca ha quedado muy claro a qué
se refiere con ello. En lo que sigue,
propondré la siguiente interpreta
ción: el régimen que busca trans
formar y desmontar o debilitar la
autodenominada "4T" es el arreglo
oligárquico que durante décadas
ha gobernado al país.
Por "régimen oligárquico" me

refiero, siguiendo al espléndido
politólogo estadounidense Jeffrey
A. Winters, a ese arreglolegal y
extralegal centrado en la defensa
y reproducción de un orden ca
racterizado por la concentración
extrema de la riqueza material en
un pequeño grupo de personas. En
breve, a ese orden político, social
y económico que tanto nos ha be
neficiado a unos pocos y que nos
ha tenido atorados durante largas
décadas a todos en un crecimiento

económico pobre y excluyente,
así como en una democracia que,
claramente y hasta el momento,

ha protegido y servido no a las ma
yorías, sino, fundamentalmente, a
las minorías, en especial, a las más
pudientes.
Llego a esta interpretación de la

expresión "cambio de régimen",
en parte, pues me parece evidente
que el presidente López Obrador
no se refiere con ella a un cam
bio en nuestra institucionalidad

política formal. Es decir, ni por lo
que ha dicho ni por lo que ha he
cho como gobernante parece que
AMLO quiera transformar nuestra
forma de gobierno de una repu
blicana, popular y democrática a
alguna otra. Por ahí no va.
Recalo, por otra parte, en la

idea de que el régimen que quiere
transformar/desarticular es el
oligárquico que durante tanto
tiempo ha caracterizado nuestra
vida colectiva, pues se alinea bas
tante bien con varios de los plan
teamientos y acciones centrales
de la "4T" hecha gobierno. Entre
otros, su insistencia discursiva en
la oposición "pueblo" y "élites",
su énfasis en combatir con fuerza

inusual la evasión y la elusión
fiscal (misma que a quienes más
duramente afecta es a los ricos),

así como su empeño en reesta
blecer el poder de compra de los
salarios de los trabajadores y tra
bajadoras mexicanos, a través de
los aumentos al salario mínimo,
entre otros. Esto último importa
recalcarlo, pues tiene que ver con
la dificilísima tarea de conseguir
que una proporción mayor del va
lor generado por el trabajo de las y
los mexicanos les reporte mayo
res beneficios a sus productores
y no acabe siendo simplemente
expropiado y embolsado casi en
su totalidad por los y las señores
del dinero. Para hacer esto más

concreto, pregúntese señor o se
ñara lectora cuánto gasta usted en
"chuchulucos" y divertimentos va
rios vis a vis el sueldo que les paga
mensual o quincenalmente a sus
trabajadores domésticos.
Propongo esta interpretación, fi

nalmente, pues la idea de que el ré
gimen a cambiar es el oligárquico
me parece conceptual y analítica
mente fértil para hacer compren
sibles la narrativa y las acciones
de gobierno del presidente López
Obrador. Más fértil, desde luego,
que simplemente descalificar
como idiota y enfermo de poder a
un presidente que, violando toda
lógica, como insisten sus críticos,
mantiene las riendas del gobierno
contra viento y marea y, en medio
de la pandemia, aumenta sus ni
veles de aprobación popular. Útil,
también, para ofrecer un rasero 
consistente con el propio proyecto
de la "4T" y no externo a este a
partir del cual valorar el grado
de consistencia entre su oferta
de gobierno y sus acciones y sus
resultados.

Concluyo todo lo dicho hasta
aquí en términos más llanos. Con

sidero que el gobierno del presi
dente López Obrador, su proyecto
de cambio, así como los intereses
y los anhelos de las mayorías que
representa lo que buscan, en serio
y en el fondo, es un país menos in
justo. Un país que pone primero a
los pobres sí, pero, sobre todo, un
país que para poder poner primero
a los más pobres (es decir, a los
más), antes que nada, necesita do
mesticar (ponerle límites) a sus oli
garcas, o sea: a sus segmentos más
ricos. Esos que se han y nos hemos
beneficiado de arreglos legales
subrayo legales y extralegales
que nos benefician desproporcio
nadamente en relación a nues

tros esfuerzos, mérito, talentos y
demás.

Un régimen oligárquico no es
simplemente el gobierno de los
pocos o de las élites en sentido ge
nérico. Un régimen oligárquico es
aquel en el que los pocos que más
recursos materiales tienen orga
nizan todo el entramado institu

cional, legal y administrativo que
gobierna la vida en común para
apropiarse de la riqueza generada
por el trabajo de todos y se dedican
a defender sus propiedades y su
ingreso con el concurso y complici
dad de actores gubernamentales y
élites profesionales e intelectuales.
Ese régimen oligárquico es el

que nos ha beneficiado a unos
cuantos y nos ha tenido a todos
atrapados en la mediocridad, la
desigualdad cada vez más ex
trema y la violencia descontrolada.
Ese régimen, vestido de meritocra
cia y de dizque controles al poder
político legales y extralegales es
el que me parece está buscando
desmontar o aligerar el gobierno
actual. Considero que esa manera
de caracterizarlo es más útil que
la que hasta ahora ha dominado
en la opinión "experta" y publi
cada. Más útil porque, en lugar de
simplemente descalificar y, en el
camino, oscurecer, pudiera ilumi
nar de que se trata este gobierno
y ofrecer una vara más adecuada
para evaluarlo.
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Prensa vencida
La relación entre la prensa

y la Casa Blanca nunca ha
sido fácil. Theodore Roo

sevelt amenazaba a los directo
res de diarios; Richard Nixon le
mentaba la madre a los reporte
ros. En lo que va del siglo, las co
sas empeoraron. El gobierno se
volvió menos transparente: las
solicitudes de información ob

tienen respuestas tardías, vagas
o insuficientes y el trabajo de los
comunicadores se ve creciente
mente limitado.
Con Barack Obama se llegó al

rompimiento. La Sociedad de
Periodistas Profesionales (que
agrupa a setenta asociaciones
de diferentes especialidades
periodísticas y clubes de prensa
de todos los estados) le envió
varias cartas quejándose de que
los voceros de las dependencias
vetaban a medios que no les gus
taban y no dejaban entrevistar a
los funcionarios, o sólo lo permi
tían hacer como "background",
es decir, no los podían citar por
nombre y cargo.
Les molestaba particular

mente que no se les avisara de
las actividades del presidente,
que sólo los fotógrafos oficia
les pudieran seguirlo y que, en
sus conferencias de prensa en la
sala Brady, el vocero fuera quien

escogiera quien podía pregun
tar y no los dejaran interrumpir
la respuesta o repreguntar. Les
indignaban las amenazas de cár
cel por publicar documentos de
seguridad nacional y la imper
donable incautación de regis
tros telefónicos de la agencia

Associated Press, en busca de la
fuente de una información.
Ese antagonismo se extendió

a los candidatos presidencia
les en 2016. Tanto los medios

impresos como les electrónicos
dejaron de dar cuenta de las
propuestas de los candidatos y
se dedicaron a difundir chis

mes y frivolidades. Trabajaron
extensas piezas para burlarse
de los aburridos trajes sastre de
Hillary Clinton o de los fiascos
de Donald Trump como golfista.
A los simpatizantes del repu
blicano los minimizaron y los
generalizaron como ignorantes
y racistas. Como observó alar
mado Kyle Pope, del Columbia
JournalistReview, varios bus
caron activamente su derrota,
difundiendo un documento

falso que aseguraba que agentes
rusos lo habían comprometido
(el dossier Steel, fabricado por la
gente de Hillary).

VORÁGINE

Desde su campaña, Trump le de
claró la guerra a los grandes pe
riódicos y canales de televisión y
desde su primer día en Washing
ton, el vocero Sean Spicer mintió
(sobre la cantidad de especta
dores presentes en la toma de
posesión) y la asesora Kellyanne
Conway empezó a hablar de
"hechos alternativos". Lamenta
blemente los medios cayeron en
el garlito, regalándole miles de
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Desde su campaña,
Trump le declaró la
guerra a ¡os grandes
periódicos y canales
de televisión

líneas ágata y horasaire.
Tampoco supieron enfrentar el

desafío de las redes sociales. Se

pusieron al tú por tú con news
letters, podcasts y blogs que no
se adhieren a los estándares del
periodismo profesional. No ca
libraron el impacto de los tuits
mañaneros con los que Trump
fijaba la agenda del día. A veces
con tonterías, los hacía reaccio
nar y que dejaran de lado su ins
tinto reporteril. Durante cuatro
años se obsesionaron con él.

Si bien es cierto que muchas
actitudes del presidente consti
tuían amenazas a la libertad de

expresión, la respuesta debió de
ser la de la gran tradición ameri
cana: dar voz a todos, contextua
lizar, testimoniar los hechos con
imparcialidad; reportar las noti
cias "fully, accurately andfairly".
Hasta hace poco en los códigos

de ética se proponía que edito
res y reporteros no participaran
en actividades políticas (unirse a
marchas, firmar peticiones, dar
donativos, poner calcomanías en
las defensas de sus coches) o de
plano, no votaran. Eso se olvidó

y la corrección política invadió
las redacciones.

El Washington Post puso a sus
factcheckers a revisar todo lo
que decía Trump y a contarle
las mentiras, pero progresi
vamente dejó de cubrir temas
importantes y divulgó historias
sin verificar que luego tuvo que
reconocer como falsas. Marga
ret Sullivan, la crítica de me
dios del periódico reconoció: "la
prensa basada en realidad ha
fracasado".

Increíblemente, periódicos y
revistas prestigiados empezaron
a competir con los adversariales
(Mother Jones, BuzzFeed, Huff
Post, Breitbart), exagerando los
acontecimientos o dándole valor
periodístico a rumores y anécdo
tas intrascendentes, con lo que le
dieron la razón a las acusaciones
de partidismo de Trump y con
tribuyeron a la polarización que
alentaba.

Dentro de todo, los pequeños
medios locales cumplieron me
jor la tarea. Informaron con gran
equilibrio y produjeron gran
des reportajes sobre problemas
reales.

El nuevo presidente puede
abrir la información para mos
trar su respeto a los medios.
Estos, por su parte tienen que
acabar la guerra y recuperar las
prácticas que les dieron credi
bilidad, sin dejar de cumplir su
función de "cuarto poder".
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio

Ya se peleó con los gringos

Pelearse con el gobierno de
Estados Unidos, siempre
pensó el presidente Andrés

Manuel López Obrador, era un
mal negocio, porque podría des
barrancar su proyecto. Las cosas,
obviamente, han cambiado. De
cidió enfrentarse con el gobierno
de Donald Trump al mismo
tiempo de desdeñar al presidente
electo, Joe Biden. El Presidente
mexicano debe sentirse muy se
guro en la silla y con el control de
todas las variables para que haya
decidido quitarse la máscara y
pelearse con los gringos, que en
acciones, no en declaraciones, es
lo que ha hecho.
Su afinidad con Trump había

obedecido al interés estratégico
que no fuera a cruzarse en su
proyecto de cambio, que para Ló
pez Obrador resultó menos cos
toso que entregarle la soberanía
en materia de migración y polí
tica de asilo, que cambió sepul
tando décadas de principios por
una bolsa de aranceles acotados.
No obstante, fue bastante ex
traño que después de todo lo ce

dido y el bono que le pagó al no
reconocer la victoria electoral de
Biden durante 41 días, apoyando
la falsa acusación de fraude elec
toral al argumentar un símil con
su propia experiencia en 2006,
se peleara con su gobierno en el
epílogo de su mandato.
No puede ser tan torpe, dispa

ratado e ignorante el Presidente
de México para pelearse pueril
mente con el gobierno de Estados
Unidos, sabiendo que su servicio
civil de carrera continuará en

la siguiente administración es
decir, los agravios seguirán des
pués del 20 de enero, al tiempo
de haber maltratado a Biden al

negarse a reconocer su victoria
hasta ayer, donde en la carta de
felicitación que le envió el lunes
por la noche ratifica la línea que
marcó desde la semana pasada.
Quieren buenas relaciones, res
peten la soberanía mexicana. Lo
que no hizo durante casi dos años
con Trump, ahora se lo señala
como premisa básica de amistad
y colaboración, a Biden.
Perfecto. Cuando menos en

los últimos días, hay consisten
cia en su actuar. Las reformas
a la Ley de Seguridad Nacional
fue la primera estación. Pese a
las protestas de Estados Unidos
y la vergüenza del secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, y de la embajadora en
Washington, Martha Bárcena, al
tratar de explicar a los diplomáti
cos de ese país la lógica de López
Obrador con esa ley, que ajusta
cuentas con la DEA, dinamitando
el puente de las amplias y com
plejas relaciones bilaterales en
materia de seguridad, sus mayo
rías en el Congreso de la Unión,
junto con sus aliados y miembros
de la oposición, la aprobaron.
La consecuencia será la pér

dida total de confianza en las
instituciones de seguridad
mexicanas, y ratificar que López
Obrador y su gobierno optaron
por la defensa de los cárteles de
la droga. Por omisión o comisión,
pero así es. Si las agencias de
inteligencia han grabado las con
versaciones del Presidente y el
director del Centro Nacional de
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Inteligencia, el general retirado,
Audomaro Martínez, quizás ya
sepan cuáles son las razones
de los abrazos a los narcotrafi

cantes y nada de balazos. Pero,
para efectos de argumentación,
si el Presidente de México no
fuera laxo con los narcotrafican
tes, criminalizar la acción de las
agencias de seguridad y de inteli
gencia extranjeras, y obligarlas a
que informen de lo que obtengan
al gobierno mexicano, coloca la
cooperación de seguridad en un
nivel que nunca había estado en
su historia. De hecho, esto no
pasa en el mundo. A ningún país
se le ocurre siquiera intentar lo
que en tiempos de paz, convirtió
en ley López Obrador. Las conse
cuencias vendrán.
Esta ley no puede ir separada

de las reformas a la Ley del Banco
de México, que corrieron los di
putados a aprobarla en comisio
nes irá al pleno en 2021, y que
lo empuja a lavar dinero. Círculo
ideal, como se detalló aquí el
viernes pasado, al proteger a los
cárteles para que no los persigan,
y que sus ingresos y utilidades,
que pasan por el sistema finan
ciero estadounidense, se lim
pien aquí. Si alguien no entiende
por qué están tan enojados en
Washington con López Obrador,
pueden ver que no es un asunto
de defensa de soberanía, sino de

tomar partido. Sus aliados, con
estas reformas, aun involuntaria
mente, son los criminales.
Es tan monumental el error de

pasar reformas controvertidas
enfast track y sin matices, que no
puede ser consecuencia de una
visión reduccionista. No hay ton
tos en el gobierno lopezobrado
rista, por lo que esto que sucede
con las relaciones bilaterales con

Trump y perfiladas ya con Biden,
es producto de una decisión clara
del Presidente de México. Sus

motivos debe tener. Lo que no
va a aceptar el nuevo gobierno
de Biden, lo tiene que saber de
antemano, es que su propuesta
en la carta de "esforzarnos en
mantener buenas relaciones bi
laterales fincadas en la colabo

ración, la amistad y el respeto a
nuestras soberanías", se mate
rialicen con esas dos leyes. Ni Es
tados Unidos, ni una gran parte
del mundo, está a gusto con un
gobierno que sea santuario de
delincuentes y proteja el crimen
trasnacional.
Las reacciones de Washington

no serán las clásicas del pasado.
Desde hace tiempo son menos
primitivos y más eficientes. Por
la vía de la ley, por ejemplo, lle
varon a la cárcel a un presidente
guatemalteco, y envolvieron en
acusaciones, por terceras vía, al
gobierno del expresidente Enri

que Peña Nieto. Ya vimos cómo
capturaron al exsecretario de la
Defensa, general Salvador Cien
fuegos, acusado de recibir sobor
nos del narcotráfico. No necesita

Washington tocar a López Obra
dor, pero otra cosa es su entorno.
Alrededor de él hiede a co

rrupción, uno de los motores del
gobierno estadounidense que
explota para confrontar a un
enemigo oaun aliado disfun
cional. Los arquitectos de las
leyes en cuestión, son también
blanco natural de operaciones
tipo Cienfuegos. López Obra
dor y su equipo están marcados.
Tiene que saberlo. Está bien si así
quiere que sea la relación bila
teral de ahora en adelante, sólo
que se prepare para lo que viene
delante.

Lo que no hizo
durante casi dos

años con Trump,
ahora se lo señala

como premisa básica
de amistad a Biden

Está bien si así quiere
quesea la relación
bilateral, sólo que se
prepare para lo que
viene
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Denuncia ASF funcionarios
por socavón del Paso Exprés

Ala Fiscalía General de la República (FGR) llegó finalmente una denuncia de la
Auditoría Superior de la Federación (ASF) contra exfuncionarios de la Secre
taría de Comunicaciones y Transportes.
El expediente es el relacionado con el caso del socavón en el Paso Exprés de
Cuernavaca, aquella tragedia que le costó la vida a dos personas que murie

ron por la negligencia de las autoridades.
Según los hechos presentados por las huestes de David Colmenares al Ministerio Pú

blico, directivos del Centro SCT Morelos y de la Dirección General de Desarrollo Carretero
estarían involucrados.

La máxima instancia auditora determinó un daño al erario por 101.4 millones de pesos,
debido a obras de reparación del libramiento, cuyo costo inicial fue de aproximadamente
mil 400 millones de pesos.
Hablamos de la dirección que en 2017, año en que se registró el suceso, estaba en ma

nos de Carlos Bussey y de la delegación estatal de la SCT que comandaba en ese enton
ces José Luis Alarcón.
Ambas instancias son señaladas por la ASF como las principales responsables del inci

dente que provocó el fallecimiento de esas dos personas que circulaban por la vialidad.
La denuncia aclara que al consorcio contratista integrado por la española Aldesem,

de Antonio Rubio Fernández, y Epccor, de Juan Diego Gutiérrez Cortina no pueden
fincársele responsabilidades por los daños.
Y es que aunque hicieron también del conocimiento de la SCT la problemática que exis

tía respecto al drenaje de la zona, nunca recibieron de la dependencia de Gerardo Ruiz Esparza la autorización para tomar ac
ciones preventivas.
En su análisis de hechos, la ASF logró documentar todos los reportes y alertas que pobladores de la zona, la Comisión Estatal

del Agua de Morelos, la Dirección General de Protección Civil Cuernavaca y hasta las contratistas encargadas de los trabajos de
construcción, hicieron con anterioridad a los responsables del proyecto respecto a los riesgos de "socavamiento".
También tendría responsabilidad jurídica en esta denuncia la firma encargada de la coordinación general del proyecto de am

pliación del libramiento, identificada como SACC Ingeniería, que ignoró incluso las propuestas técnicas de solución al problema
de drenaje.
Adetalle, vecinos, constructores y autoridades estatales coincidían en que el kilómetro 93+857 de la autopista MéxicoAca

pulco era una especie de bomba de tiempo.
Existían problemas de desbordamiento de agua que, además de generar inundaciones en las colonias aledañas, ponían en

riesgo la estabilidad de la estructura de la vialidad.
Todos los actores coincidían en que la simple sustitución de un tubo de drenaje con diámetro de 1.22 metros era suficiente para

evitar la catástrofe, sobre todo porque el canal pasaba debajo del Paso Express.
El tubo fue insuficiente para desahogar los flujos de excedentes de lluvia. Otro de por lo menos 2 metros de abertura hubiera

subsanado el error.

La respuesta de la SCT a las recomendaciones fue contundente, y puede leerse en el "Reporte de Problemas, Seguimiento y So
luciones" elaborado por la dependencia y representantes de SACC en octubre de 2016.

"Se le informa a la empresa constructora que el reforzamiento de la tubería de concreto con 1.5 metros de diámetro, de la obra
de drenaje del km. 93+857 (kilómetro 93+857.03), no se construirá conforme al proyecto: se deja como está y posteriormente se
harán estudios en la zona. De momento se resolverá una obra reguladora."
La Auditoría Superior de la Federación pone énfasis en la premura con la que la SCT realizaba la obra, sin respetar los plazos a

los que legalmente se habían comprometido las constructoras.
Por ejemplo, en la denuncia se especifica que, a pesar de que la obra estaba programada para entregarse el 30 de junio de 2017,

a principios de marzo surgió una orden desde la Dirección de Seguimiento y Control de Obra para que ésta fuera entregada el 31
de ese mismo mes.
De ahí que se contrataron adicionalmente los servicios de las empresas Jaguar Ingenieros Constructores y Freyssinet de Mé

xico, para que apoyaran al consorcio contratista a concluir la obra 91 días antes de lo que establecía el contrato.
Se desprende que, por la urgencia de que el entonces presidente Enrique Peña Nieto inaugurara el Paso Exprés antes de la

campaña electoral de 2017, la SCT obligó a los contratistas a ejecutar los trabajos de construcción del cuerpo izquierdo del libra
miento en tan solo 24 días, cuando el cuerpo derecho de la estructura les tomó 180 días.

La conclusión de la ASF fue que se pusieron también en riesgo los procedimientos constructivos de estos trabajos, con el único
objetivo de que Peña Nieto inaugurara la obra el 5 de abril, justo los días previos al inicio de las campañas en su entidad natal.
Posteriormente, según la denuncia, el 12 de jimio de 2017 personal de la Dirección General de Carreteras realizó una reunión

de trabajo para definir la situación del costo de la obra que ya estaba en operación.
Volvieron a tocar el tema del kilómetro 93+857y, ante la insistencia de las constructoras, se definió en la minuta final que "Se

cotizará el hincado para sustituir el tubo existente".
Pero un mes después, el Paso Exprés colapso justo en ese tramo.
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EL COMITÉ DE acreedores no ga
rantizados de Aeroméxico, re
presentados
porKelli
Walsh, vi
cepresiden
te legal de GE
Capital Avia
tion Servi

ces, acaba de
presentar a la Andrés

ConesaCorte de Quie
bras de Nueva

York una solicitud para aseso
rarse en cuestiones relacionadas

al Derecho mexicano. Ese grupo
pidió a la jueza Shelley Chap
man permiso para contratar al
bufete Santamarina y Steta, que
capitanea Jorge León Orantes.
Además de GE, en ese comité figu
ran Nordic Aviation Capital, Falko
Regional Aircraft Limited, World
Fuel Services y Sabré, importan
tes proveedores de la aerolínea
que dirige Andrés Conesa y pre
side Javier Arrigunaga.

A PESAR DE QUE Alejandro del
Valle asumió ya el control ac
cionario y
operativo de
Inteijet, la fa
milia Alemán

sigue absor
biendo la car
ga legal de
la crisis de la

Rolandocompama.
Ahora es Se VegaSáenz
guros Atlas,
de Rolando Vega Sáenz, la que
demandó ante el Tribunal Supe
rior de Justicia de la CDMX a un

conjunto de personas morales y
físicas. Se trata de la afianzadora
y cauciones. La acción va contra
Impulsora de Productos Susten
tables, Galem Energy, Energía
Latina, ABC Aerolíneas, Offsho
re Oceanus, los señores Miguel
Alemán Velasco y Christia
ne Magna ni Pavese, así como
sus hijos Claudia, Mónica, Car
la y Miguel Alemán Magnani.

UNIFIN, DE RODRIGO Lebois, es
una de tantas financieras que está
padeciendo la
cerrazón de

Pemex, que
no paga a sus
contratistas.

La compa
ñía dirigida
por Sergio
Camacho es Rodrigo
taría pre Lebois

parando la
emisión de 50 millones de dólares

de deuda, con el objeto de aliviar
la situación de muchas de ellas.

Es una vergüenza lo que pasa al
interior de la petrolera que diz
que maneja Octavio Romero.
Unifin es de las más expuestas
con esta crisis, pues muchos de
sus cUentes están descapitaliza
dos. Apenas en agosto la empre
sa hizo un aumento de capital de
2 mil 500 millones de pesos. Fer
nando Chico fue uno de los prin
cipales aportantes.
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CARRUSEL. El go
bernador de Zaca
tecas, Alejandro
Tello dio positivo a
la prueba de Ccr
vid19. A través de
Twitter, el mandata
rio seríalo que ss¡
mantendrá en aisla'
miento domiciliario,
donde continuará
con sus labores. Al
igual que Tello, otros
12 gobernadocgsy
la jefa de gobierna,
han contraída és
te virus.

PELOTA. El
cretario de Segu
ridad y Protección
Ciudadana, Alfon
so Durazo, se acer
ca cada vez más a
su obj^adsean:
ténder por la gu
•bernatura de SoOSr
ra, ya qué Morena
lo designó carne
precandidato a go
bernador de dicha
entidad. El exfuncio

nario anunció qué,
en Sonora, Morena
va eti coalición.

]ARR rO Lascorr
tinuas críticos dé

cia de órganos rer
guladores^y la del
IAASS a la Cofece
por una resolución a
empresas por activil
dades monopólicas
en servicios/al insti

tuto no parecen, ni
de lejos, casualidad.
Olvidar los norrr
bres de instituciones
será una forma de
desden en la 4T?

REHILETE. La Cá

mara de Diputa
dos concedió licen
cia a la diputada
de Morena, Tatia
na Cbutbifer, para
separarsede sus
funcionesy poder
asumir el cargode
secretaria de Econo
mía. El 7 de d¡c¡eoT
bre, AMLO própu
s© a la legisladora
domo titular de la
SE, en sustitución de
Graciela Márquez.

ELEFANTE. La Fis
calía General del Es
tado de Nayarií in
formó que H Comité
dé Bieljes Asegura
dos, Decomisados
y Abandonados dé
la entidad resguar
da losinmueblés
del exgobernador
Roberto Sandoval,
los cual®, seña
ló, suman un valor

170 millones de

pesos.
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Kn un país como el nuestro, donde el
poder corruptor del crimen organi
zado lia llegado hasta los más recón
ditos rincones de la administración

pública, sería complicado evitar que
la identidad de aquellos agentes ñor
teamericanos que hoy gozan de la
cobertura del anonimato, estén ex
puestos a un submundo de peligro.

Existe un término en el habla in

glesa que órbita entre el concep
to de venganza y legítima defen
sa; "retaliation". Este accionar de
fuerza, para muchos justificada

ante un acto previo de provocación o agre
sión franca, es un actuar reactivo que pre
tende equilibrar lesiones o daños infligidos:
un "weareevert" para continuar en los tér
minos de la lengua de Lincoln. Y parecería
que la naturaleza del actuar legislativo mexi
cano, en torno a la modificación propues
ta en días recientes a la Ley de Seguridad
Nacional, tiene como motivación el repren
der a nuestra contraparte norteamericana,
ante excesos de agentes y autoridades. Ese
constante uso de la intercepción telefónica,
de la observación directa mediante tecnolo

gía satelital o de apoyo en drones no tripula
dos, o de utilización de testigos e infiltrados,
han sido base para muchos indicios que de
rivaron en investigaciones formales. Caso
reciente y muy sonado, fue la aprehensión
del General Cienfuegos, cuya resolución
fue motivada más por la presión diplomáti
ca que por la lógica judicial procesal.

Las adiciones propuestas a efecto de con
tar con datos suficientes sobre la ubicación

y pormenores de actuación de los agentes
de las agencias norteamericanas que ope
ren en territorio nacional, son un ramillete

de postulados que bien podrían comprome
ter aún más la endeble cooperación que te
nemos con nuestros vecinos para el combate
al fenómeno transfronterizo del crimen orga
nizado. El que el Departamento de Justicia,
el Departamento de Estado, el FBI, la CIA o
la Agencia Antidrogas norteamericana no
informaran a ninguna autoridad mexicana,
parte de la desconfianza ante posibles filtra
ciones que arruinaran o peor aún, que pu
sieran en peligro la integridad de quienes
se encontrarían bajo la responsabilidad de
una investigación de absoluta secrecía. En
un país como el nuestro, donde el poder co
rruptor del crimen organizado ha llegado
hasta los más recónditos rincones de la ad

ministración pública, sería sumamente com
plicado evitar que la identidad de aquellos
agentes norteamericanos que hoy gozan de
la cobertura del anonimato, estén expuestos
a un submundo de peligro.

La consecuencia previsible sería la limi
tación de la cooperación bilateral, aún por
las vías usuales del tratado del ramo, sino
también por la compartición de informa
ción que, en un buen número de casos, ha
sido la materia para la aprehensión de di
versas cabezas operativas de los cárteles
de las drogas. Esto, aunado a la minada
capacidad que la Fiscalía mexicana ha te
nido para combatir al crimen organizado,
nos pone como país en un escenario debi
litado para hacer frente al flagelo criminal
que nos azota. No se trata de hacer conce
siones que vulneren soberanía, pero, reco
nozcamos que precisamos de una relación
fortalecida en el tema. No hacerlo, equivale
a un tiro en el pie cuando a la patria le urge
correr a mejor futuro. ¿Estamos seguros que
necesitamos eso?
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La política exterior mexicana no es prioritaria para el go
bierno del presidente López Obrador.

Es importante no olvidar la premisa,
Martha Bárcena nunca imaginó, porque no era st¡

.ídeseó, qí# terminaría por adelantar sy jubilación desde
la embajada más estratégica del país, b de Estados Unidos.

El lunes, la periodista Martha Anaya reveló la decisión de
la embajadora ertp columna, y durante un evgntoacadémi
¡üj.IéJdiplifháfica«firme Mi LiifcifJsáel
mismo lunes, Bárcena reveló bqüeenel medio diplomático
ya seconocía: recomendó al presidente López Obrador feli
citara Jce Biden pocas horgs después de b? elecciones presi
denciales el pasado 3 de noviembre. No le hizo casó.
También es públicamente conocida stj recomendación al

presidente efe no viajar a la Gasa Blanca en periode>;electo
ral para evitar malos mensajes á los demócratas. Tampoco lé
hizo caso.

En Palacio Nacional, la embajadora le informó al presiden
te 1 iqoefeites  ti i h í^Mwn^pbllifltrStiarari:
la investigación al general Genfueíps por vínculos con narco
ItífoiBÉá THipoco feihfiSinaK'.

Para la embajadora Bárcena los últimos 40 días han sido
los máscompbjos dssde quS'llegóa Washington. Ponan la
do, recibió llamadas telefónicasófe bsófemócratas para pre
gunta r la razón por la ¡que el presidente López Obrador no pro
ducía el pequeño gesto diplomático qt» dicta el manual de
los buenos vecinos, y al mismo tiempo, encontraba en Palacio
Nacional una sorpresiva negación de los hechos consuma
dos: la victoria dejoe Biden.

La soledad en Washingtoneggélicb como lo son sus días
invernales. La embajadora Bárcena renuncia dé manera dis
creta por carecer del apoyo presidencial. Hay que decirlo
con claridady sin eufemismos por el bien del Servicio Exte
rior Mexicano.
El presidente López Obrador nunca quisó poner sobre la

mesa los; procedimientósqueservirían para vireubrefe mane
ra armónica a la Secreta ríade Relaciones Exteriorescon la em
bajada er Washington. Era necesario por los lasgos excep
cionalesde la legación mexicana en Estados Unidos. La curva
deaprendíza je se posdeevita r conoci endo lo ocurrí do jdu ra n
te los últimos sexenios.
Los costos transáccionales de una mala relación entre

Marcelo Ebrard y Martha Bárcena terminaron por sfibre
llevarse gracias a las características del gobierno de Do
nab Twmp: etnocentrista y desarticulado en sys instituciones'
gubernamentales.

No'deja de sorprender que el presidente López Obrador
píense que la política exterior noesdiferenciablea la domésti
ca. La carta de: felicitación ajoe Biden s^:una carta deadver
tencia nada amigable: 'Tenemos la certeza de que con Usted
|...) será posible seguir aplicando los principios básicos de po
lítica exterior (...) en nuestra Constitución; en especial, el de no
inteivención y autodeterminación de los pueblos". ¿Es el tono
del inicio dé. una relación?

¿Por cju$ no pedir a la embajadora, que tiene medido el
pulso,de b vida política er Washington, laelaboración de un
borradorde la felicitación? Muy sencilla la respuesta: en la pe
lícula del presidente López Obrador no hay lugar para copra
tagonistas. Tampoco olvidemos esta premisa.
Martha Bárcena concluye más de cuatro décadas al ser

vicio de la diplomacia mexicana de manera digna. Algo
que no se entiende bien en Méxicoes la naturaleza
del Servicio Exterior Mexicano. Una de las principales ca
racterísticas eS qíe «ts miembros noSon partidistas:, ló mis
nEtlbfiSfiden S¡jpfcteiÉSipiiste®,: ptini tas. tór iátüb.
Es importante no olvidarlo porque ayuda a desideologizar
las grillas.
El candidato de Ebrard para ir a bembajada es Roberto

'ÍÉllSsES. Así" ló" sfiajaTÉBIplé KA'¦Reforma, columna d©
trascendidos que se cocina en las dependencias federales.
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Las APP para la construcción de nuevos centros
hospitalarios, la subrogación de los servicios inte
grales y las compras consolidadas tanto de medi
camentos como de materiales de curación y equi
pos médicos fueron métodos empleados en los

últimos tres sexenios por administraciones estatales y fe
derales. El IMSS, el ISSSTE, el Seguro Popular y casi to
dos los institutos de salud pública en las 32 entidades
federativas recurrentemente suscribieron esos contra

tos hasta el sexenio peñista, cuando las Fuerzas Arma
das concentraron los recursos de esas partidas para es
quivar trabas burocráticas y licitaciones engorrosas.
Recuperar la soberanía del Estado mexicano en es
tas materias debería ser otra de las batallas de la

Cuarta Transformación, a juicio del director gene
ral del IMSS, Zoé Robledo, quien trasladó a la Co
fece la responsabilidad de que un bloque de empre
sas de laboratorios clínicos y análisis de sangre sigan
en el padrón de proveedores de esos servicios. Las
prácticas monopólicas se atienden en otra ventanilla.
Para eliminar sesgos en la compra de materiales y equi
pos médicos, el gobierno federal solicitó ayuda de las
Naciones Unidas, a través de la UNOPS. En la compra
consolidada para el periodo 20212024 participan la
industria farmacéutica mexicana y fabricantes foráneos.
En la última de las tres sesiones informativas —el jue
ves 3 de diciembre—, los representantes de las entida
des requirentes presentaron los avances en los proce
dimientos de compra para medicamentos de patentes
y adelantaron que las bases para la licitación públi
ca internacional de medicamentos y las invitaciones
para oferta de medicamentos de fuentes única, ge
néricos y material de curación priorizados, se pu
blicarían el viernes 4 y el lunes 7, respectivamente.
La observancia de los derechos exclusivos, la libre con

currencia, y la vigencia de las condiciones preferencia
Ies por los tratados internacionales ya dominaban las
discusiones.

Y es que hubo antecedentes ominosos: Uno, la refor
ma al artículo 26 del Reglamento de Insumos para la Sa
lud (RIS), propuesta en septiembre pasado y que estaba
pendiente de publicación en el Diario Oficial de la Fe
deración. La nueva disposición definiría normas para el
etiquetado de los medicamentos destinados al sector pú
blico que permiten fortalecer su trazabilidad y manejo
apropiado. En términos generales, señala que el enva
se primario y secundario de un medicamento deberá di
ferenciarse del destinado para el sector público y el eti
quetado deberá incluir la leyenda "prohibida su venta" o
"propiedad del Sector Salud". Asimismo, se mantendrán
las disposiciones generales en cuestión de etiquetado.
En principio, esta reforma proporciona mayor cer
teza respecto de los requisitos que se deberán cum
plir en el etiquetado los medicamentos destinados ex
clusivamente para las instituciones públicas de salud
y de seguridad social. Sin embargo, impone una obli
gación adicional a los titulares de registro sanitario.
El otro fue la nueva Ley Federal de Protección a la Pro
piedad Industrial, producto de la armonización de
los ordenamientos mexicanos con el nuevo TMEC,
que entró en vigor el pasado 5 de noviembre. En ma
teria de patentes químicas y biotecnológicas introdu
jo una nueva cláusula "Bolar" y los Certificados Com
plementarios de Protección (CCPs), para compensar
el retraso en el otorgamiento de registros sanitarios.
Una semana después de que apareciera el segundo
llamado a licitación pública internacional, represen
tantes de la industria biofarmacéutica mexicana de in

novación advirtieron sobre los riesgo de violación
a las nuevas reglas de protección de la propiedad in
dustrial y la probable imposición de una barrera a
la participación, por la exigencia del etiquetado pa
ra medicamentos que los afectaría irremediablemente.
En el listado de claves de medicamentos genéricos, la
UNOPS incluyó 34 productos patentados y que cuentan
con información protegida por derechos de propiedad
industrial. Con esa acción —reclamó la AMIIF— ha que
dado abierta la puerta para proveedores que carecen de
autorización para fabricar, usar, vender u ofertar dichos
productos en México.
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El Programa de las Naciones Unidas para el De
sarrollo (PNUD) presentó ayer su Informe sobre
Desarrollo Humano 2020 que analiza el desa
rrollo de 1 89 países, no sólo tomando en cuen
ta datos económicos como el Producto Interno

Bruto sino indicadores de salud, esperanza de vida, ni
vel educativo y calidad de vida.

El informe incluye el Indice de Desarrollo Humano
(IDH) que se basa en tres criterios: una vida larga y salu
dable, conocimientos y un nivel de vida digno.

Además de estos tres criterios, e influido por las crisis
sanitaria y ambiental cuyos efectos padecemos todos, el
IDH 2020 toma en cuenta diversos factores que no se
consideraron relevantes en los 27 reportes que se han
realizado desde 1990.

Para empezar, el informe afirma que debe darse por
concluida la era geológica conocida como Holoceno,
que comenzó hace aproximadamente 12,000 años, al
terminar la última glaciación de la Tierra, y en la cual la
única especie humana que ha vivido es la nuestra, la
Homo sapiens.
Ahora, de acuerdo con el informe, "La comunidad

científica sugiere que nos estamos adentrando en una
nueva época geológica, el Antropoceno, en la que los
seres humanos somos una fuerza dominante que condi
ciona el futuro del planeta" en la que los seres humanos
debemos decidir si "aventurarnos en nuevos caminos en

los que, frente a un futuro incierto, aspiremos a ampliar
las libertades humanas y aliviemos las presiones plane
tarias" o tratar de "volver a la situación anterior y, en
última instancia, fracasar en el intento y lanzarnos, sin
rumbo y mal equipados, hacia un porvenir peligroso y
desconocido?".

El informe anota que "La pandemia de Covid19 es
la consecuencia más reciente y aterradora de unos des
equilibrios generalizados. Los científicos han advertido
insistentemente que las interacciones entre los seres hu
manos, el ganado y la fauna y flora silvestres provoca
rían cada vez con mayor frecuencia la aparición de pa
tógenos con los que no estamos familiarizados... Los
nuevos patógenos no aparecen por casualidad; las pan
demias que pueden ocasionar, tampoco. La Covid19 se
ha extendido con rapidez por un mundo interconectado,
causando estragos por doquiery atacando especialmen
te los puntos débiles de las sociedades...".
Sin embargo, anota, "pese a que la Covid1 9 ha

atraído la atención del mundo, las crisis preexistentes
continúan. Piénsese en el cambio climático... los des

equilibrios planetarios (los cambios del planeta que son
peligrosos para las personas y para todas las formas
de vida) y los desequilibrios sociales se agravan mutua
mente... muchas de las desigualdades del desarrollo hu
mano han ido en aumento y lo seguirán haciendo. El
cambio climático, que incluye, entre otros aspectos, pe
ligrosos cambios planetarios, no hará sino empeorar
las. La movilidad social disminuye mientras la inestabili
dad social aumenta. Se observan signos inquietantes de
retroceso democrático y aumento del autoritarismo. El
contexto de fragmentación social dificulta la acción co
lectiva en todos los ámbitos, desde la pandemia de Co
vid19 hasta el cambio climático".

De entre los 1 89 países incluidos en el IDH 2020,
México ocupa el lugar 74, posición mediocre que difícil
mente se superará en el corto plazo.
El informe está en hdr.imdp.org/sites/default/filesf

hdr2020.pdf
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Rayuela
Espinoso y complicado

asunto el de los

tomacasetas. Difícil creer
que todo sea por
Ayotzinapa. Nadie
compra ese cuento.
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ASTILLERO
Cienfuegos y los agentes extranjeros //
¿Acuerdos incumplidos? // Casetas y
protesta social //BdeM: tregua en el lavado
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

YA CON EL general Salvador Cien
fuegos bien instalado en México
(libre, intocado, ¿impune?), las
cámaras legislativas mexicanas
han aprobado reformas que con

travienen el espíritu de la muy extraña reversa
gringa en el caso del ex secretario peñista de la
Defensa Nacional.

SEGÚN LO QUE se explicó en su momento,
en Washington se decidió devolver a Cienfue
gos "por consideraciones sensibles e impor
tantes de política exterior" y ante el presunto
amago de que nuestro país podría expulsar
a los agentes estadunidenses comisionados
acá para asuntos de seguridad nacional. La
administración obradorista advirtió, a pesar
de la citada liberación del altísimo jefe militar,
que promovería cambios en esa relación de los
agentes extranjeros.

EN TEORÍA Y conforme a los cambios jurí
dicos aprobados ayer en San Lázaro, habrá
una regulación estricta de los citados agentes
extranjeros. En la realidad, las operaciones an
tidrogas de Estados Unidos no respetan fronte
ras en países que a su juicio están fuertemente
contaminados en su estructura policiaca y
militar por la corrupción y la complicidad con
los cárteles. Ya se verá si de verdad la plantilla
gringa asentada en nuestro país (que es la que
realmente importa, para estos propósitos) se
somete a los ordenamientos de la llamada 4T
o todo queda en un típico cambio en las leyes
que se irá ajustando conforme a circunstancias
muy prácticas.

OTRA DETERMINACIÓN LEGISLATIVA
de ayer establece cárcel y multa a quienes,
con afán de lucro, tomen casetas de cobro en
carreteras federales. Hasta ahora, muchos
movimientos de protesta han recurrido a
estas tomas para obtener financiamiento, sin
que los gobiernos correspondientes tomaran
acciones verdaderamente enérgicas contra
tales manifestantes.

EL NUEVO GIRO en cuanto a las tomas de
casetas de cobro fue rechazado de entrada

por 96 diputados de Morena (https://bit.
ly/3oTJtNY), quienes consideraron que se "cri

minaliza la protesta social". Luego se hizo un
cambio de apariencia conciliatoria, para pre
cisar que la cárcel "de tres meses a siete años
a quienes tomen casetas y pidan dinero a los
automovilistas" tendría que estar sustentada
en un "ánimo de lucro".

CIERTO ES QUE Morena, como partido, o
el obradorismo como movimiento social, no
han recurrido a estos métodos, pero también
es cierto que la izquierda social (que no es
necesariamente la partidista o electoral) sí lo
ha hecho y, en 2021, varios movimientos de
reivindicación popular en materia de recursos
naturales y de oposición a los proyectos "estra
tégicos" del obradorismo estarán en las calles.
Ya se verá si estas nuevas reglas se cumplen
a rajatabla y se detiene, encarcela y procesa a
líderes o activistas de la otra izquierda.

OTRO TEMA CANDENTE fue pospuesto
para el año entrante. Ante las críticas de al
gunos subgobernadores y el gobernador del
Banco de México, y de la representación de
los bancos instalados en México, se ha pasado
para 2021 el análisis y eventual votación sobre
las modificaciones legales que obligarían al
BdeM a comprar excedentes de dólares que no
pudieran retornar a Estados Unidos. La discu
sión pública ha señalado a Banco Azteca y su
influyente dueño, Ricardo Salinas Pliego, como
los destinatarios específicos de esa iniciativa de
reformas que, según se ha denunciado, atentan
contra la autonomía del citado banco central
pero, sobre todo, conllevan el riesgo muy claro
de que ese mecanismo sirva para lavado de
dinero, lo cual podría acarrear al BdeM sancio
nes paralizantes de otras entidades y naciones.
Y, MIENTRAS EL presidente de México ha
enviado su felicitación a Joe Biden, a quien
el proceso jurídico estadunidense ya calificó
como presidente electo, mediante una carta
en una de cuyas partes López Obrador confía
en que con el próximo residente en la Casa
Blanca se seguirán aplicando los principios
"de política exterior establecidos en nuestra
Constitución, en especial el de no intervención
y autodeterminación de los pueblos", ¡hasta
mañana!
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BAJO LA LUPA

China supera a EU en supercomputadoras
cuánticas: Jiuzhang deja muy atrás a Google
ALFREDO JALIFERAHME

EU PADECE SU patología mental
bélica dominar por la fuerza al
mundo, y a los masoquistas que
lo anhelan, ahora con el dron más
grande del mundo que lanzará

cohetes en el espacio (https://bit.ly/3abFYla),
mientras la milenaria inventiva China, que no
dominó al mundo desde el siglo 11 porque no
quiso, arrebata a EU la supremacía cuántica
con su nueva supercomputadora.

EN MI RECIENTE libro, Guerra miütidi
mensional entre EU y China (https://amzn.
to/3a9C8Wi)", destaco la contienda tecnoló
gica que definirá el siglo 21. Hasta hace poco
China Ueva(ba) la delantera en inteligencia
artificia] y 5G cuando Beijing ya empezó a ex
perimentar el 6G en el espacio, mientras que
EU le supera en la "guerra de los semiconduc
tores/chips (https://bit.ly/3oTa4uE)" y con su
supercomputadora Sycamore, de Google.

HOY, EL FANTÁSTICO anuncio de China del
lanzamiento de su supercomputadora cuán
tica Jiuzhang, basada en fotones, publicado
en la prestigiosa revista Science (https://bit.
ly/381vUFm), deja atrás a EU. El equipo de
investigación, encabezado por los connotados
físicos Pan Jianwei y Lu Chaoyang (LC), anun
ció lo que se conoce en el medio computacional
como "ventaja cuántica": el punto cuando las
computadoras cuánticas pueden realizar cosas
más allá de las computadoras clásicas (https://
bit.lv/3gQ UUB).

JTÍ/ZJFMJVGNOMBRE DE un antiguo texto
matemático supera a la estadunidense Syca
more en tres aspectos: 1) Velocidad computa
cional; 2) Adecuación ambiental; y 3) Poder
computacional en problemas con muestras
mayores. En forma prodigiosa, Jiuzhang pue
de buscar soluciones en sólo 200 segundos
(¡megasic!) frente a los 2,500 millones de años
que le tomaría a Sunway TaihuLight, la cuarta
supercomputadora más poderosa en el presen
te (https://bit.ly/2K3iJfa).

SEGÚN GLOBAL TIMES, Jiuzhang es 100 bi
llones (trillones en anglosajón) veces más veloz
que la más poderosa supercomputadora de hoy
y 10,000 millones de veces más veloz que Syca

more, de Google (https://bit.ly/34e2djo).

EL INVESTIGADOR LC, de la Universidad

de Ciencia y Tecnología en Hefei (capital de
Anhui), cita un proverbio chino: "en el mundo
de kungfu, la velocidad define al vencedor",
por lo que la "velocidad computacional es el
más importante indicador del progreso". Los
circuitos de superconductores de Sycamore se
manejan a ultrabajas temperaturas (273 gC),
mientras que Jiuzhang es más "ambientalmen
te adaptable en casi todas sus partes a tempe
ratura natural, con excepción de la sección de
detección". La computación cuántica tendrá
"innovaciones transformativas en la gente" y
"estará íntimamente vinculada a la salud y a la
vida cotidiana en el futuro".

EL PORTAL RUSO Sputnik comenta la haza
ña de China que le "arrebata a EU la suprema
cía cuántica" y comenta que Jiuzhang "tiene
potencial para ser usado en varios ámbitos,
incluida la teoría de grafos, el aprendizaje
automatizado y la química cuántica (https://
bit.ly/2LCWNbd)". La "supremacía cuántica
es el resultado de 20 años de esfuerzo" cuando
"los investigadores chinos compiten contra las
principales corporaciones tecnológicas de EU,
desde Alphabet hasta Amazon y Microsoft,
para alcanzar el liderazgo en la computación
cuántica". Hoy China "está construyendo un
Laboratorio Nacional para Ciencias de Infor
mación Cuántica por un valor de US $10,000
millones".

LA REVISTA ESPECIALIZADA Wired dilu
ye un tanto cuanto el vino chino y pone en tela
de juicio que el prototipo fotónico de Jiuzhang
"no es fácilmente reprogramable para realizar
diferentes cálculos (https://bit.ly/387ATUW)".

A REGAÑADIENTES, FINANCIAL Times
(05.12.20) anuncíala "pretensión (sic)" china
de haber alcanzado la supremacía cuántica y
enuncia una frase atractiva del investigador
chino LC, quien muy al estilo asiático le da su
pase diplomático al "admirable trabajo de Goo
gle": "construir una computadora cuántica es
una raza entre humanos y naturaleza, no entre
países", cuando la "máquina cuántica puede
solamente operar una tarea específica, no todas
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las tareas. Todavía no es totalmente programa
ble". ¿Lo asimilará el gabinete de Biden?

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOTh'ZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

A EL país asiático, conocido por su desarroLLo
científico y tecnológico, Lleva La deLantera en

inteligencia artificial y 5G, y ya empezó a
experimentar el 6G en el espacio. Foto Afp
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• Falta de tacto del secretario Javier May
Con una fuerte necesidad a cuestas, cientos de damnificados por las lluvias y desfo
gues de presas en Tabasco hacen largas filas para acceder a los apoyos que ofrece el
Gobierno federal a través de la Secretaría del Bienestar. Pero resulta que ante las visibles
aglomeraciones, en las que el riesgo de contagiarse de Covid19 no se tiene en cuenta, el
que ayer le echó la culpa a los propios damnificados fue el titular de esa dependencia,
Javier May. En una entrevista que dio en Villahermosa, señaló que la gente no se pone
de acuerdo para acudir por orden alfabético a realizar un trámite que dura cinco minu
tos. Por supuesto que las personas reunidas a su alrededor se encendieron y empeza
ron a gritarle ofensas. Nos hacen ver que la falta de tacto del funcionario puede generar
mayores problemas y quien al final tiene que cargar con el conflicto y resolverlo es el
gobierno estatal, en este caso encabezado por Adán Augusto López. Uf.

• La última de Samuel
A propósito de la última pifia de Samuel García, aspirante por Movimiento Ciudadano
al gobierno de Nuevo León, nos hacen ver la gran capacidad que éste tiene de generar
misiles contra sí mismo. "Me he topado con gente muy valiosa que vive con un suel
dito de 40 o 50 (mil), y son felices, tienen pa'su familia, palas colegiaturas", dice en un
clip de video ampliamente replicado en redes sociales. Primero, nos dicen, esos dichos
nos hablan del entorno en donde el senador vive, uno distante del país y el estado que
pretende gobernar, en el que el ingreso per cápita mensual promedio es de 4,593 pesos.
¿Qué pensará Dante Delgado de la dimensión de lo social de su abanderado?, ¿qué
pensará de su capacidad de regalarle parque a sus rivales y hasta envuelto en celofán?,
nos comentan.

• Contra toma de casetas
Una buena noticia, nos dicen, la de que la Cámara de Diputados aprobó una reforma
para castigar con hasta nueve años de prisión a las personas que realicen la toma de
casetas de cobro en las autopistas para recabar dinero. Nos comentan que no quedó de
otra que realizar un endurecimiento penal para responder a la exigencia por parte de
ciudadanos que se ven afectados por esta práctica, pues no es cierto que las personas
que la realizan sólo levanten las plumas, ellos mismos se convierten en cobradores y
hostigan a quienes no quieren "colaborar" con ellos. Sólo este año, las pérdidas que tuvo
el erario en las casetas federales por estas tomas cada vez más extendidas fueron de
siete mil millones de pesos. Tal era la dimensión del problema que el Gobierno ya dejó
claro que quienes cometen este ilícito no son luchadores sociales sino delincuentes.

• Alianza, por estrategia para vacunas
Los que no quitan el dedo del renglón en su exigencia de que el programa de vacuna
ción en el país, que estará a cargo de la Secretaría de Salud de Jorge Alcocer y Hugo
LópezGatell, sea presentado y explicado a detalle, es la Alianza Federalista. Práctica
mente toda esta semana ha insistido en la necesidad de que se les entregue informa
ción al respecto, a efecto de poderse sumar e incidir en ella para su pronta concreción.
Hoy el gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, será el anfitrión
de sus colegas en Ciudad Victoria, donde definirán las alternativas para adquirir vacu
nas contra el Covid19. Nos cuentan que en este tema los mandatarios estatales bus
carán llegar a un acuerdo con el gobierno central para que les autorice hacer la compra
y es muy probable que salga de la reunión con un comisionado encargado de llevar la
propuesta a buen término, pues en distintas entidades ya cuentan con la infraestruc
tura para guardar el biológico de Pfizer. Uno de ellos es Manuel de la O, secretario de
Salud de Nuevo León.
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• Monrealy su Ley Banxico
Muy difícil la tenía el senador Ricardo Monreal ante la ola de críticas que provocó
la iniciativa que obliga al Banco de México a comprar dólares excedentes. Y es que la
reforma que ya se aprobó en el Senado prendió todas las alertas en la banca, la IP, las
calificadoras y hasta le pegó un poco al tipo de cambio. La famosa minuta ya estaba
en la cancha en Diputados, donde todo estaba listo para que ayer se discutiera y even
tualmente se aprobara. Pero al final, el propio líder senatorial determinó frenarla. Nos
comentan que escuchará al Banco de México, a instituciones bancarias, a Hacienda y
a todos los interesados y preocupados por el asunto.

• Sin pirotecnia en Acá..., pero mejor
Donde en esta época, en la que se da una importante afluencia de turismo, están to
mando decisiones para reducir el riesgo de que la gente se contagie de Covid19, es en
Guerrero. Nos cuentan que en esa entidad, que gobierna Héctor Astudillo, las asocia
ciones de hoteleros plantearon que se suspenda la tradicional Gala de Pirotecnia de
Fin de Año, con la finalidad de que la gente que visita el puerto y suele concentrarse en
la franja que va de Pie de la Cuesta hasta Barra Vieja para disfrutar de ese espectáculo
este año no se aglomere y con ello se arriesgue a sufrir un contagio. Esta decisión, nos
señalan, representa privar a los turistas de una experiencia que suele ser muy grata, sin
embargo, es responsable, sobre todo porque la mayor parte del turismo local proviene
de la Ciudad de México, que en estos momentos atraviesa una crisis de contagios y
hospitalizaciones.
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Vacuna: entre la esperanza
y la desgracia

vlopezvela@gmail.com

Por Valeria
López Vela

•ACORDES
INTERNACIONALES

Revisar las portadas de los pe
riódicos más influyentes del
mundo es, en cierto modo, un

termómetro de la geopolítica. Y, ade
más, en los tiempos del Covid19, se
vuelve un informe sobre la gestión de
la pandemia.

En ese sentido, el común denominador es la
esperanza en la vacuna; la prensa estadounidense
celebra el inicio del proceso y anuncia el princi
pio de la recuperación económica y sanitaria.
Por su parte, la prensa en Reino Unido ha sido re
alista, pues anunció que tomaría un año entero,
con todos sus días y en todas sus horas, vacunar
a toda su población; con una expectativa gradual
han decidido incrementar las medidas de movi

lidad e inhibir el mayor número de contagios y
muertes posibles.

En Francia, Le Fígaro señala que, además del
confinamiento, la implementación del toque de
queda es indispensable para salvaguardar la salud
de la ciudadanía francesa. Por su parte, Le Monde
presenta un artículo sobre la difícil cuestión del
consentimiento para la vacunación por Covid19.

En España, El País apunta que el cierre de tien
das y colegios se extiende por toda Europa: Ale
mania, Países Bajos, Italia, Reino Unido y Francia.

En Argentina, La Nación resalta que la mitad
de los hogares perdieron ingresos en la cuarente
na; mientras que El Clarín señala que, al menos,
uno de cada cuatro contrajo o tiene actualmente
la enfermedad.

El periódico Última Hora, de Uruguay, señala
que el servicio de salud estatal utiliza ya 50 por
ciento de las camas de los hospitales privados.

En México, por su parte, preocupa el inminen
te colapso hospitalario de la ciudad más grande
del mundo, así como el esfuerzo de las entidades
federativas por conseguir acceso propio a las va
cunas. De manera inversa, sorprende la ausencia
de todas las otras acciones que se tomaron en el
resto del mundo: no hay cierre de tiendas ni re
corte de horarios; no hay sanciones para quienes
rompan el confinamiento; tampoco hay un plan
estructurado de vacunación que calcule con
un mínimo de rigor el tiempo, las condiciones
y las precondiciones a considerar; tampoco se
ha discutido cuál va a ser la posición frente a las
personas que no quieran vacunarse al tratarse
de un problema de salud mundial, el Estado no
puede deslindarse de su responsabilidad. Tam
poco hay noticias de las opciones de apoyo eco
nómico para los miles de mexicanos que vieron
comprometidos sus ingresos. Más preocupante
aún es que tampoco hay noticias que permitan
reconocer el plan de acción frente a la saturación
hospitalaria.

Para los países que, de forma paralela, toma
ron acciones de contención económica, sanita
ria, educativa y política la vacuna será el inicio
del fin de la gran crisis de este siglo.

Para otros, la vacunación se anuncia como el
inicio de una desgraciada pesadilla, que pasará
factura a los ciudadanos más débiles; cortesía de
la impericia de sus gobernantes.
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A pesar de que Donald
Trump haya hecho hasta
lo imposible para evitar el

triunfo de Joe Biden, finalmente
el demócrata fue ratificado por el
Colegio Electoral de Estados Uni
dos y será oficialmente el presi
dente número 47 de la Unión
Americana.

Biden alcanzó un total de 81 millones 283
mil 495 votos generales, lo que lo convierte
en el candidato presidencial más votado en
la historia del país del norte, situación que
contrasta con el inédito y polémico proceso
postelección debido a la negativa de Trump
de aceptar los resultados de los comicios y a
sus constantes pugnas legales y narrativas
por posicionar el argumento de un supuesto
fraude electoral.

Trump ha encarecido su salida para dos
cosas: la primera, para negociar no ser pro
cesado por las decenas de denuncias que
tiene, que van desde abuso de mujeres hasta
defraudación fiscal. Y la segunda, para se
guir recaudando millones de dólares que le
han sido donados para su movimiento y que
él maneja de forma discrecional.

Es muy probable que Trump busque re
gresar a la Casa Blanca en cuatro años. Quie
nes lo conocen bien aseguran que buscará la
candidatura para su hija Ivanka.

Lo que tenemos seguro es que Joe Biden
estará al frente de la Casa Blanca los próxi
mos 4 años; el Presidente López Obrador
tardó semanas en reconocerlo.

La relación bilateral entre ambos países,
nuestro principal socio comercial, por cierto,
no parece ser la mejor.

Por lo pronto, la embajadora de México
en Estados Unidos, Martha Bárcena, anun
ció que adelantará su jubilación del Servicio
Exterior Mexicano (SEM), luego de 43 años
de servicio.
Después de como se ha manejado el

triunfo de Biden, la falta de empatia del
Presidente López Obrador, los contratos bi

laterales que hay, sobre todo en temas de
energía, que hoy penden de un hilo, y la
disputa que hay para permitir a agentes de
seguridad que investiguen en nuestro país,
se ha tensado la relación entre México y Es
tados Unidos.

Bárcena, quien es la primera mujer en
fungir como embajadora de México en
Washington en la historia, dijo que es tiem
po de iniciar una nueva etapa en su vida.
"Me voy a jubilar en los próximos meses que
vienen después de haber servido en el Ser
vicio Exterior por 43 años... Todas las cosas
bajo el sol tienen un tiempo y un momento".

Pero lo cierto es que, durante esta ad
ministración, Bárcena tuvo varios desen
cuentros con el secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard. Y es que Agus
tín Gutiérrez Canet, esposo de Bárcena, se
dedicó a realizar durísimos ataques contra
el canciller.

Mientras Bárcena quería manejar la re
lación entre el Gobierno de México y el de
Estados Unidos, Ebrard sentía que ése era
su trabajo.
Los golpes bajos y el fuego amigo han

sido una constante entre la embajadora y
el canciller.

Incluso, Agustín Gutiérrez Canet publi
có: "veamos qué dijo ayer Ebrard, dando la
espalda al Presidente Andrés Manuel López
Obrador, en el Palacio Nacional, al respon
der a una pregunta sobre designaciones po
líticas en embajadas y consulados, así como
sobre dicho nombramiento: '...Lo que dije
es que quienes estén en el Servicio Exte
rior tengan un mérito. De hecho, ha habido
grandes figuras de México y el ser político
no es denigrante. Lo que es denigrante son
los hechos de las personas o que se actúe
promoviendo personas que no tienen mé
rito, que no tienen carrera, que no tienen
conocimientos, que no pueden representar
a México adecuadamente'".

Lo cierto es que los ataques de Gutiérrez
a Ebrard son de carácter políticoburocrático,
y es que Gutiérrez apoyaba a Porfirio Mu
ñoz Ledo para que se convirtiera en líder de
Morena y, desde esa posición, proyectar a
su esposa a la cancillería en lugar de Ebrard.
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Agustín Gutiérrez Canet ha dicho que su
salida de la función pública en el Gobierno
de Andrés Manuel López Obrador se debió a
que es tío de Beatriz Gutiérrez Müller, y que
aceptó la postura del mandatario para evitar
dichos de un supuesto nepotismo.

Pese a que aceptó la decisión, Gutiérrez
Canet no se quedó contento, y advirtió que

eso no evitaría que siguiera desarrollándose
como periodista, basándose únicamente en
sus opiniones personales.

Pero desde esa trinchera, el esposo de la
embajadora Martha Bárcena ha criticado, por
ejemplo, el viaje de López Obrador a Wash
ington para reunirse con Donald Trump. Dijo
que el encuentro era un error político que
podría generarle un alto costo al Gobierno
mexicano.

Lo cierto es que el trasfondo de esas opi
niones era el conflicto recurrente entre él,
Bárcena, y el canciller Marcelo Ebrard, una
pelea que tiene su origen prácticamente des
de la transición del 2018.
López Obrador nombró a Ebrard en la

Cancillería, pero le negó la facultad de desig
nar a un allegado en Washington; incluso fue
el Presidente quien nombró a Bárcena como
embajadora.

Se dice que, en enero, Marcelo Ebrard via
jó a Guatemala a la asunción del presidente
Alejandro Giammattei y ese mismo día Bárce

na fue a Palacio Nacional y tras reunirse con
diferentes funcionarios del gabinete, platicó
con López Obrador a quien le habría dicho
que ella sería mejor opción como canciller si
los demócratas ganaban en noviembre.

Quien llegue a esa embajada tendrá que
tener mucho talento para fortalecer la rela
ción entre ambos países. Marcelo Ebrard co
noce bien cómo trabajan los demócratas en
Estados Unidos; incluso hace un par de años
trabajó para promover el voto latino para la
campaña de Hillary Clinton.

Una relación que se ve difícil: mientras
Estados Unidos demanda que se respeten
los contratos establecidos en el TMEC, pa
rece que en México quieren hacer todo lo
contrario.

Pero no podemos olvidar lo grave que
sería para México romper, de alguna forma,
particularmente en acuerdos comerciales
con Estados Unidos.

EL PASADO 8 de
julio se dio el en
cuentro entre los
presidentes de
México, Andrés
Manuel López
Obrador, y de
Estados Unidos.
Donald Trump,
tras varios meses

de preparación.
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A última hora, cuando estaba

a punto de clausurarse el pe
ríodo ordinario de sesiones

del Congreso de la Unión y en medio
de una oleada de rechazos, críticas y
cuestionamientos, la ley de reforma
al Banco de México, aprobada por
la mayoría de Morena en el Senado,
agendada para ser discutida y recibir
luz verde en la Cámara de Diputados,
fue pospuesta para que una comisión
bicameral, creada al vapor, haga lo que
debió hacerse sin tanta premura: "es
cuchar otras voces".

Como las de banqueros, empresarios y analistas,
no solo las de Palacio Nacional y de "financieros
cercanos a la Presidencia", como lo advirtiera el
primer secretario de Hacienda del actual Gobier
no, Carlos Urzúa, quien renunció a ese cargo por
discrepancias con el Presidente Andrés Manuel
López Obrador, que reiteradamente ha hecho pú
blicas sobre el manejo de las finanzas nacionales.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Ricardo Monreal eIgnacio Mier, coordinadores de

las bancadas de Morena en las cámaras de senadores
y de diputados, respectivamente, se vieron obliga
dos a buscar una salida de emergencia para que el
dictamen de la ley del Banco de México no fuera su
bida al pleno en San Lázaro en la última sesión y, de
esa manera, paliar las andanadas que motivó el dicta
men aprobado en la sede senatorial la semana pasada.
Se frustró así, al menos por ahora, la pretensión de
que esa iniciativa presentada por el líder de la mayo
ría morenista, aprobada por ésta en la Cámara alta y
turnada a la colegisladora, recibiera el visto bueno en
el periodo legislativo que concluyó ayer, que, con el
pretexto de ayudar a los migrantes que llegan al país
con moneda estadounidense y que son los menos,
obligaría al banco central a captar dólares en efecti
vo, lo que en opinión de los propios integrantes del
mismo, de banqueros nacionales y extranjeros, pro
piciaría el lavado de dinero.
Habrá que ver si los integrantes de esa comisión
bicameral, como se anunció ayer, se reúnen en el
transcurso del mes de enero para analizar, sin prisas,
presiones ni amenazas, el dictamen que aprobaron
ios senadores morenistas y que los colocó en el ojo
del huracán de opinión pública en contra y que final
mente, amén de vulnerar la autonomía del Banxico,
favorecería a grupos criminales.
Feliz debe haber estado ayer el próximo presi
dente de Estados Unidos, Joe Biden, quien después
de su triunfo electoral del 3 de noviembre pasado,
recibió, al fin, una carta de felicitación que el Presi
dente de México, López Obrador, le escamoteó desde
entonces. Ah, pero eso sí, le recuerda que se cono
cieron hace nueve años y desde entonces le expresó
personalmente su ideal de transformar a México. ¿Se
acordará el demócrata estadounidense de eso?
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En los 74 años de existencia del

Instituto Tecnológico Autónomo
de México (ITAM), el que está por

terminar debe ser sin duda el que mayo
res desafíos ha representado para la ins
titución, lo cual se debe tanto a factores
internos como a otros evidentes de

índole global.
Hace un año, en un proceso público y muy publici

tado, una asamblea de estudiantes clamó por un con
junto de demandas. La consigna era clara: hacer del
ITAM una institución con los mismos estándares de ex

celencia humana que de excelencia académica. En esa
lógica se fueron sucediendo distintas respuestas insti
tucionales: se creó la Dirección de Asuntos Estudianti
les como instancia de apoyo y soluciones de diversas
necesidades para los estudiantes, donde convergen la
atención a la salud mental, la organización y oferta de
actividades en torno al bienestar integral y las solicitu
des de distintas organizaciones estudiantiles; también
fue creado el Centro de Docencia y Aprendizaje; y esta
ba el ITAM en la puesta en marcha de esas (entre otras)
acciones y respuestas, cuando irrumpió la llegada del
Covid19, que puso en jaque a la humanidad entera.

Fue así como el ITAM al igual que todas las co
munidades universitarias tuvo que encontrar solu
ciones para transformar abruptamente su sistema de
enseñanza presencial en uno en línea. Además, se
determinó mantener el empleo de todo el personal
docente, administrativo y de servicios; congelar las
colegiaturas y, en adición al amplio programa de becas
tradicional, adoptar medidas temporales para que

ningún estudiante se quede fuera de la institución por
motivos financieros o por faltas al reglamento acadé
mico. También se siguieron prestando servicios esco
lares y se realizaron titulaciones en línea.

El ITAM se ha caracterizado por ser una comunidad
resiliente y empática. Las representaciones estudianti
les organizaron el Becatlón con una entusiasta partici
pación de la comunidad y un levantamiento récord de
fondos para estudiantes con necesidades económicas.

Por otra parte, el ITAM tiene un genuino compromi
so con el diálogo intergeneracional, no sólo por la rique
za que en sí misma significa esa conversación, sino por
que es imprescindible para entender las necesidades de
las actuales y futuras generaciones. Quiero hacer énfa
sis en dos agendas y sus respuestas institucionales: el
cuidado y atención a la salud mental, a través de apoyos
ofrecidos por psiquiatras y psicólogos de planta, una clí
nica externa y una línea de atención telefónica que hoy
da servicio las 24 horas; y la promoción de una cultura
de respeto, inclusión y erradicación de cualquier forma
de odio y discriminación, a través de la revisión del pro
tocolo de acoso y hostigamiento y una sólida oferta de
foros y seminarios, entre muchas otras acciones.
Todo lo anterior es, por supuesto, un resultado

colectivo. Con compromiso renovado y ánimo forta
lecido, el ITAM se prepara para seguir dando las res
puestas institucionales que la comunidad universita
ria requiere, de cara a las celebraciones de nuestro 75
aniversario. Un año por venir que presenta desafíos
no menores, pero con la esperanza fundada de que
pronto llegue un grado de contención de la pandemia
que nos permita el ansiado reencuentro de la comuni
dad. Juntos, estudiantes, profesores, administrativos,
exalumnos y directivos seguiremos contribuyendo a
lograr una sociedad más justa, libre y próspera, con
excelencia académica y excelencia humana.
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Si, como todo indica, la nueva

administración de Joe Biden y
Kamala Harris se decide a reto

mar la normalización diplomática con
Cuba que emprendió Barack Obama,
deberá sortear algunos obstáculos.
Los más inmediatos provienen de las
propias tendencias que se disputan la
orientación del Partido Demócrata en

política exterior. La heterogeneidad de
los demócratas se ha acentuado en las

últimas contiendas electorales, como
pudo verse en las pasadas primarias, y
se refleja en la propia formación del ga
binete de Biden.

La izquierda más radical y autodenominada "socia
lista" del Partido Demócrata (Bernie Sanders, Alexan
dria OcasioCortez, Rashida Tlaib, Mían Ornar...) tiene
una agenda de gran profundidad en el cambio de
políticas sociales dentro de Estados Unidos. Pero esa
izquierda, en materia de política exterior, suele ser ais
lacionista, naiv o melindrosa. Los socialistas estadou
nidenses no desconocen el autoritarismo de gobiernos
como el de Nicolás Maduro o Daniel Ortega, pero evi
tan posicionarse para no alentar las políticas más hos
tiles de Washington.

Desde la acera del frente, la tendencia moderada

del Partido Demócrata adolece de lo contrario: un

intervencionismo diplomático a veces desmesurado
en materia de derechos humanos y consolidación de
mocrática. Joe Biden mismo o su nuevo Secretario de
Estado, Antony Blinken, provienen de esa rama que
alcanzó su mayor proyección cuando Hillary Clinton
encabezó la política exterior de Estados Unidos. De
aquellos años vienen algunas fricciones importantes
con Rusia, Venezuela y Cuba, que muy pronto saldrán
a flote.

Una vuelta al restablecimiento de relaciones con La

Habana tendrá que evitar la ingenuidad de los socia
listas y el activismo de los moderados. No podrá des
entenderse de la violación de derechos humanos en
la isla pero debería tratar de impedir que las sucesivas
oleadas represivas, a veces ejercidas por el gobierno cu
bano para alcanzar fines en la política de Washington,
determinen sus acciones.

También deberá enfrentarse la nueva administra

ción demócrata a la resistencia que interpondrá la clase
política cubanoamericana a través de los ejes que con
trola: el electorado del sur de la Florida, los medios de
comunicación de Miami y una parte de la oposición de
la isla. Barack Obama supo manejar esa resistencia con
una gran destreza, pero el nuevo gobierno de Biden y
Harris no tendría que ser igual de exitoso, en una co
yuntura de radicalización trumpista de esa comunidad.

Por último, como sabe perfectamente el nuevo
equipo de Blinken, está la línea dura cubana que, con el
respaldo de Putin y Maduro, puede llegar a ser impre
decible en su complicada relación con Estados Unidos.
Mientras Raúl Castro manejó esa línea dura, entre 2012
y 2016, pudo avanzarse en el descongelamiento de re
laciones. Cuando le soltó la rienda, los vínculos volvie
ron a empantanarse, aunque a partir de 2017 tuvieron
a Donald Trump en la Casa Blanca para facilitar la tarea.
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•QUEBRADERO
Jubilación, reconocimiento,
unacartayBiden

Javier
Solórzano

Zinser

a embajada de México en EU es unaLpapa caliente.

Es una relación que en lo interno se establece más en la
comunicación entre la misión diplomática y el Presidente que
por los designios de la Cancillería. Las y los embajadores en
Washington se la pasan moviéndose entre dos aguas, están
entre lo que quiere el titular de la SRE y lo que en lo particular
acuerdan con el Presidente.

La designación del representante diplomático de México
en EU es una decisión que pasa por el mandatario en turno,
es la embajada más importante de nuestro país que requiere
oficio, conocimiento y confianza del Presidente y de las ins
tancias estratégicas de EU; debe ser un interlocutor válido en
todos los sentidos.

Es probable que Martha Bárcena se haya visto, a querer o
no, involucrada en estos menesteres. Agreguemos que su re
lación con López Obrador es de mucho tiempo con quien en
muchas ocasiones conversó sobre la diplomacia mexicana, en
función de su reconocida y destacada experiencia.

Seguramente tanto ella como el muy destacado diplomá
tico y periodista Agustín Gutiérrez Canet han sido interlocu
tores y referentes en materia de política exterior y diplomacia
para el tabasqueño.

La jubilación de Martha Bárcena podría conjuntar diversos
elementos. Por una parte, la decisión personal, después de 43
años de un luminoso trabajo en el servicio exterior decidió
poner fin a su carrera diplomática.

Por otro lado, está el hecho de que seguramente entiende

que se tiene que renovar la relación con Washington en fun
ción del nuevo estado de las cosas. Muchos de los acuerdos
y la relación que había establecido el Presidente con Donald
Trump debieran no sólo renovarse, sino también cambiar en
trando en una nueva dinámica.

Estamos ante dos perfiles, dos formas de ver la relación
con México, dos formas de entender y relacionarse con el
mundo y, sobre todo, dos formas de gobernar.

Seguramente Martha Bárcena sabría cómo actuar con Joe
Biden; sin embargo, entiende los tiempos. No es casual que en
diferentes ocasiones haya sugerido que López Obrador reco
nociera el triunfo de Biden. La embajadora tenía y tiene claro
las secuelas que pueden tener la toma de decisiones, no reco
nocer al demócrata fue al fin y al cabo también una decisión.

Un elemento más en este lance tiene que ver con la tensa
relación que se fue estableciendo entre la embajadora y la
Cancillería.
Al final se fueron haciendo evidentes las diferencias, las

cuales quizá le quitaron capacidad de maniobra a la diplo
mática. Marcelo Ebrard se ha convertido en una especie de
personaje multiusos lo que le ha dado una gran capacidad de
maniobra dentro del gobierno, lo cual pudo alcanzar en forma
y fondo su relación con la embajadora.

Martha Bárcena logró atemperar una relación difícil por
más que López Obrador se la pase ponderándola. Trump nos
dijo de todo, fue grosero y agresivo y en escasas ocasiones se
vio que el Gobierno de México reclamara.

Los oficios de la embajadora fueron claves para mostrar
ángulos muy distintos de la lamentable mirada del presidente
oficialmente derrotado.

Lo que viene debe requerir de una acuciosa diplomacia.
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La relación entre los países está marcada más por sus propios
ciudadanos, que por sus gobiernos. Éstos se entenderán, aun
que en EU se sigan preguntando el porqué de la tardanza en
reconocer un triunfo que al final es el triunfo de la democracia.

La carta de López Obrador no deja de ser un acto protoco
lario medio obligado, escrito de manera singular en primera
persona.

• RESQUICIOS
No se trata de limitar la libertad de expresión de nadie

empezando por el Presidente, de lo que se trata es de tener
elecciones con piso parejo. La decisión del TEPJF de revocar
la decisión del INE, para proteger la equidad de la obsesiva
elección, crea un antecedente que puede provocar un efecto
expansivo que puede llevar a que todos se sientan con el de
recho de meter su cuchara.

LO QUE VIENE
debe requerir de una
acuciosa diplomacia.
La relación entre los

países está marcada
más por sus propios

ciudadanos, que
por sus gobiernos.

Éstos se entenderán,
aunque en EUse

sigan preguntando el
porqué de la tardanza

en reconocer un

triunfo que al final
es el triunfo de la

democracia
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TRASCENDIÓ

Que mientras los sectores
públicos y privados centraban
su atención en la polémica re
forma a la Ley del Banco de
México, su promotor, el sena
dor Ricardo Monreal, empu
jó la aprobación de otras varias
iniciativas morenistas de vital

importancia para el gobierno
federal, como la muy delicada
de Seguridad Nacional, palo
meada prácticamente en si
lencio en San Lázaro. Eso sí, el
tema del Banxico, así como el
outsourcingy la mota, se van
para 2021, con el compromiso,
en el primer caso, de que habrá
una consulta más ampliayuna
comisión bicameral.

Que hablando de asuntos
camerales, los diputados ce
rraron anoche el primer pe
riodo ordinario del tercer año

de la 64 Legislatura, siempre
en situaciones extraordina

rias por la pandemia y la cri
sis, instalaron la Comisión
Permanente y declararon un
receso que se extenderá desde
hoy hasta el 7 de enero. "Es
ta Cámara de Diputados asu
mió el reto de ejercer sus fun
ciones constitucionales y, a
la vez, de proteger la salud de
legisladores, funcionarios y

trabajadores", expresó Dulce
María Sauri, presidenta de la
Mesa Directiva en el Palacio
de San Lázaro.

Que las senadoras del PT,
que coordina Geovanna Ba
ñuelos, celebraron la decisión
del Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación
para vincular a los partidos
políticos a que en las próximas
elecciones postulen al menos
a siete mujeres a las 15 candi
daturas a gubernaturas que
habrán de renovarse en 2021.
Y vinculante es obligatorio.

Que Gerardo Sosa Caste
lán, presidente del patronato
de la Universidad Autónoma
del Estado de Hidalgo, conti
nuará recluido en el penal de
máxima seguridad del Altipla
no, en Estado de México, debi
do a que el juez sexto de Dis
trito en Materia de Amparo y
Juicios Federales rechazó am
pararlo contra la vinculación
a proceso al considerar que la
FGR sí aportó los elementos
de prueba para presumir de
lincuencia organizada y opera
ciones con recursos de proce
dencia ilícita por 58 millones
200 mil pesos.
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Revocar, reconocer, renunciar
Uno de los daños colaterales (así se les llama a los desastres diplomáticos)
del reconocimiento tardío de López Obrador a Joe Biden sin duda ha sido la
dimisión de la embajadora de México en Estados Unidos, Martha Bárcena

Gil acusa cansancio. El año

que baja la cortina no deja
de traerle sorpresas al am
plísimo estudio. El Institu
to Nacional Electoral man

dó una "tutela preventiva" ordenada
por la Comisión de Quejas y Denuncias
en contra del Presidente de la República
para proteger la equidad de la contienda
electoral por las declaraciones que rea
lizó el mandatario en Baja California y
en una mañanera invitando a la ciuda
danía a reflexionar su voto. El INE emi
tió así "una cautelar en tutela preventi
va para que el Presidente se abstuviera
de realizar expresiones de intromisión
electoral". El Tribunal Electoral, máxi
ma autoridad en estos asuntos, revocó la
"cautelar", o como se diga, y "estableció
por primera vez en su historia una medi
da de apremio" contra los tres conseje
ros que integran la Comisión de Quejas:
Adriana Favela, Claudia Zavala y Ciro
Murayama.
Gil se quedó con el ojo cuadrado, la

decisión de la Sala Superior permite en
los actos y el acto que los servidores pú
blicos intervengan en las elecciones. Ai
goeei. El Presidente quiere intervenir
en las elecciones, que intervenga, dice el
Tribunal. LiópezObrador los tiene en un
puño y a su servicio. Gilga no olvida que
ese mismo Tribunal calificará las elec

ciones en el 21 y el 24. Malo, malo, malí
simo. Si Gil no acusara cansancio escri

biría un sesudo análisis de esta desgracia
como si fuera un egresado del ITAM y
luego dormiría gracias a su propio texto.

A/tás vale tarde
Al final de los finales, el Presidente feli
citó a Joe Biden, luego de que el Colegio
Electoral de Estados Unidos lo confir

mara como el próximo presidente y dio
a conocer que le envió una carta para ex
presarle su reconocimiento. "Estimado
señor Biden, escribo este texto para fe

licitarlo por el triunfo que le otorgó el
pueblo y que le han refrendado las auto
ridades electorales de Estados Unidos
de América. (...) Tenemos la certeza de
que con usted en la presidencia de Esta
dos Unidos será posible seguir aplican
do los principios básicos de política ex
terior establecidos en la Constitución,
en especial el de no intervención y au
todeterminación de los pueblos. (...) Le
reitero nuestra felicitación y le deseo
la mejor de las suertes por el bien de su
pueblo y de nuestras naciones". ¿Suena
secón o Gil inventa? Gamés no leyó una
carta así escrita a Trump. Lo que sí es se
guro es que México se encuentra entre
los últimos países que reconoció a Biden
como ganador de la elección estaduni

dense. ¿Tal vez con Corea del Norte? Gil

lo ignora.

Hasta la vista, baby
Uno de los daños colaterales (así se les
llama a los desastres diplomáticos) del
reconocimiento tardío del Presidente a
Biden sin duda ha sido la renuncia de la

embajadora de México en Estados Uni
dos. Una nota de Luis Pablo Beauregard
en su periódico El País informa: "Martha
Bárcena, la embajadora de México en
Estados Unidos, se retirará en los próxi
mos meses. La diplomática ha anuncia
do sorpresivamente su jubilación del
servicio público en una videoconferen
cia en la que hablaba de la relación bila
teral, que vive momentos de tensión tras
la detención del general Salvador Cien
fuegos y el triunfo de Joe Biden".
"He cumplido mi etapa en Estados

Unidos sirviendo a mi presidente y a mi
país, sobre todo, de forma fiel y lealmen
te. Es tiempo de otra etapa en mi vida",
señaló Bárcena, de 63 años. La embaja
dora mexicana no ha fijado fecha, pero
fuentes de la cancillería afirman que sí
trabajará durante los primeros meses
de la Administración Biden que llega ala
Casa Blanca el 20 de enero de 2021.

Hasta un ciego vería que el gobierno
del presidente Liópez Obrador cambia
y recambia funcionarios por aquí y por
allá, las sustituciones son de dar miedo
¿Quién llegará a Washington? Dios nos
tome confesados. La verdad, Gil manda
ría a cumplir con esa delicada misión a
Jesusa Rodríguez. ¿Cómo la ven? Dicho
esto, sin la menor intención de un albur
diplomático. Mr. President Biden, diría
Chucha, los hombres del maíz le man
dan saludos y unas mazorcas mágicas.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Pedro Calderón de la Barca: "Dichas que se
pierden son desdichas más guindes''. —

Gils'enva
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A Sammy García, como a
Mandibulín, nadie lo comprende
Lanueva, aunque enrealidadno tiene nada de nue

vo, es que con tal de salir enlátele y sertendencia
en las redes sociales el senador por Nuevo León
Samuel García es capaz de cualquier cosa con tal
de humillar a su creador, Dante Delgado, el capo

ral de Movimiento Ciudadano. Tanto que el Dante le hainver
tido al Mirrey délos iSiwjyo.s pastoreándolo para llevarlo a la
gubernaturay más tarde a conquistar el mundo, como para

que cada semananomás lo hagapasar vergüenzas. Es como si
Sammyestuviera cometiendo parricidio en abonos chiquitos
para pagar poquito, mientras su Dr. Frankenstein ni se hace
responsable de la criatura, nihace lo que cualquier psicólogo
le sugeriría: llevarlo a vivir en quinto patio.
Cabe decir que el propio Dante trae

sus traumas por couchear de manera tan
chafa a Ricardo Anaya en 2018, encami
nándolo derecho y sin escalas al fracaso
electoral. Claro, no estuvo solo, ahí tam
bién es tuvieron el Huero Castañeda, Al
fredo Figueroa, la pinche Sota (ya saben
quién dixit), Rubén Aguilar, Basave, los
Ch uchos y varios más, cuya sola presen
cia explica también tan estentórea ma
driza que les pegaron en las urnas.
Es curioso que el festín en contra de Samuel García

también le haya entrado el expresichente Jelipillo que se
muestra horrorizado de que alguien pueda decir que co
noce gente con "...un sueldito de 40 o 50 mil pesos y son
felices", que en su momento apoyó a su secre de Hacien

da, Ernesto Cordero, que tuvo la sensibilidad de decir que
en México se podía vivir como pachá con 6 mil pesotes. Y
para rematar se pregunta respecto a este Pirrurris de los
millennials "¿pues en qué mundo viven?".
¿Cómo que en cuál mundo? En el que vive otro millona

rio seductor, Claudio X González, el del

Six^>rMóxico
¿No sera que esto esta mas arreglado

que las peleas de Kahwagi para que Jeli
peaparezca no como el fanaticazo ultra
derechoso que es, sino como un perso
naje con preocupaciones sociales? Más
ahora que su señora esposa se está pe
leando con Markititititititito Cortés so
lo porque este todavía no le pide perdón

de rodillas. Margarita mej or se debería pelear con el góber
precioso de Chihuahua, Javier Corral, que antes de salir del
puesto quiere endeudar al estado con chingo mil millones
de pesos más de lo que ya había endeudado a la entidad. El
clásico panista que se sabe todas las mimas de los priistas.

Pobre Sammy, comoaMandibulín, nadie lo comprende. =^—
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DOBLE MIRADA

GUILLERMO
VALDÉS
CASTELLANOS

Ley de Seguridad,
apuesta riesgosa

La reforma a la Ley de Seguridad Nacio
nal para regular a los "agentes con ta
reas policiales y de supervisión de la ley

de gobiernos extranjeros" (el eufemismo debe leerse
de la siguiente manera: controlar a los agentes de la
DEA) es un despropósito, a menos que su objetivo sea
cancelar la cooperación en materia de seguridad con el
gobierno de EU o que ellos la impongan.

Hay que tener muy claros los puntos de partida Uno, el
problema del narcotráfico es común. Si no se enfrenta con
juntamente, los esfuerzos separados siempre serán insufi
cientes. La colaboración es indispensable sise quiere tener
algún grado de éxito. El problema no desaparecerá si per
manece el marco prohibicionista de las drogas; pero es po
sible reducir violencia, montos traficados, lavado de dinero,
flujo de armas, etc. Definir obj etivos realistas y viables debe
ser uno de los temas déla colaboración. Pero el dato duro,
nos guste o no, es que nos necesitamos. No solo nosotros.
EU también necesítala colaboración de México.

Dos, La condición necesaria, aunque no suficiente, para
la cooperación, es la confianza. Sin ella no habrá colabora
ción realy eficaz, no obstante que se tengan acuerdos firma
dos. Este ha sido el problema histórico por resolver enla re
lación de los dos países. EU desconfía por dos razones: la co
rrupción casi endémica de muchas autoridades mexicanas

y la simulación del combate al narcotráfico que caracterizó
a muchas dependencias (no siempre del Presidente). Méxi
co desconfía de EU por la unilateralidady prepotencia con
que se han conducido las más delasveceslas agencias de EU.
El caso Cienfuegos ilustra muy bien, desde las ópti

cas de los dos gobiernos, las causas mutuas de la des
confianza. Les da la razón a los dos. El caso es que ahora,
la colaboración es, para efectos prácticos, nula. Desde
esta perspectiva, los cambios a la ley son un despropó
sito porque ahóndala desconfianza. No afirmo, con es
to, que no haya que normar mejor la operación de las
agencias de EU en nuestro territorio. Hay que hacerlo,
pero vi a una ley mal diseñada no es la mej or manera

¿Porquéestá mal diseñada? Primero,porquela excesiva
reglamentación la vuelve incumplible. Que todos los fun
cionarios mexicanos informen de cada reunión, llamada
telefónica, correo electrónicoyhastamensajes de Whats
App cada fies días es un absurdo. Se generaría —si es que se
cumple, porque no hay manera de supervisar que los suj etos
obligados lo hagan— una cantidad de información, 99 por
ciento inútil, que no habrá manera de procesar y permitirá
que se vuelva difícil encontrar 1 por ciento útil yvalioso.
Segundo, esta parece ser la ley Ebrard, pues en vez

de que la Secretaría de Seguridad sea la responsable
del control de la DEA, le da ese poder y atribuciones a
Relaciones Exteriores. Ello generará gran desconfian
za tanto en los agentes extranj eros como nacionales.
¿Por qué y para qué tienen que enterarse en Relacio
nes Exteriores de operativos de seguridad y justicia?

Tercero, para tener normas operables y funcionales en
tre dos gobiernos amigos y socios, estas deben ser definidas
de manera conjunta, sin violar los principios de lasoberanía.
Igual que se negoció el TMEC se pudieron negociar las ba
ses de la operación de agentes y de la cooperación. La agre
sividad mostrada en la iniciativa de leyya generó el rechazo
y la advertencia del gobierno de EU: así no cooperaremos.
No creo que México se pueda dar el luj o de no tener el apo
yo de EU en materia de seguridad. Y tampoco el que nos la
impongan utilizando muchos otros medios de presión ¿Se
trata de negociar desde unaposición más dura? Suerte,
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La semana pasada el Senado aprobó por
unanimidad la nueva ley general de
educación superior. La sesión fue me

morable precisamente porque no hubo nada dig
no de recordarse: la iniciativa pasó sin siquiera
el inconveniente heroico de un voto en contra, y
permitió anunciar que la educación superior sería
universal y gratuita. Es algo que no hay en ningún
país del mundo, y que sólo por eso debía haber sido
motivo de conversación al menos el día siguiente.
Pero no. El tema quedó para las pancartas en las
manifestaciones de adhesión, y para llenar minu
tos del informe presidencial.
La exposición de motivos de la ley es como un

mal discurso de Torres Bodet puesto en el lengua
je de una empresa de consultoría. La gran prome
sa se anuncia con rotundidad: el Estado "asumió la
obligación de garantizar una cobertura universal..
y garantizar el derecho pleno e irrestricto a la edu
cación superior". No se puede pedir más: pleno e
irrestricto.

En el texto de la ley, setenta páginas, lo más
atractivo son cuatro largas enumeraciones de lo
que son los criterios, fines y políticas, una olla po
drida en la que cada quien puso lo que más le gus
ta: interculturalidad, sostenibilidad, autonomía,
oreja, trompa, pescuezo. Puesto en prosa: por ley,
la educación superior tendrá como base la forma
ción del pensamiento crítico, la consolidación de la
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identidad, el fortalecimiento
del tej ido social, la construc
ción de relaciones sociales

basadas en la igualdad en
tre los géneros, y entre otras
muchas cosas se orientará
conforme a la cultura de la

paz, la interculturalidad y el
respeto a la pluralidad lin
güística de la nación, y la ac

cesibilidad a los ámbitos de la cultura, el arte, el
deporte, la ciencia, la tecnología, la innovación y el
conocimiento humanístico. Desde luego, se apro
bó por unanimidad.
En lo más concreto, el artículo cuarto dice que

"la obligatoriedad de la educación superior co
rresponde al Estado", que quiere decir que el Esta
do tiene la obligación de ofrecerla, aunque no dice
eso, y el compromiso exigible se reduce a "instru
mentar políticas para garantizar el acceso" para
quienes "cumplan con los requisitos que establez
can las instituciones". O sea, que universal, pero no
del todo. En cuanto a que sea gratuita, el artículo
66 se limita a prometer una "transición gradual
hacia la gratuidad... sin que afecte a las finanzas
institucionales". O sea, que tampoco.
Se discutió también una iniciativa para dificul

tar la subcontratación legal, otra para decir que
no admitiremos policías estadunidenses, una pa
ra ayudar a los bancos que lavan dinero. El propó
sito central de la 64 Legislatura ha sido restaurar
plenamente la simulación como clave de la vida
institucional. Se trata de volver a ese tiempo en
que los problemas se resolvían anunciando que
se habían resuelto, cuando la garantía definitiva
consistía en "elevar a rango constitucional" una
frase, y donde todo estaba erizado de reglas im
posibles de cumplir. La gesticulación es una es
trategia de gobierno que consiste en que la ley sea
ostensiblemente hueca, y que abra nuevos espa
cios de informalidad, que es donde se produce el
poder político.

El propósito central
de la 64 Legislatura
ha sido restaurar la

simulación como clave
de la vida institucional
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o tienen otra propuesta que volver al pasa
do. Llevar al país de regreso a donde, según

_l_ ellos, todo era mejor; salvarlo así de la des
trucción, y para lograrlo sacarse de encima a Andrés Ma
nuel López Obrador y a esa, su cuarta transformación, que
tanto temen y aborrecen y a la que, por todos los medios,
intentan revertir.

Creen —y esa creencia la comparten con mu
chos columnistas y presentadores de radio y Tv—
que unidos representan a una enorme masa de vo
tantes y tienen posibilidades de derrotar a More
na y al PT o de, al menos, arrebatarles la mayoría y
tener así un poder de veto que conduzca al fracaso pri
mero y a la defenestración después del Presidente.

La elección, desde su punto de vista, expresará a un país
escindido irremediablemente entre los que están a favor
de López Obrador, que según ellos cada vez serán menos,
y los que votarán por la alianza FRIFANPRD, que ca
da vez serán más. Viviremos en 2021, según sus cálculos
(más bien sus deseos), un verdadero "choque de trenes".
Mienten alas y los mexicanos y se mienten a sí mismos

quienes esto creen y más todavía quienes, desde los me
dios, difunden esta especie. México no está dividido en
dos mitades.
Confunde la derecha conservadora

sus deseos y obsesiones con la realidad
políticay estadística del país y se olvida
de los catastróficos resultados que, por
separado, obtuvieron sus partidos y de
la cantidad de votantes universitarios y
pertenecientes a los estratos altos de la
sociedad que votaron por López Obra
dor y aún lo apoyan.
Sostener seriamente la idea del "país partido en dos"

sería tanto como pensar que las clases media y alta —en
el supuesto de que todos sus integrantes fueran en efecto
antiobradoristas— no solo representarían a 50% de la po
blación, sino que, además, se habrían visto beneficiadas
por el régimen neoliberal y estarían dispuestas a pugnar,
en las urnas, por su retorno.
Ciertamente no puede afirmarse que todas

aquellas y aquellos que pertenecen a las mayo
rías empobrecidas están a favor de López Obra
dor o están conscientes de que votar por los parti

dos que lo apoyan en una elección intermedia es cru
cial para el gobierno de la cuarta transformación.
Si bien ser pobre no quiere decir, necesariamente, ser pro
gresista sí significa que tarde o temprano, y en la medida
que los Programas del Bienestar tienen ya rango consti
tucional, esas personas, están recibiendo ya, o habrán de
recibirlas pronto, una o varias becas (dependiendo de la
edad o la escolaridad de las y los hij os), la pensión para los
adultos mayores o para las personas discapacitadas, po

drán participar en programas de em
pleo como Jóvenes construyendo el
futuro o Sembrando vida y tendrán
acceso acréditosybeneficios directos.
Contra estos programas, a los que

tildaron de "populismo", a los que ca
lificaron de "limosnas", votaron los
representantes de los partidos que
hoy "unidos" apuestan a quitar la ma
yoría parlamentaria a López Obrador.

No se dieron cuenta al hacerlo —no se dan cuenta ahora,
que están empeñados en un esfuerzo suicida por revertir
los—, que el verdadero "choque de trenes" vendrá si triun
fany detienen o cancelan la transformación.
Es la paz, que es fruto de la justicia social, y no el desti

no de un hombre y su gobierno, lo que en 2021 estará en
juego. Regresar a la mayoría a la situación de indefensión
a la que estuvo sometida durante 36 años sería negarle,
otra vez, el derecho a una vida mej or y provocar el estalli
do que el ejercicio democrático de 2018 logró —apenas a
tiempo— desactivar.^™

Mienten los que
desde los medios

difunden
que México está
dividido en dos
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£
WM i a destiempo felicito a Joe Biden, lo menos

\ > I que Andrés Manuel López Obrador puede
J hacer hoy es un oportuno reconocimiento

público a Martha Bárcena, la embajadora en Estados
Unidos que se lo propuso desde hace mes y medio.
De las escasas voces autorizadas, competentes y cohe

rentes del gobierno de la 4T, la diplomática de carrera deci
dió retirarse luego de 43 años dedicados al Servicio Exterior.
"Experiencia, experiencia y experiencia. Nada de

improvisaciones", es lafórmulaidóneaparaencabezar
cualquier embaj ada, sobre todo esa.
De la señora, su camaradajubilado Hermilo López Bas

sols opina: "Pocagente del gremio tiene su calibre".
La salida ocurre cuando inicia la administración de

Biden, a quien AMLO se tardó tanto en felicitar que ha
sido el último (inclusive después de Putin), debido a
una absurda extrapolación de las realidades mexicana
y estadunidense.
Su errónea percepción la mantuvo pese a que Bár

cena previno sobre las consecuencias de desdeñar a
Biden, quien dispone de al menos cuatro años para sa
carse la espina.
En la Casa Blanca, la señora mantuvo constantes

encuentros con Jared Kushner, el yernoasesor de
Trump que ha tenido a su cargo la relación con Méxi
co enlos principales temas bilaterales, y en el Congre
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so aseguró el apoyo de los de
mócratas al TMEC (prioridad
de la política exterior de López
Obrador). Además, la riesgo
sa cena de López Obrador y un
grupo de empresarios en esa re
sidencia fue exitosa gracias a los
oficios previos de la embajado
ra y su equipo.
Con la poderosa presidenta

de la Cámara de Representantes, la demócrata Nancy
Pelosi, explicó las posiciones convergentes de AMLO
con su partido en materia laboral (y se efectuaron en
México las reformas para promover la democracia
sindical y crear tribunales especializados).
Puesto que la compleja relación MéxicoEU no se

agota en Washington, Bárcena promovió las relacio
nes con gobernadores, alcaldes, líderes empresariales
y comunitarios; medios locales de diversos estados y
organizaciones no gubernamentales o centros de in
vestigación relacionadas con nuestro país.
Su anterior experiencia en Turquía contribuyó afacili

tar entendimientos enmateria migratoria, lo que recono
ció el vicepresidente Mike Pence ante el canciller Marce
lo Ebrard en las conversaciones que sostuvieron sobre el
programa Permanezca en México.
En un mensaje, el presidente del Migration Policy

Institute, Andrew Selee, le hizo este elogio: "Usted ha
sido una fuente de inspiración; una visión de la razón
en un tiempo que mucho se necesitaba; una campeo
na de valores y de ideas visionarias cuando otros solo se
conformaron con propósitos a corto plazo; una promo
tora de voces diversas que componen esta compleja re
lación cuando otros quisieron silenciarlas. Usted com
prende la naturaleza complicada, estratificada, pluraly
bella también de esta relación, y mantuvo encendida la
flama de la esperanza en momentos críticos. La extra
ñaremos en Washington...".
Alláy acá se le extrañará.

Martha Bárcena
es de las escasas

voces autorizadas,
competentes y

coherentes de la 4T

Fecha: 16/12/2020

Página: 7

Area cm2: 275

2 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 36,759

Página 10 de 16



La carreta por
delante de los bueyes
Tener elpoder no obliga a ejercerlo por el

simple hecho de tenerlo.
Florestán

Algo ocurrió que llevó al presidente
López Obrador a cambiarle la señal
a Ricardo Monreal y detuvo las re

formas a la Ley Orgánica del Banco de México,
programada para ayer en la Cámara de Diputa
dos, donde estaba citada la Comisión de Hacien
da a las 10 de la mañana para dictaminar la minu
ta aprobada en el Senado y sin tocarle una coma,
como les gusta a las bancadas de Morenay a YSQ.
Ignacio Mier, coordinador de Morena en San Lá

zaro y presidente de su Junta de Coordinación Po
lítica, se reunió por la mañana con López Obrador,
de donde salió La decisión que yahabía resuelto con
Ricardo Monreal en el sentido de posponerla
Y así fue.
Ambos, Monreal y Mier, anunciaron en el Se

nado que la aprobación de la minuta en la Cáma
ra de Diputados se iba para febrero.
Yes que no se aguantó la presión crítica a esta

intervención del Ej ecutivo en la autonomía del
Banco de México vía el Legislativo.
Creo que hubo una sola voz a favor, todas las

demás fueron en contra: desde el gobernador del
Banco de México, Alejandro Díaz de León, has
ta la del titular de la UIF, Santiago Nieto, pasando
por los subgobernadores Gerardo Esquively Jo
nathan Heath, las organizaciones empresariales,
la misma Asociación de Bancos y ya, a decisión
pasada, reapareció el secretario Arturo Herrera
para celebrarlo.

Y enseguida, todos los que promovierony vo
taron por esa iniciativa salieron a destacar la ne
cesidad de escuchar y ampliar las deliberaciones
y el análisis por la profundidad déla reforma, es
decir, volviendo a poner la carreta delante de los
bueyes, sin alusión alguna, cuando eso que ahora
plantean tenía que haber sido antes de aprobarla
en el Senado. Les digo, la carreta por delante de
ya saben quiénes.
RETALES

1. AUSENCIA. Desde la madrugada de ayer, el
ministro Luis María Agu ilar Morales reportó que
la persona que le manej a había dado positivo de
covid el lunes, y que por respeto a los demás se
guiría a distancia el informe anual del presidente
Arturo Zaldívar, al que asistió el presidente Ló
pez Obrador, acompañado de su esposa y el con
sej ero jurídico Julio Scherer;
2. CARTA. Me parece bien que López Obrador
haya saludado por escrito el triunfo electoral de
Joe Biden, quien el 20 de enero se convertirá en
el presidente número 46 de Estados Unidos. El
brasileño, Jair Bolsonaro, fue el último en hacer
lo y vía Twitter. A ver ahora cuándo hablan; y
3. IGNORANCIA. En la mañanera de ayer le
preguntaron al Presidente que si asistiría a la to
ma de posesión de Joe Biden, el 20 de enero en
Washington, cuando el protocolo allá indica que
no hay jefes de gobierno invitados a esa ceremo
nia, que éstos son representados por sus respec
tivos embajadores. Por López Obrador estará la
embajadora saliente Martha Bárcena. Pero es,
repito, la audacia de la ignorancia.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Banxico y
la pobreza

ri
¦ elebro que el Legislativo es
1 i té abierto a opiniones de to
^ i, *A. dos sobre la propuesta que
involucra a Banxico para aminorar el
costo de las divisas en efectivo de nues

tros migrantes.
Dicha propuesta podría generar

inestabilidad de precios, que es una
principal causa de pobreza, porque re
cae enla canasta básica.
No olvidemos la ardua lucha de

amarre de precios, cada uno relativo

al otro, con que construimos la esta
bilidad lograda.
Depositamos su custodia en un

Banxico especializado y autónomo
porque preservarla es un ejercicio de
alta especialización que no admite in
tervenciones. Sus instrumentos son

diversos y cada vez más sofisticados, y
necesita que no se le mine la libertad
de utilizarlos como su pericia le indi
que para cumplir su mandato.
No podemos intervenir ni milimé

tricamente en esos sutiles y podero
sos hilos conque el
banco central ma

neja la política mo
netaria de México;
no podemos quitarle
grados de libertad pi
diéndole que pueda
adquirir ese .71 por ciento de las di
visas que entran en efectivo. Estaría
mos obligándolo a usar instrumen
tos que contrarresten los efectos de
inestabilidad que esos movimientos
generarían, mismos que debe me
j or guardar para atender verdaderas
causas de inestabilidad provenientes
de los mercados.

Con su autonomía, Banxico ganó
su asiento en el concierto de coordi
nación monetaria de los bancos cen
trales que manejan el sistema inter
nacional de pagos. Afectar dicha auto
nomía puede quitarnos la silla en ese
concierto, con consecuencias poten
cialmente muy adversas, porque ese
club de bancos centrales nos perderá
la confianza al asumir Banxico un rie s

go de lavado de dinero, mismo que tan
celosamente cuida la regulación inter
nacional. Pasarle al Instituto Central

la responsabilidad
de asumir las conse

cuencias de un riesgo
en los controles con
tra lavado de los ban

cos y entidades cam
biarías es un riesgo de

inestabilidad muy a cargo justamente
del segmento de pobreza que quere
mos proteger.
Hay otras maneras de maximizar el

valor de las divisas de los migrantes.
Tal vez una de ellas sea que el Banco
del Bienestar atienda sus excedentes

con rigor de controles contra lavado
de dinero, ¡^—i

Hay otras formas de
maximizar el valor de las

divisas de los migrantes
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Vacunando
sin vacunas

T?
¦ 1 gobierno de México ha

1 j logrado rifar un avión sin
, LJ I avión. Entretiene ahora el
proyecto de una vacunaciónsin vacunas.
Es una especialidad envidiable de es

tos años de gobierno: vender los anun
cios como hechos. Toca el turno ala cam

paña de vacunación del coronavirus sin
tenervacunas contra el coronavirus.

Se han anunciado negociaciones
exitosas con productores, así como

tiempos y prioridades de vacuna
ción sin que haya llegado al país la pri
mera vacuna. El gobierno ha sido pre
visor y dice tener su lugar seguro de
comprador en las colas de varias va
cunas en marcha.

Por lo pronto, dice tener aseguradas
ya, este año, 250 mil dosis de la única
vacuna autorizada hasta ahora, la de
Pfizer, que se reparte y se aplica en los
50 estados de la unión americana.
Están aplicando

allá 3 millones de va
cunas y esperan de
Pfizer, antes del 31 de
diciembre, 40 millo
nes de dosis más.
El gobierno mexi

cano dice tener aseguradas 250 mil de
esas vacunas, pero no que hayan llega
do ni cuánto costaron, ni si se han pa
gado ya.
En el presupuesto federal aproba

do para 2021 no hay una partida para
pagar las millones de vacunas que Mé
xico necesitará ese año. Hay acuerdos
firmados con distintas farmacéuticas

cuyo contenido se desconoce.

La única inversión mexicana hecha

en vacunas de la que tenemos noticias
es la compra anticipada hecha por la
Fundación Slim de la vacuna de Astra

Zeneca/Oxford, por mil 200 millones
de dólares, a fin de empezar a produ
cirla en Argentina y en México antes de
que la vacuna reciba su tercera y última
aprobación, para tenerla en las manos,
lista para aplicarse, cuando se recíbala
aprobación requerida.

Es una apuesta:
comprar y producir
la vacuna, a riesgo de
que no se apruebe. Si
no se aprueba, se pier
de la inversión. Pero si
se aprueba, se ganan

meses en la carrera para aplicarla, para
salvar vidas, y para darle al país una solu
ción posible, que no hayen el gobierno.
Lo demás, en materia de vacunas,

sonacuerdos que desconocemosyque
se anuncian como hechos salvadores,
aunque no hayan empezado a suceder.
Lo único que sí ha sucedido al res

pecto son los referidos anuncios de va
cunaciones sin vacunas.

Es una especialidad
envidiable: vender los
anuncios como hechos
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Otros daños
colaterales

A raíz de un tema aborda
do en las anteriores en

tregas de esta columna,
la Secretaría de la Defensa Nacio

nal (Sedeña) y la Comisión Nacio
nal de Derechos Humanos (CNDH)
establecieron este 11 de diciembre

un acuerdo que permitirá revisar y
eventualmente cambiar la instruc

ción castrense impartida hasta hoy a
soldados en operativos de combate a
la delincuencia.

Bajoeltítulode"ConvenioGeneralde
Colaboración para impulsar acciones de
Atención, Capacitación, Investigación y
Promoción en materia de Derechos Hu

manos", el propio General Luis Cresen
cio Sandoval González, secretario de la
Defc asa Nacional, firmó elconveniojun
to conla ombudsperson, Rosario Piedra.
Como se explicó aquí ("¿Quién dio la

instrucción de matar así?" y "Una trá
gica instrucción militar"), muchas de
las trágicas ejecuciones cometidas por
soldados en estos últimos 12 años obe
decen a un adiestra

miento especial brin
dado bajo el contexto
de la llamada guerra
del narco lanzada por
el ex presidente Feli
pe Calderón.
El acuerdo reciente entre la Sedeña

y la CNDH tiene como fin, según el co
municado emitido por las propias fuer
zas armadas, "materializar proyectos y
programas de trabajo en asuntos de
interés común y fortalecer la capacita
ción del personal militar en materia de
derechos humanos en el ámbito nacio
nal e internacional".

A raíz de esta discusión, un oficial me
buscó para puntualizar también lo que
él llama "los otros daños colaterales"
de esta política de adiestramiento.
No se refiere a los civiles que han

muerto a manos de militares por pasar
se un retén o en otro evento castrense,
sino a soldados que acabaron siendo
procesados por esto: "Están llenas las
prisiones militares de esas bajas cola
terales, ya que aparte de las órdenes re
cibidas para ejecutar acciones contra
rias a la disciplina militar, el personal

se había involucrado
en excesos de uso de

fuerza", anotó.
¿Asumirá en algún

momento el coman

dante supremo de las
fuerzas armadas de la

época el adiestramiento criminal que
se impartió a miles de soldados para
librar una corrompida lucha contra el
narco? Decenas de civiles muertos y de
soldados encarcelados a causa de esto

merecenjusticia
Algún día.
Por ahora, algo se mueve en la Sede

naylaCNDH.—

Civiles muertos y
soldados encarcelados

merecenjusticia
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Réquiem para los
partidos políticos

Debo confesar mi sorpre
sa frente ala severa crítica

que leí y escuché en días
pasados por el anuncio de una alianza
entre el PRI y PAN en poco más de la mi
tad de las elecciones legislativas federa
les el próximo año y en el hecho de que
estén explorando otras posibles alian
zas estatales. Sobre todo cuando se alega
unaespeciedeinfidelidadideológicaode
principios por juntarse los unos con los
otros. ¿Hace cuánto que eso no existe?
Nuestro sistema de partidos está

bastante roto y desfigurado desde hace
ya muchos años y aunque, ciertamente,
creo que este año es el que podemos de
clararlo como muerto y enterrado, tam
poco es que veamos nada nuevo.
Este es el país en el que el primer pre

sidente panista se hizo priista para una
eleccióny el segundo presidente panis
ta hizo unberrinche para intentar hacer
otro partido cuya ideología era... ¿él? El
más reciente candidato priista ala presi
dencia fue un orgullo
so miembro del gabi
nete panista anterior.
Y el PAN está pensan
do lanzar a la guberna
tura de Tijuana a un
ilustre priista que en
otros tiempos fue detenido por un pre
sidente blanquiazul.
La recién anunciada candidata de

Morena a Campeche lleva cinco par
tidos en su biografía y además promo
vió el voto para Vicente Fox. Y Lorena
Cuéllar, que competirá en Tlaxcala, ha
pasado por el PRI, PRD, PT y ahora Mo
rena (está vía es muy común).
PPJ, PAN, y PRD han alojado a Al

fonso Durazo antes de llegar a Morena,
partido por el que competirá para go
bernar su estado.

Porsupuestohayniveles,porejemplo:
hace unos días, el partido—es un decir
de Pedro Haces presentó como su líder
en CdMxaun expresidente delPRIenla
ciudad, Manuel Jiménez Guzmán, que a
su vez presentó a Armando Ríos Piter, ex
PRDyapoyadorde José Antonio Meade,
como su secretario de organización lo

cal. ¿Habrá amarrado
pluri? Por cierto, cuan
do les dieron el registro,
Jiménez Guzmán dijo
que serían incondicio
nales del presidente
López Obrador.

Podríaseguir,peroenunpaísdondeha
ce tantos años sobrevive el Partido Verde,
¿en serio creemos que los partidos repre
sentan algo más allá de labúsqueda de un
lugar dónde seguir cobrando?
Los idearios y colores de los partidos

son tan intrascendentes como el semáfo

ro covid. Por cierto, creo que esto es parte
fundamental de nuestra desgracia Pero
esto es, hace un ratoy es estructural —

Los idearios y colores
son tan intrascendentes
como el semáforo covid
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La estafeta de Luís Donaldo

Todos los candidatos de Morena son iguales, pero hay unos más
iguales que otros.
Ahí tienen el caso de Alfonso Durazo que tiene boleto VIP. sin
1a molestia de una encuesta, hacia el Palacio de Gobierno de
I lermosülo.
Para que IXirazo no se molestara en viajar a la CDMX, Mario
Delgado y Citlali Hernández, los mandos de Morena, viajaron a
Sonora, falta más.
Allá dieron una versión muy peculiar del desempeño de su
candidato como secretario de Seguridad Ciudadana de la 4T" Según
ellos lo hizo bien.
I'na vez ratificado como candidato, Durazo se dio a sí mismo
la encomienda de tomar ta estafeta de Luis líonaldo (oíoslo,

Su primer evento lo hizo en Magdalena de Kkioy se metió, junto
con los dirigentes nacionales de Morena, al mausoleo del ex
candidato presidencial del PRI.

Las anheladas vacunas

El acceso a las vacunas contra OOVtD19 se perilla para ser motivo
de un intenso jaloneo político entre gobernadores de la oposición y
el gobierno federal.
¿Ifay alguna disposición legal que impida que los estados compren,
distribuyan y apliquen vacunas entre su población sin depender de
la buena voluntad del gobierno federal?
A lo Largo de este dia los gobernadores de ia llamada ^Vlianza
Federalista, reunidos en Ciudad Victoria, Tamauiipas..
intentarán responder al cuestiona miento y actuar en
consecuencia.

Lo ideal seria que el terna de la aplicación de la vacuna a nivel
nacional no se politizara, pero ya desde ahora, como otros muchos
asuntos de la pandemia, ha sido motivo de controversias.
Se requerirá de un trabajo político intenso para evitar choques,
¿Hay alguien interesado realmente en evitarlos?

Fecha: 16/12/2020

Página: 31

Area cm2: 270

1 / 2

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 28,655

Página 12 de 15



Las piezas se acomodan
Ante el impacto de la captura del general Salvador Cienluegos, ex
secretario de la Delénsa Nacional, el gobierno mexicano amagó
con limitar la operación de agentes norteamericanos en territorio
nacional,
Y es que de la captura del militar los más altos funcionarios del
gobierno y del propio Ejército se enteraron cuando Cienfuegos ya
estaba esposado, lo que se consideró una deslealtad manifiesta.
Se apresuró entonces el proceso para regular la operación
de agentes extranjeros, para dejar atrás los tiempos del
dejar hacer y dejar pasar.
Las autoridades norteamericanas captaron el mensaje y regresaron
al general, pero el proceso legislativo de cambios a la Ley de
Seguridad Nacional siguió adelante y ayer concluyó,
FJ resultado es que el gobierno mexicano consiguió, haya sido como
haya sido, ambos objetivos.
La relación bilateral en materia de seguridad ya cambió.

Ejercicio de autocrítica
El ministro Arturo Záldivar reconoció en su informe de labores

como titular de la Suprema Corte de |usticia de la Nación las
inequidades de la administración de justicia en el país.
En México, dijo, no habrá justicia mientras las cárceles sigan
repletas de personas pobres a quienes se les lábrican delitos; ios
más olvidados no tengan una defensa de calidad y sus vidas sean
desechables.
Quienes lo escucharon sostienen que se trató de un
ejercicio de autocrítica no l isto en el Poder fudicial nunca
antes.

Lo que sigue, claro está, es impulsar las acciones para que esa
situación inadmisible concluya. ¿El ministro Zaldivar tiene la
respuesta?
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Gildardü
Cano

Nos da mucho gusto lo hecho por
el director del Hospital General 32
del IIUISS (el de bata blanca en la
foto, mientras recibía ventiladores).

El galeno y directivo no se escondió en absoluto en
el momento cíe crisis COV1D y, ante la escasez de ca
mas en la capital, avisó abiertamente que sí hay en
el hospital a su cargo. Pronto le llenarán esos espa
cios y eso es bueno, pues salvará vidas.

Miguel
Angel
Vázquez

La Fiscalía capitalina está en proce
so de investigación contra quien
fuera llamado el Zar de la Nómina
con Miguel Ángel Mancera (¿cuán

tos coiaboraoores indiciados más juntará esa admi
nistración?), De funcionario a líder de una asociación
política, a mitad de ello hay un presunto desvio de
casi $1000 millones de pesos.
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n día sí y otra también, a Dortaid
Truinp le está pasando lo peor
que puede pasarle a un político:

hacer el ridículo.

Como si de un patético Quijote se trata
ra, ei presidente de Estados Unidos ve frau
des monstruosos y se lanza al ataque con
tra ellos, Mientras tanto, no uno. sino va
rios Sanrhopanzas congresistas republi
canos. comentaristas ardidos de Fox News

y otras cadenas ultraconservadores, webs
conspiranoicas, como Breitbart... le siguen
la corriente y le animan a clavarle ta lan
za a esos aborrecibles gigantes (aunque en
el fondo saben que su jefe está delirando). Y
ya sabemos cómo acabará la historia del lo
co manchego. si la trasladamos ai valle del
río Potomac. El pobre mandatario republi

cano se estampa contra una realidad que
acabará ganándole la partida, porque es
de una lógica aplastante; no es posible ver
fraude donde no lo hubo.

No vieron fraude los jueces ni los goberna
dores de ios estados donde la camparía re
publicana presentó querellas; tampoco lo
vieron los nueve jueces de la Corte Supre
ma. cinco de ellos conservadores, de los
cuales tres fueron elegidos personalmen
te por el presidente, quien creyó ingenua
mente que le debían devolverle el favor; y
finalmente no vieron fraude ios miembros

de! Colegio Electoral, que el lunes eligieron
a! demócrata Joe Biden como ganador ofi
cial de las elecciones de! pasado í de no
viembre.
Ni siquiera su más fiel escudero, el fiscal ge
neral de El i , Wifliam Barr. ha sido capas de
ver fraude y se negó a presentar una que
rella. aunque este único gesto que fe hon
ra. después de tantas veces que protegió a
Trump. hasta rayar en lo ilegal, le vaya a
costar el cargo que tendrá que dejar el 21
de diciembre, para que, como dijo con sor
na el presidente, "para que disfrute de la
Navidad en familia".
Aunque le tuvo que doler en el alma al
más poderoso republicano en el Congre
so, el veterano líder del Senado, Mitch Mc
Connell. hizo ayer lo que tenía que hacer,
que fue bajarse del burro, pararse y decir
le a Trump que él ya no podía seguir en esa
aventura absurda y que la batalla terminó,
en el mismo instante en que el Colegio Elec
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toral levantó el brazo de vencedor a Biden,
Sin embargo, cegado por eso orgullo nar
cisista que perturba su mente como fue
diagnosticado por su propia sobrina, la psi
cólogo Maiy Trump, en un libro sobre su
familia, el presidente saliente deEUse ha
vuelto a levantar y se prepara para la ba
talla final el próximo seis de enero, cuando
los congresistas de las dos cámaras se reú
nan para ratificar el triunfo de Biden, o pa
ra discutir y votar quién debe ser presiden
te, en caso de que algún legislador ejerza su
derecho a disentir del resultado olida!.

En previsión de que este nuevo absurdo
ocurra, como ya han sugerido que harán
congresistas muy radicalizados, como Míke

Kelly o \lo Brooks. el líder del Senado dijo
tras reconocer la victoria de Biden que ha
bía telefoneado a algunos correligionarios
para que desistan de negar la realidad.
No sabemos si la "caída del burro" de Mc
Connell fue sólo porque "el Colegio Electo
ral ha hablado", como dijo ayer, o es Lam
bién una estrategia electoral, para salvar
la mayoría republicana en el Senado y de
paso su propio cargo, teniendo en cuen
t a que. el 5 de enero hay segunda v ue! ta en
Georgia para elegir dos senadores.
No parece probable que los republicanos
David Perdue y Kelly Loeftler vayan a per
der sus escalios y pongan en peligro la exi
gua mayoría republicana en el Senado. Pe
ro. si esto ocurriera, si los demócratas lo
gran a pro vechar el periodo de gracia que
los ciudadanos suelen otorgar a los presi
dentes electos y toman también el control
de la cámara alta, el presidente Trump ten
dría que enfrentarse a su peor pesadilla: ad
mitir que es un perdedor, pero no uno que
lo hace con la dignidad que lo liizo el Qui
jote en su lecho de muerte, sino como un
peligroso fanático herido, que se pasará
los próximos cuatro años envenenando la
mente de los estadunidenses.
Este será uno de los mayores retos de joe Bi
den durante su presidencia: evitar que Do
nald Trump con la ayuda impagable de las
redes sociales siga haciendo más daño a
un país, que ya sabe lo que es embarcarse
en una sangrienta guerra civil.

Jransink((i outfook.com
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¡Todos jüNfOS CON IRA Ía COHHUpciÓlN y U ÍMpilN¡dAd!

11 tu siempre interesante pro
grama del día 10 de diciembre
pasado, preguntaste a ios pa

nelLstas quiénes en el sector de la salud y
desde su punto de vista son los personajes
más destacados del 2020. ya sean nacio
nales o extranjeros, ya fuesen encomia
lites o criticables.
Coincido básicamente con su lista de los

eneomiahles. Primero que nadie, el per
sonal sanitario que ha luchado contra el
COl lD19, desde el camillero y la oiici

nista. las ambulancias hasta las unidades
de terapia intensiva.
Después mencionaron a, 1) los funciona
rios de la Secretaría de Relaciones Exte

riores por sus gestiones para lograr la im
portación de las vacunas recién desarro
lladas en Inglaterra y Rusia: 2) Los padres
de familia que están al pendiente, en casa,
de la enseñanza desús hijos, particular
mente las madres; y 5) por supuesto, ios
dueños de PYMES que sin el más mínimo
apoyo gubernamental luchan por mante
ner a (lote sus negocios y los empleos.
Yo agregaría a estas listas de héroes por
valor personal, entrega total y ética in
tegral. ai personal que ha permitido que
nuestras vidas sigan funcionando en el
día a día: 1) Los empleados de farmacias
y supermercados; 2) los trabajadores de
la Central de Abasto y otros mercados po
pulares oficiales: y 3) los repartidores a
domicilio y muchos más.,.
Me llamó la atención. Leo. que no men
cionaran a los critíffiMas más allá de Hu

go López Cartel. No abundo en los diver
sos errores del subsecretario, pues ya lo
lie hecho en entregas anteriores, así que
aquí va mi lista personal de villanos o
buenos pero no aptos...
Primero que nadie, el secretario de Sa
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lud, Jorge Alcocer Yarela. quien prácti
camente ha sido un fantasma ene! car

go —y además irresponsable, pues se apa
rece cuando para nada sirve.. —¦. Su ges
tión en el abasto de medicamentos ha si
do pésima, particularmente para ios ni
ños con cáncer. Pretextar un dudoso robo

no perdona la negligencia gubernamen
tal. La corrupción en la compra y sumi
nistro de medicinas no justifica que haya
hecho añicos la cadena de abastecimien
to. Agregaría la iálta de planeación para
atender al resto de enlérmos que ahora no
son recibidos en los hospitales por eiCo
vid, pues las enfermedades no esperan,
E¡ segundo lugar de los villanos corres
ponde a los;legisladores de MORENA.
Una cosa es apoyar ai presidente y otra
seguirlo en sus delirios. Ejemplos hay
muchos, baste por ahora mencionar la
eliminación de los fideicomisos por 68
mil millones de pesos, so pretexto de la
corrupción y la austeridad. De nada sir
vió que la oposición subrayara que los fi
deicomisos son auditables por la Secreta
ría de ¡a Función Pública, tal vez porque
ésta no hace nada. En total desamparo
dejaron múltiples programas, entre ellos
los dedicados a la ciencia, la tecnología y
la atención de desastres naturales. Desde

luego, ios legisladores dejaron en el limbo
el nuevo destino de tales recursos.

El tercer lugar de mi lista lo ocupa la se
cretaria de Energía, Rocío Xahle. por su
necedad de pretender cambiar la política
energética por los caminos torcidos. No
entiendo su deseo de hacer crecer a la CFE
a base de hundir a las empresas privadas
con i as que México tiene contratos firma
dos y en operación. Su nacionalismo tras
nochado le ha costado mucho al país y
más se pagará por el costo ambienta!.
Se me acaba el espacio para abundar so
bre otros villanos, pero no puedo olvidar
a la secretaria de ía Función Pública, Ir

ma Lréndira Sandoval. quien ha hecho
una tragicomedia del combate a la co
rrupción. Ella parece tener distintas va
ras para medir las malas actuaciones de
los funcionarios, según se trate de ami
gos o adversarios del proyecto lopraobrit
dorista.
Y bien lo salles, Leo, que a lin de cuentas
los grandes perdedores por todo el maza
cote de malas decisiones y acciones he
cho bola arriba, somos todos los demás
mexicanos, sin haber metido ni un dedo.

Internet: Lmcndi vil201 Oi'o gmail.com
Facebfiok: Leopoldo Mendivil

Tvvitter: (a LmeiidiviJ2Ü 15
Blog: leopoldomendivii.com
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Justicia indiciaria

La inocencia úo encuentra protección en la
culpabilidad.

/fi.LVf OÍS DELL ROCHETOLOIjLD

H> ace una? semanas, el Sena

do de la República aprobó
el proyecto de Decreto para
reformar la Ley de Institu
ciones de Crédito, mediante

i la cual se otorgaría a la Se
cretaría de I Iacienda y Crédito Público
{SHCP) la facultad para incluir en la lis
ta de personas bloqueadas a cualquiera
de quien se tenga indicios suficientes de
relación con los delitos de Émancíamíen
to al terrorismo y!u operaciones con re
cursos de procedencia ilícita (lavado de
dinero). En el proyecto de decreto, no
obstante, no pasaron por alto el proce
dimiento sobre la "garantía" de audien
cia de las personas incluidas en la refe

rida lista. Primero las incluyen y luego
las escuchan. Algo de derechos saben.

Hasta hoy, el bloqueo de cuentas se
realiza a través de la Unidad de Inteli

gencia Financiera (UIF) que. en com
paración con las cifras de los dos últi
mos años del nada memorable sexenio

de Enrique Peña Nieto, ha congelado
31 mil cuentas bancadas por presunto
lavado de dinero, lo que representa un
aumento aproximado del 690% equiva
lente a unos $ 7 mil millones de pesos.

En ese periodo, la UIF ha interpuesto
2 74 denuncias ante la Fiscalía General
de la República (FGRl, por la probable
comisión de lavado de dinero. No obs
tante. a mediados de este año. el Fiscal
declaró que tales denuncias no prospe
ran por falta de elementos probatorios
cuya aportación es obligación de la UIF,
Cierto que a la SHCP corresponde ejer
cer sus atribuciones de coadyuvancia
con las autoridades ministeriales para
la prevención y el combate de los delitos
en comento, pero su calidad primigenia
es de denunciante, es decir, como sujeto
pasivo del delito, lo que no implica que
la FGR deba delegar en aquella su fun
ción investigadora de delitos.
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De hecho, es al Ministerio Público y a
la policía bajo su mando a quienes com
pete la investigación y persecución de
delitos, ya que a las autoridades admi
nistrativas como máximo pueden apli
car sanciones como multas, arrestos o
trabajo en favor de la comunidad, por
las infracciones de los reglamentos gu
bernativos y de policía. En el caso parti
cular y por la naturaleza de sus funcio
nes. la SHCP (y las dependencias a ella
adscritas! únicamente podría determi
nar sanciones económic as.

La Constitución Federal, en electo,
ordena que sólo a través de un juicio
en el que se cumplan las formalidades
esenciales del procedimiento, se podrá
privar a la persona de su libertad, pro
piedades, posesiones o derechos; por lo
que congelar cuentas a una persona
simplemente por indicios de la comi
sión de un delito, transgrede el princi
pio de presunción de inocencia y vulne
ra sus derechos económicos. El congela
miento de cuentas que se realiza al am
paro del Reglamento Interior de la SI I
CP es una medida que debería ser útil
para prevenir y detectar la comisión de
delitos enunciados. Pues no funciona

ni para lo uno ni para lo otro. Si el pro
pio dictamen habla de indicios, signifi
ca que la operación irregular ya fue de
tectada y si fue detectada es que ya se
cometió, o sea, que la prevención falló.
El congelamiento opera como la prisión
preventiva, se congela para investigar y
no al revés.
Recordemos que la Corte ya se ha

pronunciado sobre el congelamiento
de cuentas bancarías, declarando in
constitucional el ejercicio de esas atri
buciones, salvo que se tratara del cum
plimiento de compromisos internacio
nales por parte de nuestro país, supues
to en el que la UIF sigue fundando sus
determinaciones.

Que la SHCP, a través de la UIF, ha
ga uso de atribuciones judiciales, no só
lo representa una invasión a las compe
tencias de otro poder, sino que con ello
coloca en estado de indefensión a la ciu
dadanía afectada por un acto de auto
ridad que funge, simultáneamente co
mo juez y parte: parte porque legítima
mente denuncia lo denunciable y Juez
porque ella misma impone sanciones
anticipadas sobre la vieja confiable de
la sospecha.
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La carta rejega

Dos meses tuvo el Señor
• Presidente para medi
' tar el contenido de la

¡ carta enviada al presi
! dente electo de los Es

— tados Unidos, después
de un tiempo de columpio entre
la comprometida amistad con el
aferrado presidente TYump y el re
conocimiento de los hechos cuya
realidad llevó a la Casa Blanca a

|oe Bideti, quien como una prime
ra muestra de reestructuración de
las relaciones con Washington; re
cibió la noticia de decapitación del
mensajero, en este caso la mensa
jera Barcena, a quien poco caso
le hicieron el Canciller y el propio
presidente cuando clamaba por
un signo amigable para el nuevo
gobierno,

Pero rejega y todo, la necesa
ria actitud ante la evidencia llegó
apenas ayer a su destino en forma
de carta rejega: con un párrafo de
apertura cuyo texto sólo reafirma
las razones (o sinrazones t de la de
mora. Casi una explicación no so
licitada:

"... Le escribo este texto pura
felicitarlo —dice— por el triunfo
que le otorgó d pueblo y le han re
fren dado las autoridades electo
rales de Estados Unidos de Amé
rica..."

Lo primero fue soslayado. Lo
segundo, no era necesario, pero
así se jugaron las fichas.

Después, en un alarde de reve
ladora originalidad, la caita dice:

",, .1 Vuestros países retan t incu
tados por la vecindad y a n uestros
puebios los hermanan la historia.
la economía y la cultura.

La existencia de esos vínculos

es una sorprendente noticia. Es
una verdadera revelación. En iin.

Pero en la caita también es no
table el recordatorio de comuni

caciones anteriores, por si el se
ñor Biden lo hubiera olvidado en

tre tantas preocupaciones como
ha tenida.

"...Como usted recordará, nos
conocimos hace cerca de nueve
años y desde entonces le expresé
de manera personal y en una car
ta e! ideal de transformar a Míti

co y e!propósito de desterrar la co
rrupción política, causa principal
de la dolonysa desigualdad y de la
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violencia que padecemos..."
Y más adelante le ofrece no in

terven ir en asuntos americanos,
porque la recuerda nuestros prin
cipios (no los de ellos), entre ellos
el de la autodeterminación. Toda
una muleta.

"...losgobernan tes debemos es
forzamos en m antena bu enas li
taciones bilaterales tincadas en la

colaboración, la amistad y el res
peto a nuestras soberanías. Tene
mos la certeza de que con usted en
la presidencia de Estados Unidos
será posible seguir aplicando los
principios básicos de política exte
rior esta Mecidos en n uesíra Cons
titución. En especia/, el de no in
tervención y autodeterminación
de ¡os pueblos..."*

Pero más allá de esas reflexio

nes, cuyo contenido podríamos
llamar "de cajón", hay un pun
to autocrítico, quizá inadvertido y
sobre todo involuntario en mate

ria de migración:
". ..le expreso también mi reco

nocimiento ante su postura a fa
vor de tos migrantes de México y
de! mundo, lo cual permitirá con
tinuarcon el plan de promover el
desarrollo y el bienestar de Jas co
munidades del sureste de México
y de ios países de Centroaméríca:
considero que de esta manera na
die se verá obligado a abandonar
su lugar de origen y podrá vivir,
trabajar y ser feliz con su familia.
entre su gente, con su cultura, y
así lograremos construir la solu
ción definitiva a los 1lujos migra
torios desde y a través de Afésico
hacia Estados Unidos... "

Más allá de la utopía de lo
grar el desarrollo centroameri

cano cuya posibilidad arraigaría
a los hombres en su suelo. Méxi
co deberá actuar en consecuen

cia con mía nueva política migra
toria americana: o sea. ¿vamos a
dejar de usar a la Guardia N acio
nal para vigilar las fronteras mexi
canas con Be!ice y Guatemala?,
¿Dejaremos de ser al "cadenero"
del paraíso americano?, 'suspen
deremos nuestra indigna labor de
retén y guarura del gobierno esta
dunidense?

La postura americana en favor
de los migrantes (inexistente du
rante el gobierno al cual sirvió Bi
den í haría innecesaria nuestra ac
titud anterior y demostraría cómo
nuestras instituciones están al ser
vicio de intereses foráneos.

Si me piden bloquear, bloqueo.
Si me ofrecen apertura, adminis
tro mis fronteras.

Pero nosotros no decidimos.

Obedecemos o en el mejor de los
casos, colaboramos.

Finalmente, después de la cua
rentena reacia, el Señor Presiden
te pide algo similar a una cita:

"...Espero que próximamente,
señor Bíden. se presente ta oportu
nidad de haWar de este y de otros
asuntos. En tanto, le reitero nues

tra le licitación y le deseo la mejor
de la suertes por el bien de su pue
blo y de nuestras n aciones..."
En el mensaje video grabado

de la embajadora Marta Barce
nas hay un dato muy revelador.
Ella les dijo al Señor ('residente y
al canciller Marcelo Ebrard. sobre
la conveniencia de hablar con el
candidato triunfante, porque con
fiaba en la solidez de las institlicio
nes americanas.
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Más alié de la indecencia

Sin duda, ¡¡ lid como el mismo SEXAS1
CA lo confirmó deforma posterior a su com ¡i
nicwto M idi respectivo, ¡os animales de com
pañía son sólo VÍCTIMAS ACCIDENTALES
del SARS CoV2 y no representan peligro de
transmisión de la Covid í 9 para el ser huma
no, aunque se les detecte, empezando porque la
mínima cantidad de chuchos y por ahí mi ga
ta íi los que en nuestra México se íes confirmó
el padecimiento, residía también que todos, ab
solutamente todos, tuvieron contacto con un
humano infectado. Recuérdese, inclusive, que
prácticamente desde el inicio de esta pandemia
y en respuesta a las inquietudes que partieron
desde todo el Planeta, fue la misma Organizar
áón Mundial iif ¿t &ií¡m! quien aseguró, co

mo lo sigue sosteniendo, que no se cuenta con
evidencia científica que convierta a tal

fauna en riesgo, por b tanto se trató de in
formación mal catnpretidida o deficientemente
transmitida la que provocó que saltaran inne
cesariamente Ííís akrriMS y eso no se vale...

C! orno tampoco y NUNCA de
bió proceder ni como ocurren
cia, broma o "desafortunado
procedimiento", menos toda
vía como una "desincorpora
ción administrativa", la infa

me intentona de subastar (cual si de vi
les desechos se tratara) 18 perros al ser
vicio de la Fiscalía General de la Repúbli
caAlejandro Gertz Mañero, hecho inca
lificable a estas alturas de la civilización
y hasta por la misma postura del presi
dente AMLO. que no sólo se ha pronun
ciado por el respeto a los animales no hu
manos firmando un compromiso hacia
ellos e incluyéndolos en el último nume
ral de la Guia Etica para la Transforma
ción de México, sino particularmente re
conociendo. hace muy poco, !a invalua
ble labor de los perros de servido. Siendo
así, sépase don Alejandro que se trata de
Agentes Caninos, si. A GEN TES manque
le pese, o sea. Servidores Públicos que a
su retiro tras muchos años de largas, ru
das e intensas jornadas son merecedores
de un destino final digno y seguro en ho
gares... hogares... que entiendan sus
antecedentes, valía y requerimientos fí
sicos, emocionales y mentales, no sin an
tes justificarse la necesidad y motivos de
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su baja del servicio, bien sea porque no
cubrieron las expectativas o porque pre
sentaron problemas de salud o porque
ya tienen edad para gozar de un descan
so meritorio que obligaría incluso dotar
los de una jubilación monetaria que bien
se ganaron. A los jóvenes será preciso es
terilizarlos antes de su traslado al mara
villoso oficio de la compañía.

Es un hecho que este asunto no lla
mó de principio la atención del Fiscal si
no hasta que seguramente le avisaron el
estallido en redes sociales y. por cuanto
tampoco peló el llamado de la diputada
morenista por CDMX, Leticia Yare!a. que
desde el lunes y desesperada intentó soli
citarle audiencia sin tener respuesta has
ta que se manifestó rotundamente y de
manera publica, por lo que estoy al tan
to de que ayer martes por la tarde hubo
de ser recibida en la Fiscalía, lugar don
de supuestamente acudió acompañada
de Graciela Mata, protectora que aunque
no conozco tengo sobre ella muy buenas
referencias, pero, dado el horario en que
debo entregar el presente texto, me que
daré con las ganas de comentar el resul
tado de la reunión, más, con plena con
fianza de que las dos personas citadas ha
rán una magnifica y favorable gestión, of

course, a favor de los perros, ya que ade
más. fueron en representación de cientos
de ciudadanos y ciudadanas indignados
por un hecho que ni en el pensamiento
del más perverso funcionario debió apa
recer, al tratarse, insisto, de Servidores
Públicos tan eficientes como eficaces e in

coriuplibles. Asimismo, espero que no
propongan resolver el retiro de los canes
dizque entregándolos a sus binomios, ya
que tampoco será lo prudente ni por Con
flicto de Interés ni por el costo de su ade
cuado bienestar que incluye alimento de
alta calidad, espacio adecuado, atención
médicoveterinaria de nivel y ejercicio fí
sico y mental constantes, sin dejar de lado
que los andanitos necesitarán suplemen
tos y dietas especiales, aparte de dormir al
interior de casa, requisitos que, siendo re
alistas, difícilmente pudiera cubrir el sala
rio de Sos elementos. Por último...

Si el dizque procedimiento administra
tivo formó parte de un disimulo (protec
tora acreditó con video que el lugar pa
ra la subasta era inexistente) o presumi
blemente de "fraude maquinado", se ten
drá que proceder penalmente. Y lodo, para
obtener la irrisoria cantidad de S3.605.00

pesos. Asi de miserables. Por eso y más...
Agentes AARÓN, BAKKER. B1NJO.

CÉSAR, ENZO. GÜERA, HAMP, IG1, K1M,
KIMON. ULL1E, LILLYA, MONA, NO
CI. PETI. REXCCC, R1KA y TREV1S, ¿es
tarán siempre presentes y nunca solos ni
olvidados!
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BRA

La iniciativa de reforma a la Ley del
Banco de México (Banxico) se
mantendrá y ampliará su piazo de
discusión hasta 2021, aclaró ayer el
senador RICARDO MONREAL

"Enriquecida, mejorada y
ahuyentado el fantasma de la
agresión a la autonomía o de
actividades ilícitas o de propósitos
particulares, seguramente todos
van a estar claros y conscientés
de que es conveniente regular
una actividad que el propio
Banco de México, en un
comunicado el día de ayer,
reconoció como un problema
real, que existe y que se requiere
atender",

El que por fin apareció para hablar de la
propuesta de Monreal fue el titular de la
Secretaría de Hacienda, Arturo Herrera.
Pero no crea que ofreció una explica
ción en vivo, o que se escondió por el
Covid19 y ofreció una disculpa, sim
plemente puso unos mensajes en Twi
tter y listo, hizo como que le importa el
pleito que se desató desde la semana
pasada. "La motivación inicial de esta
iniciativa debe ser atendida, específica
mente que los mexicanos en Estados
Unidos puedan enviar las remesas de
manera segura y a costo eficiente; cla
ramente no se analizaron las muy im
portantes implicaciones para el sistema
financiero mexicano".
Pero aunque Hacienda acepta que 110 se
analizaron las implicaciones para el sis
tema financiero y los banqueros dicen
que está en grave riesgo el mismo. Ri
cardo Monreal piensa que esto sola
mente le hace daño a su reputación.
"Soy el autor, bajo mi estricta responsa
bilidad lo presenté, y he asumido solo
los costos de haberla presentado". No
entiende que los costos no los asumirá
él al final, cuando el daño se haga.

Pero aunque Hacienda acepta que 110 se
analizaron las implicaciones para el sis
tema financiero y los banqueros dicen
que está en grave riesgo el mismo. Ri
cardo Monreal piensa que esto sola
mente le hace daño a su reputación.
"Soy el autor, bajo mi estricta responsa
bilidad lo presenté, y he asumido solo
los costos de haberla presentado". No
entiende que los costos no los asumirá
él al final, cuando el daño se haga.

Luego de que desde el Trife, que preside
losé Luis Vargas, se emitiera un comu
nicado informando que los magistrados

acordaron "vincular a los partidos políti
cos a que, en la medida de lo posible, en
atención a sus disposiciones internas
postulen el mayor número de mujeres
posible", la magistrada Janine Otálora
salló al paso para especificar que los ins
titutos políticos sí tendrán que postular a
siete mujeres para las elecciones de
2021.
A través de sus redes sociales Otálora

Malassis dejó claro el asunto para que
los partidos no ignoren la instrucción de
designar a sus abanderados en paridad, e
incluso aclaró que "en momento alguno
se determinó que ello sería en la medida
de lo posible, ni en atención a las dispo
siciones internas de los partidos".

A través de sus redes sociales Otálora

Malassis dejó claro el asunto para que
los partidos no ignoren la instrucción de
designar a sus abanderados en paridad, e
incluso aclaró que "en momento alguno
se determinó que ello sería en la medida
de lo posible, ni en atención a las dispo
siciones internas de los partidos".

Aunque por fin quedaron listos los
nombramientos de los titulares del Ins

tituto de Planeación y la Fiscalía Espe
cializada en Combate a la Corrupción de
la capital, nos dicen que los diputados
del Congreso de la Ciudad de México in
cumplieron con lo establecido en el pro
ceso legislativo para votar a Pablo Ben
lliure y Rafael Chong en los menciona
dos encargos.
Lo anterior porque, para el primer caso,
se habían señalado ya diversas irregu
laridades como que no se presentó la
terna completa de candidatos para la
elección. Mientras que el segundo asun
to ya había sido rechazado desde la se
mana pasada por votos insuficientes de
los parlamentarlos.
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Lo anterior porque, para el primer caso,
se habían señalado ya diversas irregu
laridades como que no se presentó la
terna completa de candidatos para la
elección. Mientras que el segundo asun
to ya había sido rechazado desde la se
mana pasada por votos insuficientes de
los parlamentarlos.
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Comprobante de domicilio
Mi esposa, colombiana, me hizo notar algo que, por
costumbre, jamás había notado. Los mexicanos pedi
mos el comprobante de domicilio para todo.

Tengo cuenta en un banco grande, "fuerte" y malo,
que hace unos años se comió a un banco bueno y pe
queño. La fusión me ha complicado un poco la vida,
pero en razón de los servicios con los que cuento, no me
ha convenido cancelar. Una de las mayores inconve
niencias ha sido el cambio de domicilio. Desde hace

más de tres años y dos mudanzas, este banco no sabe
dónde vivo, pero me ha sido tan difícil tramitar el cam
bio que aborté la misión.

Hace unos días, el Gobierno de la Ciudad de México
dio banderazo al nuevo biciestacionamiento masivo del

Metro Tláhuac. En la pasada administración abrieron
los de Pantitlán y La Raza, pero en la actual se han su
mado seis mas: La Villa, Periférico Oriente, Buenavista,
Martín Carrera, El Rosario y Tláhuac. Además de la
identificación, CLJRP y foto de la bicicleta, es necesario
presentar Comprobante de domicilio. Para qué, es un
misterio. Comparando con otros países, en la capital
Colombiana estas instalaciones sólo exigen la cédula
de ciudadanía; en Países Bajos, uno llega con la bicicle
ta y listo.

Si repasamos otros trámites de la Secretaría de Mo
vilidad, veremos que la constante es pedir el compro
bante de domicilio. Por ejemplo, para la licencia de ma
nejo no se requiere saber manejar, pero es necesario
contar con un comprobante de domicilio. Es más im
portante que uno esté localizable que la destreza de los
conductores.

Cuando uno entra a trabajar, entre la retahila de do

cumentos que le exigen presentar está, por supuesto, el
comprobante de domicilio. En el verano rentamos una
camioneta y nos pidieron comprobante de domicilio.
Cuando existían los videoclubes, la cuenta la abrían
con identificación y comprobante de domicilio. Recién
fui al SAT a renovar mi e.firma y desde la recepción
revisaron que llevara mi comprobante de domicilio

En los últimos años, el trámite del pasaporte quedó
liberado de este absurdo. Cosa rara. En el Estado de Mé

xico no exigen comprobante de domicilio para tramitar
el certificado de no antecedentes penales, al igual que
cuando el trámite se lleva a cabo en el Gobierno Fede

ral; sin embargo, si lo exigen en Ciudad de México, con
todo y que ya se puede hacer en linea: burocracia oxí
moron.

Por otro lado, el Comprobante de Domicilio no es el
único absurdo. Todavia hay quienes piden actas de na
cimiento de no más de tres meses de expedición, y ape
nas hace dos años que el Gobierno de la Ciudad de Mé
xico eliminó este requisito. Sistemas más avanzados en
el mundo permiten que uno imprima el acta con una
cadena de verificación o un código QR. Cuando en Mé
xico se creó la CURP se le pensó para reemplazar otros
documentos, pero siguiendo nuestra tradición burocrá
tica en general no basta con recitar los 18 dígitos, a me
nudo se nos exige imprimir el certificado. Si fuéramos
más prácticos, la sola serie de la CURP debería quedar
asociada a todos los documentos: escolares, laborales,
médicos, penales, entre otros, para simplificar trámites
no como un requisito más En el fondo, el Comprobante
de Domicilio es un símbolo de nuestro espíritu burocrá
tico que, tal vez, nunca venzamos.
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Parece que agoniza la feria
de tecnología de Las Vegas
Por primera vez en su historia la feria de tecnología más
importante del mundo, el Consumer Electronics Show
(CES) de Lis Vegas, será totalmente digital. Cientos de miles
de empresarios, desarrolladores, reporteros y magnates de
la industria del entretenimiento no viajarán a la ciudad del
vicio y los pecados en los primeros días de enero del 2021.
Gary Shapiro, el presidente y CEO de la Consumer Techno
logy Association (CTA), intenta que el ecosistema de nego
cios que consolida esta reunión global no sea destruido por
la pandemia. Desde julio de este año han tratado de encon
trar una fórmula para que siga vigente esta feria que inició
en Nueva York en 1967 y que cada año se convierte en el
epicentro de los desarrollos tecnológicos para consumir en
el hogar. Y también en escenario de lo que futuro prepara
para las próximas generaciones.

Jean Foster, vicepresidente de marketing y comunica
ciones de la CTA, dijo ayer durante una conferencia de
prensa que ofrecerán al menos 100 horas de programa
ción y traducción simultánea a 16 idiomas. Será todo a
distancia. "Vamos a llevar a los líderes de negocios y ex
pertos de la industria directamente a tu hogar o tu nego
cio", adelantó. Tal y como sucede cada año, dijo que se
llevará a cabo el día de medios, ese espacio que se abre en
el Mandalay Bay, para que los patrocinadores revelen los
productos que lanzarán durante los siguientes meses. Es
el día de las sorpresas y explicaciones. La VCR se presen
tó ahí, el Xbox, pantallas y muchos de los adelantos que
hoy son esenciales para la vida diaria. Más de 20 empre
sas estarán presentando el 11 de enero del 2021 lo que han
estado guardando en sus laboratorios en los días de Co
vid19, solamente en el Press Day.

También abrirán un piso de exhibición virtual, en el que
ofrecerán interactuar con cientos de empresas vía chat, or
ganizar reuniones con las compañías y desarrolladores y
conocer adelantos a través de demos y sesiones en vivo.
Allí, cientos de desarrolladores ponen todas sus palomitas
en el horno esperando hacer el ruido necesario para con
vertirse en fenómeno de ventas o al menos en objeto de
deseo de nichos específicos. El mundo observa.

"En los últimos cuatro meses la pandemia aceleró la
innovación en las industrias", dijo Karen Chupka, la vice
presidenta ejecutiva del CES. Uno de los puntos que des
tacó es que la tecnología 5G estará en el centro de la dis
cusión y los principales jugadores estarán presentes en la
feria. Aunque no eligieron a los chinos de Huawei, de Ren
Zhengfei. para ofrecer la conferencia principal sobre el
tema, siendo el principal jugador. El que abrirá la conver
sación con la sesión de apertura será Hans Vestberg, pre
sidente y CEO de Verizon. Interesante que la presencia
de China ya no es tan relevante como había sido en los
últimos años, y no se ve que su suerte vaya a cambiar
incluso con la llegada de Biden, no por el momento

El CES totalmente digital será una gran experiencia,
adelantó Bob Bejan, el encargado de Eventos Globales de
Microsoft. Otra de las pistas, la firma de Redmond, Wa
shington, parece que regresa con fuerza este año. Aunque
lo único que pensamos muchos de los que cubrimos año
con año esta feria desde que iba Bill Gates como plato
fuerte, es que será algo poco emocionante, como un con
cierto de rock que consumimos por YouTube, en una má
quina con Windows.
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kb Sacapuntas
La jefa, un paso adelante ATomando la sartén por el mango, la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, convocó a aerolíneas y empresas Jde transporte foráneo a aplicar pruebas de COVID19
a su personal y a sus pasajeros. Sin embargo, este Claudia
exhorto de la mandataria podría ser reforzado por la Sheinbaum
Secretaría de Salud federal, donde, nos cuentan, hacen
falta ideas como esa para frenar los contagios.

Acuerdo por vacunas
En un hecho sin precedentes, el gobernador de Nuevo
León, Jaime Rodríguez El Bronco, reunid a la clase
empresarial de la entidad para buscar alternativas
frente a la emergencia sanitaria. Uno de los acuerdos,Jaime
nos platican, es que ellos aportaran recursos paraRodríguez
comprar 2.5 millones de vacunas contra el COVID19,
para inmunizar a toda la población del estado.

Amplían debate
Como adelantó ayer este Sacapuntas, la Jucopo de San
Lázaro, presidida por Ignacio Mier, aplazó la discusión
y aprobación de la reforma a Ley del Banco de México.
De hecho, junto con su homólogo del Senado, Ricardo
Monreal, instalará una comisión bicameral para
ampliar la deliberación y escuchar a todas las voces
necesarias. Se busca consenso, nos dicen.

Con apoyo príista
Hablando de noticias que se adelantaron en este> espacio, se confirmó que el ex alcalde de Monterrey,
Fernando Larrazabal, se registró como aspirante a
candidato del PAN al gobierno de Nuevo León. Lo raro,Adrián de la
nos cuentan, es que trae fuerte respaldo del aspiranteGarza
priista Adrián de la Garza. Por cierto, hoy se inscribe
Homero Niño de Rivera a esa contienda panista.

Quiere irse a la CIDH
La titular de la Comisión Nacional de Búsqueda
de Personas, Karla Quintana, se postuló para ser
Secretaria Ejecutiva de la Comisión Interamericana
de Derechos Humanos, y quedó entre los 10 finalistas. Karla
Otros mexicanos que quieren el cargo son Tania Quintana
Reneaum, directora de Amnistía Internacional México,
y José Antonio Guevara, ex director de la CMDPDH.
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• La multimillonaria estadouni

dense MacKenzie Scott reveló que
ha donado más de cuatro mmdd

a 384 organizaciones caritativas
que han ayudado a personas
afectadas por la pandemia.

EL
MALO

• "Yo me he topado con gente
muy valiosa que vive con un
sueldito de 40, 50 y son felices",
fue la polémica frase de Samuel
García, precandidato por MC a la
gubernatura de Nuevo León.

• La que salió muy "rayada"
fue Yuri, quien aseguró que el
feminismo no le gusta, pues no
se ha arreglado nada pese a rayar
monumentos. "Calladitas nos

vemos más bonitas", remató.
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VACUNAS, LA DISPUTA
ELECTORAL

¦ Alito despedaza al PRI
¦ La cuota femenil de Morena
• Fuentes, por el PAN en NL

VICTOR
SÁNCHEZ
BAÑOS

a Alianza Federalista, los 10 gobernado
L res de oposición a la4T, se reúne hoy en

Tamaulipas. tierra de Francisco García
Cabeza de Vaca. Unirán esfuerzos para
comprar vacunas para sus pueblos, a
pesar de que el gobierno de AMLO quiere
monopolizar la vacunación. Todos acele

ran tiempos. Están a las puertas de las elecciones de 2021
y quieren colgarse la medalla. Todo con fines electorales.
Pero la demanda es legítima. Debe haber libertad de vacu
nación y la Federación no debe monopolizar la esperanza
de salud del Pueblo Sabio en tiempos del COVID19.
ZACATECAS: Si Alejandro Moreno, alias Alito, pre

sidente del CEN del PRI, mete la mano en la elección
del candidato a la gubernatura, entonces ¡exdirigentes
estatales de ese partido y miles de militantes saldrán de
sus filas, A ese acuerdo llegaron los priistas zacatecanos
si el candidato a la gubernatura no es Adolfo Fito Bonilla,
cercano al gobernador Alejandro Tello.

SLP: Por si fueran pocos los problemas tricolores, Alito
estuvo en esta entidad sólo para decirles que el candidato
no será priista. Esto ya pinta de azul al líder de la alianza
"Sí por San Luis", Xavier Nava. Los priistas de colmillo
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retorcido se quedaron callados
conscientes de que los tiempos
de los "(linos" se acabaron.
YUCATÁN: Desbandada en

el PRI local por la falta de lide
fazgo de Alito, líder del CEN,
y del local Francisco Torres.
Mandos y bases fortalecen el
PAN locál. Se agrió la cochinita.

BC: Marina Ávila, edil en Mexicali; Clara Luz Flores,
en Nuevo León; Layda Sansores, Campeche; y Lorena
Cuéllar, Tlaxcala; son parte de la cuota de género de
candidatas de Morena a gubernaturas. Todas brillantes.
Ahora Morena no tiene obligación de aumentar la cuota,
pero se perfilan, dicen, otras dos. Hoy es el tiempo límite
para sus definiciones.
NL: Los momios están en favor de Víctor Fuentes

para la candidatura del PAN a la gubernatura. La guerra
de nervios es cuestión de muy poco tiempo. Dicen, es la
mejor carta de los azules.
GUERRERO: El Congreso local presidido por Jesús

Villanueva, de Morena, aprobó un presupuesto de 726
millones de pesos para el DIF estatal en 2021, y 518 millo
nes para el deporte. Para adultos mayores, siete millones;
emprendedores, cinco millones; y turismo, 17 millones.
Cancerología estatal, 36 millones. Para los morenistas es
más importante el deporte y el DIF que la Salud.
PUEBLA: El fiscal Gilberto Higuera Bernal, tras la

denuncia de la Auditoría Superior de la Federación,
integró la averiguación por un fraude en la Benemérita
Universidad Autónoma por 254 millones de pesos. Las
pruebas señalan al rector Alfonso Esparza Ortiz como
presunto responsable de varios delitos.
PUEBLA: Como patada de caballo le cayó a la clase

política guinda del estado la llegada de Fredy Erazo como
magistrado del Tribunal Electoral. Lo acusan de un rosa
rio de delitos, pero sin pruebas. ¿Querían una magistrada
"carnala" para 2021? Dicen que se la habían prometido a
Karina Ruiz, pero se les mojó la pólvora.

EN GUERRERO,
MÁS DINERO
A DEPORTE

QUE A SALUD

Fecha: 16/12/2020

Página: 15

Area cm2: 290

2 / 2

Columnas Políticas

Estado por Estado / Víctor Sánchez Baños

Víctor Sánchez Baños

Costo: 16,820

Página 4 de 17



MEXICO Y LA SEGURIDAD
ESTADOUNIDENSE

Las autoridades de EU comenzaron

a hacer públicas sus objeciones a la
legislación propuesta en nuestro país

JOSE
CARREÑO
FICUERÁS

n el marco de las siempre complicadas
relaciones bilaterales, las reformas pro

E puestas a la Ley de Seguridad Nacional
en México resultan una de las primeras
potenciales divergencias con el nuevo
gobierno estadounidense.

El momento es interesante. El gobierno
de Estados Unidos se encuentra en medio de una de las

transiciones políticas más complicadas de su historia, con
un país profundamente dividido, a la espera del arribo del
gobierno electo demócrata, el 20 de enero de 2021.
Pero, al margen de las enormes diferencias políticas

entre los regímenes entrante y saliente, hay algunas cosas
que ambas partes coinciden por más que partan de puntos
de vista diferentes y propongan soluciones distintas El
de seguridad es uno de ellos.
Y la propuesta de le\ mejicana afecta la seguridad esta

dounidense, o al menos esa es la postura que adelantan las
estructuras policiales y judiciales todavía dominadas por
los republicanos.
Las autoridades de EU han comenzado a hacer públi

cas sus objeciones a la legislación propuesta en México,
que busca imponer algunos controles a las agencias de
seguridad estadounidenses que actúan en el país.
Según la presentación que los organismos estadouni

denses hacen a su Congreso
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y su público, la propuesta
legislación establee® la obliLA PRESENCIA
gación de facilitar su inforDE AGENTES DE
mación y sus fuentes a lasINTELIGENCIA ES
autoridades mexicanas y elNECESARIA
retiro de la cobertura diplo
mática que gozan ahora.

"Esta es una ley peligro
sa", comentó el domingo pasado el comisionado interino
de Aduanas y Protección Fronteriza, Mark Morgan, al
hacerse eco de las declaraciones hechas el viernes por
el procurador General William Barr.

Los estadounidenses alegan que la presencia de sus
agentes de inteligencia y seguridad en México es necesaria
para tratar de vigilar amenazas posibles que se originen o
atraviesen el territorio mexicano, desde el tráfico de drogas
y de personas, hasta potenciales amenazas terroristas.

Pero también que la corrupción existente en México,
que Morgan describió como "de la cabeza a los pies", sería
un peligro para esas operaciones, toda vez que entre otras
cosas inhibiría el usd de informantes confidenciales cuya
identidad sería expuesta a redes criminales.

El tema es harto complicado.
Por un lado, es cierto que la información aportada por

las agencias de Policía o de espionajeestadounidenses han
propiciado varios de los mayores golpes contra el narco
tráfico y el crimen organizado en México. Por otro, hay una
larga historia de cooperación a veces no formal entré
organismos de seguridad mexicanos y estadounidenses.
El tema no es simple, después de todo, como señaló

alguna vez el historiador Lorenzo Meyer, "México is a
eountiy, not a countij" (México es un país, no un municipio),
y tiene el derecho y la obligación de ejercer su soberanía.
Pero también como país fronterizo, México es parte

de los intereses de seguridad nacional estadounidense, y
esos no cambian con el gobierno.

Fecha: 16/12/2020

Página: 25

Area cm2: 300

2 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 17,400

Página 6 de 17



#RUTA2021
¿TRIBUNAL
SOMETIDO?

alejandro;
CACHO

Comienza con el pie izquierdo
el TEPJF, que resuelve las
disputas electorales

ace un par de semanas en
Htrevisté al magistrado presi

dente del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Fe
deración, José Luis Vargas

  Valdez. En el marco del las

entrevistas para el programa
de televisión RUTA2021, le pregunté si había
presiones del régimen de Andrés Manuel
López Obrador. Hábilmente respondió que
sí, aunque depende de qué tanto se deje
presionar.
M

Las resoluciones emitidas

el lunes pasado por el Tribunal
Electoral sobre la paridad de
género en las 15 candidaturas a
gobernador que estarán enjuego
y la revocación de las medidas
cautelares del INE para que López Obrador
se abstenga de opinar sobre el proceso elec
toral, provocaron muchas muecas y cejas
levantadas.

Es decir, comienza con el pie izquierdo
la actuación del TEPJF, que tiene la última
palabra sobre disputas electorales, en el que
pinta para ser el proceso más complicado de
las últimas dos décadas.
En medio de todo esto están las dudas

sobre la probidad fundadas o no del Ma

gistrado Presidente del tribunal, José Luis
Vargas Valdez. La Unidad de Inteligencia
Financiera, el brazo mas temido de la 4T,
lo está investigando por inconsistencias
entre sus ingresos y su patrimonio.

Incluso, el Ministro Arturo Zaldívar, pre
sidente de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, le urgió a aclarar lo antes posible,
y de una vez por todas, esos señalamientos.
Sumemos a eso el constante bombardeo

de López Obrador a los árbitros electorales:
el Instituto Nacional Electoral y el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación.
Esos ataques son parte de la estrategia polí
tica y electoral del Presidente, quien es un
maestro en la materia.

Los pasados 27, 29 y 30 de noviembre
criticó la posible alianza del PRI y el PAN
(primera violación).
Invitó a los mexicanos a reflexionar su

voto lo cual no tiene nada de malo, pero
volvió a infringir la ley cuando pidió apoyo
para mantener el proyecto de su gobierno.
El Presidente de la República transgredió

los principios de imparcialidad y equidad
en la contienda que ordenan los artículos
41 y 134 de la Constitución.
Pero esa no fue la primera vez. El 10 de

junio, López Obrador dio a conocer y criticó,
en su conferencia mañanera, la supuesta
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existencia del proyecto BOA, Bloque Opo
sitor Amplio.

Entonces, el INE le advirtió que ante con
ductas reiteradas de cualquier servidor públi
co, y frente al inicio del proceso
electoral federal 20202021, es
taría en posibilidad de dictar
las medidas preventivas co
rrespondientes. Esa decisión
del INE fue confirmada por el
Tribunal (SUPREP75/2020 y

SUPREP76/2020).
¿Por qué ahora el Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación emite una
resolución en sentido contrario? La propuesta
elaborada por la magistrada Janine Otálora,
proponía confirmar la decisión del Instituto
Nacional Electoral.

Aún así, la Sala Superior revocó la mediday
sembró muchas dudas sobre su autonomía
e imparcialidad.

LOS ATAQUES
SON PARTE

DE LA

ESTRATEGIA
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LEY BANXICO:
LOS OLVIDADOS SE
QUEDARON OLVIDADOS

MANUEL
LÓPEZ

SAN MARTÍN

Sobre reformo a la que se melio freno
de mano en el Congreso, llueven medios
uerdodes y mentiras completas

== obre la reforma a la Ley del Banco de
S México que ayer se frenó en el Congreso

abundan las medias verdades y las men
tiras completas. Llueven mitos.

H • • •
i' 'J m 9 9

¿Se vulnera la autonomía de Banxico? No.
Su autonomía, que se refiere a que no puede ser obligado
por el Ejecutivo a financiar el gasto público o imprimir
billetes para financiar el déficit, queda intacta. La reforma
va sobre la obligación de contar con una reserva interna
cional conformada por divisas extranjeras electrónicas
o en efectivo, como ya lo establece el artículo 20 de su
misma Ley. De hecho, reivindica su autonomía: reconoce
su atribución de determinar el tipo de divisas que pasan a
formar parte de las reservas, regular el procedimiento de
compra y emitir disposiciones reglamentarias.
¿Se obligaría a comprar dólares a la delincuencia or

ganizada? Es tramposo afirmarlo. Los bancos mexicanos
están obligados a cumplir con mecanismos de prevención
de Iciuado de dinero, que incluyen reglas para verificar la
identidad y origen de los dólares. Cualquiera que haya
ido a cambiar dólares sabe que el trámite es todo menos
 JL

sencillo; hay límites en plazos y
montos. Los dólares que ingre
san al sistema financiero tienen
origen lícito y trazable.
¿Se abre la puerta al lavado

de dinero? Tampoco. Con la vi
gilancia de Hacienda, la CNBV,

la UIF y Banxico, se limita el
ingreso de dólares al sistema

o

financiero. Asegurar que "se relajarían los controles contra
el lauado de dinero" no se sostiene. La reforma no prevé
eximir a bancos de seguir cumpliendo con la normatividad.

• • •

Con el atorón, los olvidados se quedaron olvidados. Millo
nes de mexicanos que dependen de dólares que reciben de
sus familiares en el extranjero, el turismo y el comercio en
la frontera, seguirán ignorados. Una élite financiera parece
haber doblado a los diputados. ¿Será que se trastocaba el
lucrativo negocio de algunos pocos pero poderosos de
mantener en EU las reservas internacionales?

Atestiguamos, como pocas veces, una potente campaña
para golpear la reforma. Banxico seguirá con las reservas
de México en dos bancos estadounidenses, y millones
de mexicanos, olvidados por la banca tradicional y el
sistema financiero, permanecerán invisibles. El freno a
la Ley seguirá orillándolos al mercado negro de dólares,
demeritando el valor de su trabajo. Ellos no parecen im
portar demasiado ni a Banxico ni a los grandes bancos.
La reforma habría permitido asegurar el sustento de

millones de familias que viven de remesas, que dependen
del turismo, o que viven del comercio en la frontera.
Pierde la economía de las familias de migrantes. Pier

de la economía y seguridad de poblaciones y estados
donde habitan. Pierde la economía de quienes dependen
del turismo. No podrán recibir y cambiar con seguridad
sus dólares en el país. El debate se contaminó y los que
no tienen voz frente al poder, perdieron contra quienes
acorralaron al Congreso e impusieron su agenda.
MILES SEGUIRAN

COMPRANDO

EN EL MERCADO

NEGRO
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COVID, ECONOMÍA
Y MANIFESTACIONES

ADRIANA
SARUR

En el continente americano se pudo
observar el fallido manejo pandémico,
desde Estados Unidos hasta Argentina

ste 2020 serárecordado en todo el mun
Edo. La pandemia provocada por el SARS

CoV2 puso bajo lalupa varios problemas
que se venían arrastrando desde mucho
tiempo atrás, pero que este año se inten

 ü sificaron. La hegemonía estadounidense
pende de un hilo; la amalgama de la Unión

Europea se puso en entredicho; la fuerza del dragón chino
se dejó sentir en todos los rincones del orbe; el sistema
económico hoy se coloca en tela de juicio y la brecha de
desigualdad es cada vez mayor; la globalización ha hecho
una ligera pausa para replantear su pertinencia; los go
biernos y la clase política se han mirado en el espejo con
perplejidad por no encontrar las respuestas necesarias
para mitigar las crisis sanitarias, económicas y sociales.

Bajo el velo del COVID19, en el continente americano se
pudo observar el fallido manejo pandémico, desde Estados
Unidos hasta Argentina. La brutalidad policial por causas
racistas se hizo presente en Minneapolis, Bogotá, La Paz, Río
de Janeiro y Guadalajara, lo que derivó en manifestaciones
sociales a gran escala, sobre todo en Colombia, Brasil y
EU, dejando en claro que dichos gobiernos aún acarrean
prácticas lacerantes que deben dejar de existir si queremos

crecer como sociedad.

Asimismo, en países como
Chile, Argentina o Brasil, las
manifestaciones surgen del
descontento por el manejo de
la emergencia sanitaria y su fiel

acompañante, la crisis econó
mica. En el Caso argentino, la
lleeada de Alberto Fernández a

la presidencia, ha sido una repetición de décadas de malas
decisiones en materia macroeconómica acentuadas por la
pandemia, izquierda y derecha en el gobierno no han sabido
dar respuesta a la crisis permanente y los cacerolazos se
harán escuchar en toda su gestión. En medio de este des
contento social, hace unos días se dio un triunfo que surge
desde las calles bonaerenses: la aprobación en el Congreso
de la ley de aborto, que deja precedente importante en
materia de derechos y libertades para Latinoamérica.

En Brasil pasa algo similar que en EU y México, Mr
Bolsonaro tampoco dio la seriedad correspondiente al co
ronavirus así como Trump y López Obrador, y no realizó
ajustes en sus políticas de salud y de economía, trayendo
consigo más de 180 mil muertes y casi siete millones de
contagios, aunado a la ola de desempleo y miles de traba
jadores cayendo en la informalidad laboral. En Bolivia, el
reto para Luis Arce no es sencillo, pues tras la salida de Evo
Morales y el paso de Jeanine Áñez, quedó un país dividido
y sumido en crisis económica. En Chile, los problemas
del sistema educativo, de salud y financiero han hecho
estallar la burbuja del "paraíso chileno", donde parecía que
las medidas neoliberales impuestas por los Chicago boys
hacían de esta una nación distinta; ya se vio que no es así.

Lo complicado es que esto no se va a terminar en el
corto plazo. El coletazo económico se seguirá sintiendo en
2021 en toda la región, así como la segunda ola de contagios,
más allá del comienzo de la distribución de vacunas. Las

manifestaciones sociales seguirán presentes en Sudamé
rica, Centroamérica e, incluso, podrían tomar fuerza en
nuestro país, si no hay soluciones por parte del gobierno.
LO COMPLICADO

ES QUE ESTO NO
VA A TERMINAR

AL CORTO PLAZO
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LUIS
SOTO

Unos duramente y otros con delicadeza
le entraron a la discusión de la iniciativa

de reforma a la Ley del Banco de México

inalmente, la Cámara de Diputados
F mandó a la congeladora la iniciativa de

reforma a la Ley del Banco de México
aprobada por el Senado de la República.
Bueno, en realidad la instrucción les llegó
de Palacio Nacional.
Lciucido de dinero, financiamiento al

terrorismo y la advertencia de que excluyan a México
del Sistema Internacional de Pagos fueron argumentos
de todos los involucrados, empezando por Banxico, la
Asociación de Bancos de México, la Unidad de Inteligencia
Financiera y otros organismos financieros y empresariales,
que influyeron en la decisión. Unos duramente y otros
con delicadeza, le entraron a la discusión. El titular de la
UIF, Santiago Nieto, se pronunció porque la Reforma a la
Ley de Banxico se analice en una discusión más amplia y
técnica que permita enfrentar el problema de los dólares en
efectivo y la necesidad de su incorporación, sin necesidad
de generar riesgos de lauado de dinero.
Los cupuleros, agrupados en el Consejo Coordina

dor Empresarial, se pronunciaron por la necesidad de
una discusión a fondo, con responsabilidad y prudencia;
"confiamos en que en el proceso de análisis y discusión
de la iniciativa en la Cámara de
Diputados, habrá oportunidad
de plantear todas las visiones y
alcanzar una solución positiva

para todas las partes". El clásico
discurso crinolina, pues. El se
cretario de Hacienda, quien no
se había pronunciado sobre la
reforma, aplaudió la instrucción

de Palacio, perdón, la decisión de los diputados.
Quien no dijo ni pío fue el exsecretario de Hacienda y

exgobernador del Banco de México y ahora gerente del
Banco de Pagos Internacionales, algo así como el papá de
los bancos centrales de todo el mundo. Aunque dicen los
que saben que esfuuo haciendo olas tanto en EU como en
Europa, para que alguien les explic ara a los de la 4T que
la están regando. Como se ha vuelto costumbre en los
asuntos espinosos, los diputados sugirieron crear mesas
de diálogo para analizar a fondo la controvertida ley,

• • •

AGENDA PREVIA
El presidente electo y vocero de la Unión Mexicana

de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos, Luis
Eduardo González, dijo que la información consignada
en el Catálogo de Plaguicidas, que clasifica al glifosato
como no carcinogénico. debe seguir siendo la base

para la toma de decisiones de tipo regulatorio. puesto
que el catálogo se basa en euidencia científica y no en
decisiones arbitrarias y de carácter subjetivo; mucho

menos en la ignorancia, agregan los agroyuppies.
González Cepeda enfatizó que el uso de herbicidas

como el glifosato deben utilizarse siguiendo al pie de
¡a letra la información del etiquetado. Añadió que en
el proyecto de decreto publicado el 9 de diciembre

del presente año por la Comisión Nacional de Mejora
Regulatoria. se instruye a las.secretarías de Agricultu
ra y de Medio Ambiente a encontrar otras alternativas
al glifosato. incluyendo otros agroquímicos de baja

toxicidad ". ¡Pero qué necesidad!
LOS DIPUTADOS

SUGIRIERON

CREAR MESAS

DE DIALOGO
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Las voces más o menos sensatas que se
sumaron al gobierno terminan por irse,
y dejan su lugar a los más cínicos

JULIO
PATÁN

todos los populismos les llega la hora: ante
el fracaso de sus apuestas, ante la crítica
que arr ecia, ante la enésima evidencia de
que ningún pueblo, nunca, ha sido salvado
por un caudillo, empieza ese proceso
de radicalización que puede llamarse la
"etapa del esperpento".

Es la etapa en la que se caen las de por sí no muy
abundantes máscaras, la zafiedad y la incompetencia se
descaran, y por tanto las voces más o menos sensatas
que habían decidido sumarse al gobierno terminan por
largarse, para dejar lugar, ya sin obstáculos, a los más
cínicos y los fanáticos.
¿Llegamos a üfg punto? Veremos. Pero las señales de

que sí, ahí vamos, no: escasean.
Digo, es la semanita de la ley sol)re el Banco de México,

aprobada por el Senado. ¿Que puede ser frenada por los
diputados? Igual.
A la hora de escribir estas líneas, es todavía incierto lo

queva a pasar. Pero el hecho mismo de que esa reforma
sea una posibilidad habla ya de la patología ambiente
en que nos encontramos. Porque son muchas las voces
que se han levantado contra ese, sí, esperpento, desde

la oposición, hasta figuras de
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Morena como Muñoz Ledo y
Ramírez Cuéllar, hasta Jonathan
Heath o Gerardo EsqüiVél, de
Banxico, hasta Santiago Nieto.
Y sin embargo, sabemos que
esa desgracia nos puede caer
encima.
También es la semana del

oso con el "semáforo epidemiológico", esa resistencia al
rojo a mayor gloria de las fobias presidenciales. Porque
sí: Hugo LópezGatell ya calificó de irrelevante el semá
foro que hace unas semanas presumía. "¿En qué color
estamos?" "En el que usted mande".
También esta semana en que supimos que Elvira Con

clieiro. bien comunista ella, se encargará de la Tesorería,
que a juzgar por las entrevistas que le han hecho, será con
ducida con un marco teórico nivel canción de Quilapayun
o de alguna otra perla del canto nuevo latinoamericano.
O la de las diatribas contra Héctor de Mauleón en Canal
Once. O la del bailongo de fin de año de los empleados
de, nada menos, la Secretaría de Salud, sin ventilación ni
cubrebocas.

Que fue la semana en que uno de los asiduos a ¡as ma
ñaneras le dijo al Presidente de la República que Brozo
debía estar agradecido con él. porque en otro sexenio,
con ese nivel de acidez con sus críticas, ya hubiera ama
necido muerto.

Lo que de paso nos permitió certificar que también las
conferencias matutinas están ya metidas de lleno en los
terrenos del esperpento. Digo, nunca fueron un "ejercicio
de comunicación inédito", como quiete alguno, pero ahora,
con los medios ausentes y sólo con los cinco acarreados
de todos los días...
Y, para remate, la semana en que confirmamos que sí,

fuimos los últimos en felicitar a Biden.

Esperpento, ya les digo. Lo que a lo mejor le da la razón
eyentualmente al de las amenazas a Brozo, a este paso, lo
único que vamos a poder agradecer es que no nos maten.

ESTAMOS EN

UNA ETAPA
DE CAÍDA DE
MÁSCARAS
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Toma nuevo asidero la relación México
EU; escatimarle el reconocimiento a
Biden, ¿parte de una estrategia?

ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

oe Biden fu# reconocido oficialmente
como el ganador de las elecciones en
Estados Unidos, con ello inicia una nueva
era en las relaciones de ese país con Mé
xico, cuyos antecedentes hacen pensar
que no serán nada fáciles, y el papel más
complicado, en esta nueva vecindad, la

tendrá el gobierno de Andrés Manuel López Obrador.
Y como en la política la forma es fondo, desde que el

demócrata se perfilaba como ganador, nuestro Presidente
le escatimó el reconocimiento (que finalmente le dio ayer),
lo que tendrá repercusiones. Superado de momento el
escollo, para nadie es un secreto que los gringos no tienen
amigos. Lo que buscan son socios, y si México se coloca
en esa categoría, lo más seguro es que tengamos un borrón
y cuenta nueva, por así convenir a sus intereses, no a los
nuestros. Así funciona esto de las relaciones bilaterales. La
única diferencia ahora es que a la4T no le será fácil tener
como socio al Tío Sam, con una nueva política bilateral.

No será lo mismo haber negociado de una forma el tra
tado comercial con Donald Trump que ponerlo en práctica
ahora con Biden y los demócratas, porque siempre se
opusieron a varias cláusulas del TMEC en materia laboral.

Por esa razón, el gobierno
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de AMLO tendrá que enfocar
sus esfuerzos para evitar más
sobresaltos con el mandamás
del vecino del norte. Podría pen
sarse, incluso, que no recono
cer la victoria de Biden fue sólo
para ganar tiempo. Mientras las
autoridades de EIJ validaban

las elecciones, en México la 4T echaba a andar toda la
maquinaria para sacar un paquete de reformas laborales.
La propuesta para incrementar en 151» el salario mí

nimo, la reforma contra el outsourcing, la regulación del
trabajo a distancia y la implementación de la democracia
Sindical responden, sí, al proyecto de López Obrador, pero
principalmente a las exigencias plasmadas en el TMEC.
En ese contexto, la 4T buscó acelerar los procesos

y cen ar pendientes, Con el fin de aprovechar las faci
lidades que Trump dio a México con tal de cerrar las
negociaciones del tratado tripartita. Una de los acuerdos
en lo oseurito fue impulsar la "democracia sindical" y
validar contratos colectivos de trabajo en México con
las industrias que consideran una competencia desleal a
sus pares estadounidenses. La idea era demostrar que de
este lado trabajan en igualdad de circunstancias, porque
no hay una competencia desleal, tampoco mano de obra
más barata, ni malas condiciones de trabajo. Taparle al
ojo al macho fue lo que buscaron Trump y la 4T, aunque
los resultados todavía están por verse. Sea como fuere, se
acabó esla relación de complicidades. 1.aluna de miel que
pudo existir entre Trump y AMLO ya es cosa del pasado.

• • •

Además de Esteban Moctezuma, suenan Juan Ramón de
la Fuente y Lázaro Cárdenas Batel como posibles can
didatos a ocupar la embajada de México en Washington.

• • •

Y como dice elfilósofo... Nomeacuerdo: "Lo único molesto
del matrimonio son esos primeros 50 años que le siguen
a ¡a luna de miel".

SE TERMINO LA
RELACIÓN DE
COMPLICIDAD

ENTRE AMBOS
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Nomás cien millones de mexicanos no presentan anticuerpos
de Covid19.

Esto significa, sin lugar a dudas, que pueden contagiarse,
enfermar y morir.

Porque los hospitales están saturados, porque el gobierno
federal y el de la Ciudad de México no quieren declarar semáforo
rojo y parar de nuevo la economía, tal como se hizo en mayo,
y porque a los mexicanos, al pueblo bueno, le vale un comino
contagiarse, contagiar y matar, prácticamente, a un semejante.

Seguramente les urge ir al centro de la ciudad a comprar un
árbol de Navidad o un regalo que puede significar la diferencia
entre vivir o morir.

O tonterías.

Y andar como covidiotas sin cubrebocas, abrazados y
celebrando.

La Encuesta Nacional de Salud y Nutrición Covid 2020
(ENSANUT) dada a conocer ayercon resultados preliminares,
pese a que es muy baja la cantidad de resultados que hace
falta analizararroja luz para saber cómo se ha desarrollado la
epidemia.

Y hay un dato muy grave: de todas las personas que dieron
positivo a anticuerpos IGG, el 70 por ciento no tuvo síntomas, el 10
por ciento presentó algunos y el 20 por ciento sí desarrolló.

La encuesta, aplicada en 9 mil hogares mexicanos, es, sin duda,
representativa.

Y pinta el panorama como se está viviendo en la Ciudad de
México y el Estado de México.

¿Pero qué tal las fiestas, las reuniones, y las caguamas?
La responsabilidad es, sin duda, de los gobiernos, pero ese

pueblo bueno no entiende hasta que el muerto es suyo.

Reforma al Banxico está muerta
La reforma al Banco de México está muerta.

La mató su autor, Ricardo Monreal Avila.
El coordinador de los senadores de Morena se organizó ayer

una conferencia de prensa junto a Ignacio Mier.
Ambos son presidentes de la Junta de Coordinación Política del

Senado y Diputados, respectivamente.
Ambos, por supuesto, son de Morena.
Y ahí soltó que la propuesta continuará.
Anunció una mesa de diálogo,después de las fiestas

decembrinas, para enriquecer, dice, el proyecto.
Lo cierto es que se bajó la reforma porque perdió el apoyo

desde Palacio Nacional.
La presión fue mucha de banqueros, de analistas, y desde el

exterior.

Hasta Santiago Nieto, de la Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF) del SAT, alertó que sí se pone en riesgo al Banxico y que más
valdría discutirlo.

Los diputados anunciaron que la votarían ayer pero, de última
hora, la dejaron fuera y la enviaron hasta febrero, en el próximo
periodo ordinario.

Expertos en finanzas aseguran que se estaba convirtiendo
al Banxico en la lavadora más grande de la región, al obligarle a
comprar toda la dolariza, legal o ilegal, de los compás que viven en
el gabacho y que regresan en esta época.

Y hasta del narco.

La felicitación... 42 días después
Nomás 42 días le tomó a Andrés Manuel López Obrador felicitar
a Joseph Biden, ganador de la elección presidencial en Estados
Unidos.

Y es que, como le dije ayer aquí en este espacio, está con
Donald Trump hasta el final.

Vámonos:Avalan diputados regular a agentes extranjeros.
Eso sí merece aplauso, en caso de lo cumplan.
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En un encuentro de los mandamás del Congreso de la Unión, el senador Ricardo Monreal
y el diputado, Ignacio Mier simplemente aplazaron la Ley Monreal de Banxico para dar
entrada a las voces del sector financiero, turístico y más.

Obviamente es un compás de espera derivado de la vagancia política de Monreal como
el propio Mier que les permitió llevar esta ley Monreal despuésde la Navidad y Año Nuevo,
pues para nadie es secreto, como djjo el mismo líderde los diputados que nada les costaba
aprobarlo pues pudo haber sido avasallado con su mayoría en San Lázaro y sin despeinarse.

Naturalmente que son políticos y saben las reglas, por eso están abiertos al diálogo,
Ignacio Mier expuso Incluso que usar su mayoría para avasallar nunca ha sido el espíritu ni
la vocación, menos la convicción de Morena y sus aliados, bueno agregaría cuando no es
necesario.

En consecuencia la reforma se aplazó para debatirla hasta el próximo periodo de
sesiones que arranca el 1 de febrero, mientras se llevara a escuchar las voces mediante la
Comisión Bicameral que conducirá el poblano y presidente de Hacienda en la Cámara Alta,
Alejandro Amienta en este periodo extraordinario.

Dicen los que saben que difícilmente tendrá cambios, la reforma se mantiene, tal vez
cedan espacios menores para enriquecer, pero no sufrirá ninguna modificación que cambie,
como dice el líderde los diputados, Ignacio Mier el espíritu con un profundo respeto al
régimen republicano.

Es decir, como dato ayer explicó que el 30 por ciento de las divisas que llegan al país
corresponden a las remesas que envían 30 millones de mexicanos, el otro 30 por ciento
corresponde a la industria sin chimenea.

Monreal sabe que esos 30 millones de connacionales que se la parten en el vecino país,
también deben ser escuchados y atendidos. Y si hablamos de beneficios,pues no es un sector
menor, es una cifra representativa incluso para los gobiernos del vecino país. Que decir si en
México, esos millones de mexicanos se convirtieran en votos, ahora que viene el 2021.

Esa dolariza tiene un grave problema que al tipo de cambio, en los mercados negros,
llámese casas de cambio y más, les pegan un descalabro que repercute en le economía de
esas familiasque reciben en México ese dinero de sus familiares que se parten la madre en el
vecino país, desde luego por falta de oportunidades en México.

Aunado a ello, el tipo de cambio les paga un precio con una merma del 5 al 10 por ciento,
depende la necesidad de cambiarlos y si hablamos que suman al año unos 40 mil millones de
dólares, haga la suma cuanto se embolsan los vivales por falta de esta regulación.

Ahora escucharan también a los banqueros y no estaría nada mal que Monreal les
recordara los altos cobros de intereses que hacen por todos los servicios, desmedidos y
abusivos. Un negociazo pues hay tarjetas de crédito que cobran de Cat hasta el 70 por ciento
más menos un 5% y 6% mensual y préstamos personales a 5 años cobran 120 porciento. Eso
sí, su frase si no es a fuerza, para qué pides.

Otro de los puntos es que en el banco de México que dirige AlejandroDíaz de León, el
propio Presidente Andrés Manuel López Obrador ha criticado la gran vida de Virreyes
que se dan en esa llamada burocracia dorada, es decir desde sus insultantes salarios y
sus envidiables prestaciones con cargo al dinero de los mexicanos. Ahí nadie dice nada.
Pasa lo mismo en el INE de Lorenzo Córdova y sus Consejeros, así como en otros órganos
descentralizadoso autónomos que poco a poco saldrán a la luz pública.

Pero cuál será el fondo real por el que se oponen a que se cristalice esta reforma
Banxico, bueno al tiempo no muylejano, por no decir en febrero estarán saliendo a la luz
pública. Por lo pronto, tanto Mier como el propio Alejandro Amienta reafirman es falso la
violación a la autonomía y lavado de dinero.
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CARCEL A TOMA CASETAS Y VIAS DE FERROCARRIL

Por fin habrá castigo hasta de 9años de cárcel a quienes tomen las casetas de cobro y hagan
boteo, además deaquellos que bloqueen el paso del tren en las vía férreas.

Es una importante reforma a la leyde Vías generales de Comunicación queimpulsaron en
la Cámara de Diputados que preside la priista Dulce María Sauri, los panistas Víctor Manuel
Pérez Díaz y Carlos Elhier Cinta, así como la morenista Juanita Guerra Mena.

Ahora será delito agravado y sepodrá encarcelar a los autores que, a pesar de la
tolerancia de las autoridadesmuchos puntos fueron tomados por meses con toda impunidad
para enriquecerse délas cuotas obligatorias a los conductores que transitaban en esas
autopistas.

Para que se de una idea, como dato hay pérdidas de unos 7 mil millones de pesos del 2019
y lo que va de este año adías de terminar.

En Bácum y Vicam, Sonora carretera MéxicoNogales, se hizo una entrada presupuestal
la toma de esas casetas queperduró varios meses. El alegato es el problema del agua que de
Hermosilloquieren quitar a esa zona del sur detestado, en Ciudad Obregón.

Casetas como Cuernavaca, Toluca, Chilpancingo y el estado de Sinaloa y más, fueron
también un banco de proveerdinero a los manifestantes que permanecieron, por meses bajo
el cobijo de laimpunidad para recaudar las cuotas depe^je.

Hoy hay una reforma que permitedarle dientes a la autoridad para ejercer la ley, ahora
basta conocer si seaplicará o de plano se harán como el tío lolo y seguirá la tolerancia al 100
porciento.

ULTIMA SEMANA SE COMENZARA APLICAR LA VACUNA
Una buena y esperanzadora noticiapara controlar el Covid, es que la vacuna se aplicará a
partir de la últimasemana de este mes. Naturalmente que es una buena noticia aunque el
riesgo es mayúsculoante el incremento de contagios en los últimos días porque la población
se relajó.

La secretaría de salud que dirige Jorge Alcocer adelantó la ampliación en el número de
camas para su atención, pero lo más importante es el llamado a permanecer en sus casas si no
hay necesidad de salir de ellas, pues el problema es que en las calles del centro histórico, la falta
de manodura del gobierno de la Ciudad, propició que se aglutinaran ríos de gente que salió á sus
compras navideñas. La Vacuna es un hecho que está en puerta llega a México la otra semana, el
canciller Marcelo Ebrard se ha convertido en un buen negociador con los fabricantes.
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El elegido para Sinaloa
El dirigente nacional de Morena,
Mario Delgado dará a conocer el
día de hoy los resultados de la en
cuesta para determinar al candi
dato a la gubernatura de Sinaloa,
en lo que se espera como una de
las designaciones que pueden ser

más complicadas por lo cerrados
que se perfilan los resultados
entre los dos precandidatos pun
teros: Gerardo Vargas Landeros,
quien se perfila para quedarse
como el abanderado guinda y
el senador con licencia Rubén

Rocha, que parece haberse que

dado rezagado por detrás en los
sondeos. Hasta el momento, salvo
la molestia de Rafael Zarazúa

aspirante en Nuevo León, no se ha
registrado ningún conflicto por la
definición de las candidaturas y
en el CEN de Morena esperan que
se mantenga la unidad.

Preludio electoral

A diferencia del año pasado, el
Partido Acción Nacional (PAN)

votó en conjunto en contra del
Presupuesto de Egresos 2021
para la Ciudad de México. Esta
vez, Acción Nacional no mostró
confianza ni dio "carta blanca"

a Morena y a la jefatura de Go
bierno. Pese a que no pudo hacer
cambios en las reservas, quedó
clara su oposición al proyecto
económico del 2021, año electoral

donde estarán en disputa el Con
greso, las alcaldías y los concejos.
Esto, nos dicen, podría significar
que la segunda fuerza política
en la capital se pondrá aún más
rígida en las negociaciones que
necesiten la mayoría calificada
con tal de obtener beneficios,

como se mostró ayer, cuando el
PAN no hizo mayor ruido por la
imposición de Pablo Benlliure
en el Instituto de Planeación a

cambio de que le dieran la contra
loria interna del INFODF

Tello, aislado
El gobernador zacatecano
Alejandro Tello Cristerna, a
quien deseamos una pronta
recuperación, anunció el día de
ayer que dio positivo a COVID19
y que estará en aislamiento.
Como dice el dicho, el chiste se

cuenta solo, pues precisamente
durante su mandato, nos dicen,

se ha caracterizado por estar
ausente y a distancia. ¿O será
coincidencia la mala evaluación

de su administración
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RECICLAJE POLI TICO
Y EL LASTRE DE SAMUEL

El PRI de Nuevo León comenzó

con el registro de sus precandida
tos a una diputación local rumbo
a la elección de 2021, una lista
que sólo exhibe la decadencia
tricolor en la entidad, sobre todo,
para ofrecer rostros nuevos y
serios.

Resulta que la diputada fede
ral, Ivonne Álvarez, se registró
ahora como precandidata a una
diputación local.

Alvarez se volvió viral cuan

do, como candidata a la guber
natura en 2015, fue balconeada
en un audio por un presunto
desvío de recursos federales, y
por la forma muy particular de
expresarse.

Además, Patricio "El Pato"
Zambrano, para no perder la cos
tumbre, volvió a "chapulinear"
y saltó del Partido Verde para
ser precandidato del PRI; antes
contendió por la alcaldía de Mon
terrey por el Partido de Trabajo.

¿Cuál habrá sido el acuerdo que
consiguió "El Pato"?

Lo que sí, de verdad, resulta
complicado de entender es que
Heriberto Treviño, dirigente
estatal de este partido, permitió el
registro de personajes de la televi
sión local, como el conductor de
un programa de revista, Fernan
do Lozano; de Ana González,
comentarista de deportes; y Alhi
na Vargas, experta en presentar
el pronóstico del tiempo. ¿No hay
mejores perfiles para representar

al priismo?
¿Todo se resume para los priis

tas en conseguir votos, vengan de
donde vengan?

EL LASTRE DE SAMUEL

Ya hace mucho tiempo que quedó
evidenciado que, más que un
activo, Samuel García podría ser
un lastre para Movimiento Ciuda
dano en las elecciones de 2021 en

Nuevo León.

La viralización de un video de

hace un año en donde el senador

con licencia hace referencia a los

"suelditos" de 40 o 50 mil pesos
muestran a un político ajeno a la
realidad que se vive en el país y
que, por lo visto, aún consideran
do que no se trata de un audiovi
sual nuevo, sigue en las mismas.

Las dirigencias estatal y nacio
nal están muy preocupadas por
el "efecto Samuel"; ya ni siquiera
ven posible que el senador pueda
realmente competir por la guber
natura. Ahora más bien se teme el

efecto negativo que pueda tener
en otros candidatos emecistas en

la entidad.

Quizá por eso es que el dipu
tado local LuisDonaldo Colosio

ya habría decidido bajarse de la
elección para Monterrey y buscar
una diputación federal, pero eso
sí, plurinominal. Al parecer, el
legislador quiere ir a la segura y no
terminar afectado por el arrastre
negativo de García

Patricio "El Pato" Zambrano*'ehapul¡nsQ" al PRI.
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RED
COMPARTIDA
LLEGA NUEVO SUBSECRETARIO
DE SEGURIDAD
El que tiene un ascenso meteó

rico, es Arturo Medina que se
va al gobierno federal como
brazo operativo de la Secreta
ria de Seguridad Pública en

sustitución de Ricardo Mejía Berdeja, se
gún cuentan. La renuncia del ahora ex sub
secretario de Gobierno de la CDMX, que
dejó oficialmente ayer las oficinas del Go
bierno de la CDMX y ya se fue con Rosa
Icela Rodríguez a su nuevo cargo federal
estaba detenido en tanto se recuperaba de
Covid 19, su jefa que se enfermó en una
reunión familiar su hermano se puso mal
también, pero su circulo más cercano si
guió operando. Hay que tomar en cuenta
que apenas esta semana la secretaría Rosa
Icela Rodríguez puso un pie en su oficina y
se reunió con el presidente.
La salida de Medina de la secre

taria de Gobierno de la CDMX
le abre un hueco a Claudia

Sheinbaum ya que el titular del
área, el secretario de Gobierno,

Alfonso Suárez del Real, no es justamente
un personaje que le resuelva los proble
mas fuertes que necesita trabajar. Mu
chos de los trabajos de esa oficina hoy se
resuelven en la oficina de la jefa de Go
bierno a quien le urge, según dicen, que
alguien le controle el Congreso Local por
que de otra manera van a perder más po
siciones de las esperadas

Por cierto, según que por moti
vos personales, renunció Nata
lia Toledo a la Secretaria de

Cultura, pero lo que nos cuen
tan es que la relación con su je

fa, Alejandra Fraustro, se terminó feamente
cuando se dieron a conocer los mensajes
del chat para desactivar colectivos que pro
testaban justamente contra la política. Nos
dicen que ya había demasiados pleitos y
Toledo quedó atrapada entre lo que debía y
lo que podía hacer: no recuperó la relación
con los colectivos de artistas independien
tes y ahora está fuera de la jugada.
Ayer se cumplieron 300 días

de la Huelga en Notimex
que está a la espera de que
se conozca el fallo de la de

manda de imputabilidad
interpuesta por el Sindicato Único de
Trabajadores de Notimex, que está a la
espera de que se cumpla el compromiso
con el presidente de que el conflicto la
boral se resolverá antes de Navidad.

PD: El que anda a salto de mata es el
delincuente de José Antonio Marín Gu

tiérrez, uno de los usurpadores de.la Co
operativa Cruz Azul, que desde hace se
manas anda en fuga, tras haber atrope
llado a un trabajador en la planta de Oa
xaca, que falleció horas después.

PD 2: Citaron a la sesión de la Comi

sión Permanente del Senado para el pr
óximo jueves 7 de enero del 2021 a las 11
horas. Se acabó la Ley Banxico... por lo
pronto.
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LA BELISARIO DOMÍNGUEZ,
AL PERSONAL MÉDICO

JUAN C. FLORES AQUINO

La máxima condecora

ción y reconocimiento
que otorga el Senado,
es la medalla Belisario

Domínguez, que lleva
el nombre de un destacado políti
co mexicano, que, a propósito de
lo que estamos viviendo, también
fue médico egresado de la Sorbo
na en Francia.

Este 2020, en la peor pande
mia que hemos vivido, se decidió
otorgar La distinguida presea, al
personal médico de nuestro país,
a tedas aquellas y aquellos que
integran el sector salud de Méxi
co, lo cual, sin duda, es un gran
acierto.

Más si se considera, que esta
medalla va dirigida a todos aque
llos que se distingan por sus ser
vicios a la Nación o la Humani

dad. Y vaya que lo que han hecho
los héroes de esta tragedia mun
dial, va más allá de nuestras fron
teras.

Sirva también, para recodar a
un magnífico liberal mexicano,
opositor, qué a través del periódi
co, trascendía sus ideas y pro
puestas revolucionarias.

Sus valientes discursos, en
épocas de Huerta, quedaron au
ténticamente para la historia de
México. Aquí un fragmento de
ellos, que le costó la vida:

"¿Qué debe hacer en este caso
la representación nacional? Co
rresponder a la confianza con que
la patria la ha honrado, decirle la
verdad y no dejarla caer en el
abismo que se abre a sus pies. La
verdad es ésta: durante el go
bierno de don Victoriano Huerta,
no solamente no se hizo nada en

bien de la pacificación del pais,

sino que la situación actual de la
República, es infinitamente peor
que antes: la Revolución se ha ex
tendido en casi todos los estados;
muchas naciones, antes buenas
amigas de México, rehúsanse a
reconocer su gobierno, por ilegal;
nuestra moneda encuéntrase de

preciada en el extranjero; nuestro
crédito en agonía; la prensa de la
República amordazada, o cobar
demente vendida al gobierno y
ocultando sistemáticamente la

verdad; nuestros campos aban
donados; muchos pueblos arra
sados y, por último, el hambre y
la miseria en todas sus formas,

amenazan extenderse rápida
mente en toda la superficie de
nuestra infortunada patria".

Ese era Belisario Domínguez,
más presente que siempre este
2020.

Twitter: @floresaquino
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Uno de los programas emble
máticos del gobierno del Es
tado de México, conocido
como el "salario rosa", fue

puesto en el centro de las
discusiones por diputados mexiquenses,
quienes se oponen a la solicitud del Ejecu
tivo para endeudar a la entidad con 13 mil
500 mdp. El "petardo" lanzado contra lo
que llamaron derroches de la administra
ción estatal fue directo, al grado de que los
legisladores afirmaron que en lugar de au
mentar los millonarios pasivos del estado
se debe privilegiar la austeridad. Los re
presentantes populares no sólo pusieron
su mirada en el programa, sino que de
mandaron recortes en el gasto de comuni
cación social. El tema de la deuda trae en

jaque al gobierno mexiquense, ya que los
diputados de Morena rechazan la autori
zación para endeudar más al estado. El le
gislador Tanech Sánchez criticó que la ad
ministración quiera conservar el círculo
vicioso de mantener en deuda al territorio

local y hasta alzó la voz para mencionar
antecedentes de desvíos del orden de mil

200 mdp con la llamada Estafa Maestra.
Qtó también las supuestas irregularidades
de OHL registradas en gobiernos pasados.
El argumento para evitar la deuda es recu

rrir a la austeridad, y como ejemplo men
cionaron la apremiante necesidad de me
ter tijerazo al aumento de 250 mdp para
difusión y publicidad de las dependencias
en un ario electoral. El final de este encon

tronazo entre el Ejecutivo y el Legislativo
se conocerá en breve; por lo que la admi
nistración tendrá que llevar a cuestas a una
Cámara de diputaos no alineada.

A RENGLÓN SEGUIDO
AHORA nuestro colega Adán Atayde,

periodista de largos caminos, enfrenta una
guerra contra el perverso virus de 2020.
Ojalá que él y todos los que luchan por de
rrotar al monstruo lo logren. Eso es lo que
realmente importa en este momento...
FUERTES remolinos siguen sacudiendo a
Naucalpan, cuya alcaldesa Patricia Durán
Reveles observa a distancia las revueltas

que originó su plan de desarrollo urbano.
Habitantes continúan con expresiones de
repudio, al asegurar que de fondo se privi
legian proyectos inmobiliarios, que afecta
rán el suministro de servicios y la movili
dad en el municipio... POLÍTICO de largo
colmillo y priísta de hueso colorado, Gus
tavo Cárdenas Monroy, quiere subirse al
escenario y pelear una diputación por Ix
tlahuaca, municipio del que hace muchos
afios fue alcalde.
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En la 4T el anunciado cambio

fue para seguir igual y en
muchos de los casos, para
empeorar.

Un caso emblemático es

el del tristemente célebre profesor René
Bejarano, quien ha regresado por sus
fueros a operar en la Ciudad de México.

Lo hace nada más y nada menos que de
la mano de la jefa de gobierno, Claudia
Sheinbaum, con quien presume haber for
jado una alianza para el proceso electoral.

¿Tan mal están las cosas en la capital
para que Sheinbaum haya recurrido al
tenebroso "Señor de las ligas"?

Por lo visto es lo suficientemente cla

ra la fallida estrategia del ex director de
la Central de Abastos, Héctor Ulises Gar
cía Nieto.

También es seguro que Bejarano no
pudo haber regresado a la Ciudad sin la
bendición de Palacio Nacional.

En los últimos días se ha visto su acti

vidad política y virtual en varias demar
caciones con liderazgos de bajo perfil.

Por ejemplo, el pasado fin de semana
se reunió con militantes de Morena en

Benito Juárez, Miguel Hidalgo, Tláhuac y
Milpa Alta.

De esos encuentros se desprende un

marcado interés de influir en la designa
ción de candidatos, muy por encima de
García Nieto.

Acostumbrado a la intriga, el profesor
lleva al cabo dichas reuniones a espaldas
de su "amigo" Héctor Ulises.

En el fondo la 4T ha purificado al per
sonaje artífice de los videoescándalos,
en la época de la jefatura de gobierno de
López Obrador.

¿Ese es el cambio prometido? Beja
rano se ha reinventado y ahora ha hecho
alianza con la jefa de gobierno.

Y no es para menos, hasta el momen
to las cosas no le han salido del todo bien

a la mandataria capitalina.
De ninguna manera la pandemia le

vino como "anillo al dedo", por el contra
rio ha prendido los focos rojos. ¿Bejarano
será la salvación?

PROSPECCIÓN... El Banco de México
(Banxico) refrendó su más amplia disposi
ción a contribuir con el Congreso de la
Unión en la construcción de un marco le

gal que beneficie a quienes reciben legíti
mamente divisas en efectivo, salvaguar
dando el ámbito institucional y la integri
dad del sistema financiero mexicano

Twitter: @JoelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx
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Ley Banxico: Monxeal
deshace el entuerto

Los exquisitos del Banco de Méxicor de
la Asociación de Banqueros y sus com
parsas, esos sesudos "analistas" de

economía que criticaron a rabiar, sin propo
ner nada, la iniciativa del senador Ricardo
Monreal Ávila para reformar la Ley del
Banco de México, se quedaron ayer con los
ojos cuadrados con otra de las magistrales
jugadas de ajedrez político con las que nos
sorprende el ssacatecano.
Como queseros oaxaqueños, hicieron bolas

el asunto y confundieron a la gente de a pie,
se enredaron ellos mismos, y ya no querían
queso, sino salir de la ratonera.
¿Y qué creen? que fue el propio Monreal

Ávila, jefe político de las y los senadores
morenos en el Senado, quien les deshizo el
entuerto y les alivió el doior de cabeza, co
mo el líder que es del Congreso de la Unión
en su conjunto, le pese a quien le pese,
Como autor de la enmienda a esa institu

ción "inviolable", cuyos directivos las cuidan
más que a sus hijas quinceañeras por mante
ner su estatus de comodidad y confort, hacer
como que hacen, sin hacer nada por los que
menos tienen, o sea, los migrantes que man
dan millones de dólares para sus familias en
diversos, estados.
Pues llegó el senador zacatecano y ¡as des

pertó de un mazapanazo qve ¡as dejó viendo
bizco y ahora si andan muy giritos. ante la rapi
dez caíi la que trabajó el Senado, dicen que se
pondrán ¡as pilas para ver que se ofrece. Ver
güenza Ies debería dar
Monreal sabe de qué habla, conoce de

cerca este calvario que viven sus paisanos, y
los de otros estados, quienes se han ganado
ese dinero con gran esfuerzo y aqui los es
quilman, ahora sabemos, hasta con 30 por
ciento del tipo de cambio.
Pero le decía que la jugada de ayer del

senador Monreal Avila, quien acompañado
del diputado Ignacio Mier Velazco, anunció
que, ante i a profundidad y trascendencia de
las reformas a la Ley del Banco de México y
la necesidad de escuchar y ampliar la deli
beración y el anáfisis de estas, se conforma
rá una Comisión Bicameral.

Obviamente, quien encabezada este grupo
de trabajo de alto nivel, será el senador Ale
jandro ALrinania Mier, quien es uno de los
hombres de confianza de Monreal. Este gru
po especializado trabajará durante las prime
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ras semanas de enero para perfeccionar la
propuesta, nos dijeron.
En ese mensaje conjunto de los dos líderes

de Morena en el Congreso de la Unión, Ri
cardo Monxeal dijo que invitarán a este ejer
cicio a representantes del Banco de México, a
la Secretaría de Hacienda y Crédito Publico, a
la Asociación Mexicana de Bancos, la Comi
sión Nacional Bancaria y a todos quienes de
seen participar para construir un producto
legislativo que esté listo en la mitad del mes
de enero.

Sin embargo, advirtió, la iniciativa puede
enriquecerse pero no perderá su espíritu, su
propósito. Es decir, la iniciativa se mantiene;
la deliberación, discusión y análisis se am
plia, pero el propósito se mantiene.
Serán escuchadas todas las voces, pero no

se demerita la intención de mejorar la legis
lación. "Seguiremos trabajan do en beneficio
de la población e insistiendo en profundizar
reformas qne le permitan ai ciudadano me
jorar su condición de vida', advirtió.
Ya de salida y a punto de irnos de asueto,

les comento que me estaba acordando de los
estados en donde hay varios candidatos del
mismo, o de diversos partidos, para disputar
se la gubernatura; como dice el dicho de mi
pueblo:
Son perros bravos, furiosos, encerrados en

una jaula en donde solo hay un plato de
comida...
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México, ante una histórica reforma al
Poder Judicial que transformará el

paradigma de la administración de justicia
La reforma recientemente aprobada en la Cámara de Diputados

es la consecuencia de una auténtica transformación integral de
largo alcance que busca consolidar a la Suprema Corte de

Justicia (SCJN) en un auténtico Tribunal Constitucional, que realice
únicamente funciones enfocadas en tos asuntos más relevantes para
el orden jurídico constitucional; combatiendo la corrupción, el nepo
tismo y fortaleciendo los postulados de la carrera judicial en todas las
categorías a las que se debe acceder por concurso y examen de opo
sición.

La reforma contempla diversos cambios que a continuación men
cionamos:

Se fortalece a /as instituciones judiciales para mejorar la impar
tición de justicia.
También se combate la corrupción y el nepotismo, y se fortalece

la carrera judicial.
Es importante mencionar que ¡a Cámara de Diputados aprobó en

lo genera] la reforma constitucional a los artículos 94, 97, 99, 100,
IOS y 107 de la Constitución .Política, relativos al Poder Judicial de
la Federación, reforma que alcanzó el apoyo de 319 votos a favor, 88
en contra y cero abstenciones.

Es fundamental aclarar que, con estas reformas, se fortalecen a las
instituciones judiciales para mejorar la impartición de justicia, com
batir la corrupción y el nepotismo, en beneficio de una sociedad más
justa.
Vale la pena reflexionar en relación con la trascendencia de la re

forma al Poder Judicial, ya que estas reformas marcarán una nueva
etapa en el Sistema Jurídico mexicano, porque atiende la necesidad
de fortalecer a la Suprema Corte de Justicia (SCJN) como un autén
tico Tribunal Constitucional, circunstancia que fortalecerá el Es
tado de derecho y la protección de los derechos humanos.

No Cabe duda de que los mexicanos vivimos momentos históricos
en materia de administración de justicia y la nueva reforma constitu
cional, representa un esfuerzo adicional para fortalecer las facultades
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de la SCJN en materia constitucional; esta reforma contempla un pro
fundo sentido social y humano, ya que su finalidad es garantizar la jus
ticia a todos los mexicanos.

Como consecuencia de esta inédita reforma, se crea un sistema
novedoso que adopta el sistema de "Precedentes Judiciales ' y se
depuran los procesos en materia de controversias constitucionales,
eliminando condiciones de legalidad y al mismo tiempo se amplían,
como hipótesis de procedencia, las omisiones, las cuales pueden ser
de cualquier orden, siempre y cuando se vinculen problemas consti
tucionales; además, se amplia la facultad de promover controversias
constitucionales a los órganos constitucionales autónomos locales;
es muy importante destacar que se fortalece la declaratoria gene
ral de inconstitucionalidad;se restringe la procedencia del recurso
de revisión en el juicio de amparo directo y se elimina la posibili
dad de impugnar los acuerdos del presidente de la SCJN, cuando
determine desechar un recurso de esta clase.

Es fundamental mencionar la desaparición de los Tribunales Uni
tarios de Circuito y de acuerdo con la reforma serán sustituidos por
los nuevos Tribunales Colegiados de Apelación; los plenos de ios
Tribunales de Circuito serán sustituidos por los plenos regionales;
cambiando la denominación de contradicción de tesis por el de con
tradicción de criterios; eliminando el recurso de revisión administra
tiva del que actualmente conoce la Suprema Corte y de acuerdo con

la reforma, se le concede tal facultad al Consejo de la Judicatura
Federal. Se fortalece la facultad reguladora de la SCJN, el Consejo
de la Judicatura y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
federación en lo que se conoce como facultad autorreguladora.
Vale la pena considerar que la mencionada reforma, modifica los

mecanismos de Inamovilidad Judicial; fomenta la Carrera Judicial; res
peta la paridad de género, se sustituye la denominación del antiguo
Instituto de la Judicatura Fhderal por el de la Escuela fbderal de Fbr
mación Judicial; se elimina la facultad de la SCJN para revocar los
acuerdos del Consejo de 1a Judicatura Federal: se reforma 1a facultad
del Conseyo de la Judicatura del Poder Judicial para concentrar en uno
o más órganos jurisdicción ales que conozcan de los asuntos vinculados
con hechos que constituyan violaciones graves a los D.D.H.H.

Fecha: 16/12/2020

Página: 16

Area cm2: 753

2 / 3

Columnas Políticas

Contrastanto ideas / Julio Jiménez Martínez

Julio Jiménez Martínez

Costo: 40,910

Página 6 de 7



De acuerdo con el índice Global de Impunidad, nuestro país se
encuentra en el lugar 60 de S9 naciones que, según el Grupo de
Acción Financiera Internacional (GAFI), el problema de la impuni
dad en México es funcional y estructural, por lo que es necesario
tomar medidas urgentes para reducir los altos niveles de corrup
ción e impunidad que vuelven a México un país que no estimula la
inversión de capí tai exüanjero y ahuyenta a los diversos sectores
productivos del país.

Tal parece que la reforma recién aprobada es congruente con la
política del gobierno mexicano en la lucha contra la injusticia y la
impunidad; es el resultado de esfuerzos conjuntos; ya que se realiza
ron encuentros con diversos académicos, especialistas, jueces, ma
gistrados, legisladores de comisiones unidas, del H. Senado de la
República y la Cámara de Diputados, unificando la inaplazable nece
sidad de los actuales cambios constitucionales y las urgentes refor
mas a las leyes reglamentarias, buscando consolidar una reforma de
gran relevancia en la administración de justicia; ya que se busca cam
biar la percepción de incapacidad, corrupción, injusticia e impunidad
del aparato de justicia, contribuyendo a la transformación de todas las
instituciones del Estado y a todos los operadores jurídicos.
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Ro ísímo
Rojísimo, así es como debería estar
el semáforo epidemiológico en el
país, y más el estado de México, ya
que el virus no se detiene, es impla
cable y se ha convertido en un pro
blema de salud muy grave, porque
Los hospitales se saturan y muchos
ya hacen vida normal, como si el
coronavirus no existiera. Si desde el

principio hubiera obligado a la gente
a obedecer las medidas sanitarias

otra situación estaríamos viviendo,

pero nadie hizo caso, las autorida
des se portaron blandas, sobre todo
a nivel federal, con un presidente
que se niega a acatar medidas y
manda un mal mensaje a la gente,
porque se quiera o no, una gran
parte de la población sigue viendo
en él un ejemplo, y ahí están las en
cuestas que lo corroboran, mientras
la pandemia está a todo lo que da,
y lo que fue una esperanza de que
en septiembre se terminaría, según
el subsecretario Hugo López Gatell,
de quien ahora ya se habla como
posible candidato a la gubernatura
mexiquense por Morena, no fue así
y el repunte ha sido muy duro. Un
año de encierro nos habría llevado

al colapso económico, pero rela
jar medidas nos ha llevado a más
contagios y muertos, cada vez, por
desgracia, más cercanos.

La reforma a la Ley de la UAEMéx,
impulsada por la Junta de Coordina
ción Política que preside el diputado
morenista Maurilio Hernández

González, incluye, entre las funcio
nes del OIC, revisar el ingreso, egre
so, manejo, custodia y aplicación de
recursos en esta institución, Lo cual

es un gran avance ante la opacidad
que ahí se vivía.
Isidro Pastor, el líder estatal del
RES en el Estado de México, dijo
que Morena ha dejado mucho que
desear en la entidad, porque se
manejan al más rancio estilo del
PRI, y no ha buscado ese cúmulo
de corrupción del pasado, tanto de
diputados como presidentes, y ahí
se ven los acuerdos del patriarca
de Morena que es Higinio Martínez
Miranda. Vaya pleito cazado que se
carga Isidro Pastor con el texco
cano, pero Higinio Martínez no
hace declaraciones y se mantiene
ocupado en los amarres de su grupo
rumbo a las candidaturas.

Fecha: 16/12/2020

Página: 15

Area cm2: 174

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Manuel Novelo

Costo: 8,526



Esténtor Político
Miguel Ángel Casique Olivos

Plan hídrico para evitar inundaciones; principal bandera de tabasqueños

El pasado domingo 13 de diciembre fue el arranque de entrega de los
•apoyos económicos que el gobierno federal empezó a brindar; sin embargo,
•el operativo y la logística fueron un caos, un desastre y un fracaso total.
3arece que el gobierno federal y la 4T no son capaces de organizar, como
e dice coloquialmente, ni siquiera "una pelea de perros", así parece. ¿Por
ué, se preguntará usted amigo lector? Sencillo; para empezar, no fueron
apaces de que en cada módulo de entrega de apoyos hubiera orden; por
ejemplo, no organizaron filas, cuando es algo muy sencillo si se coloca una
imple cartulina para indicar que en "tal lugar" van las personas con el
apellido tal".
Pero además, se corrió el rumor de que gente que no estuvo censada

que son varias decenas de miles; imagine usted, sólo censaron alrededor
le 200 mil cundo los afectados son cerca de un millón) también recibiría
apoyo pero que tenía que llegar muy temprano; mucha gente se fue a

lormir en las afueras de dichos módulos en espera de que les dieran el
poyo; al último a esa gente no le entregaron nada, sólo la explicación de
usted no está en la lista".

Ante tal desastre el gobierno federal se vio obligado a suspender la en
rega de los apoyos en al menos 4 municipios; tanto fue el caos que se notó,

•que los medios estatales y regionales lo dieron a conocer de inmediato.
•También la crítica se dio porque no había medidas sanitarias, la aglome
ación era tan grande que se convirtió en lugar propicio para el contagio
le Covid19. Mire usted, jmagna irresponsabilidad del gobierno morenista!.
Varios meses llevan los tabasqueños sufriendo. Se ha visto más solidari

lad en apoyo de víveres, ropa y medicamentos desde otros estados que el
poyo federal; tanto así que La Marina, como gesto muy noble y solidario,
lecidió prestar un helicóptero para que se trasladara la ayuda a los luga
es más apartados, apoyo con más de 200 toneladas que llegó por parte

?del Movimiento Antorchista gracias a los centros de acopio que instaló en
•todo el país.

A pesar de esa ayuda, el fenómeno de las inundaciones continuará si no
se hace, por parte del gobierno estatal y federal, un plan a mediano y largo
plazo, un plan que incluya obras hidráulicas, con una inversión fuerte de
recursos de la Federación y del Estado; pero aunque esto es necesario y ur
gente, en el PEF 2021 no se destinó ni un solo peso para este tipo de obras.

Ante el negro panorama y preocupación de los tabasqueños de que el
próximo año las escenas que hoy vivieron volverán, miles de mexicanos de
esa zona del país han decidido queTabasco nunca más vuelva al agua y han
recabado decenas de miles de firmas. La sociedad civil ha tomado una gran
iniciativa ciudadana Dara aue el gobierno federal v el estatal, como es de su

competencia y obligación, destinen los recursos que sean necesarios para
la ejecución de un plan hídrico integral para "Que nunca más se inunde
Tabasco"

Y es que la historia reciente ha dicho que se han hecho planes por los
especialistas, pero nunca se han ejecutado a cabalidad porque se prefiere
destinar los dineros públicos a cosas más redituables políticamente que
salvaguardar la vida y el patrimonio de la gente humilde; otro dato preocu
pante es que el gobierno morenista, además de desaparecer el FONDEN
en el PEF del 2021, solo se tienen programados 200 millones de pesos
para el dragado de los ríos, lo que equivaldría a ser un mejoral para curar
un cáncer.

Tabasco, "El Edén", es una entidad que el Informe de Pobreza y Evalua
ción 2020 del Coneval, lo señaló como el primer lugar nacional, con respec
to a los 32 estados, con I millón 151 mil personas que carecen de acceso
a la alimentación; ahora, el número se incrementó drásticamente y habrá,
también, miles de personas que habrán perdido sus pocas pertenencias y
tendrán que reparar los daños ocasionados a sus hogares.

Los 10 mil pesos que el gobierno está ofreciendo a un grupo muy "se
lecto" no solucionará el problema; ese dinero, si es que llega, la familia lo
ocupará para alimentos y medio sobrevivir unos días y no le recuperará lo
que perdió en esta tragedia por las lluvias que, además, hoy se sumó inten
cionalmente López Obrador y su gobierno al abrir las compuertas y que,
como él mismo declaró, se dañó a los más pobres.

A grandes males debe haber grandes remedios. En Tabasco los mexica
nos afectados eso buscarán; resolver de fondo el problema y con grandes
remedios y al parecer contarán con el respaldo nacional.Ya es hora de que
el gobierno federal morenista actualice o elabore los proyectos correspon
dientes y que se destine todo el dinero que sea necesario para su ejecución.
En Tabasco se están formando comités y están llamando al pueblo y a todos
los sectores de la sociedad tabasqueña a conformar un gran frente común
para conseguir que "Tabasco jamás regrese al agua", esa es su bandera, esa
es su exigencia.

En Tabasco la necesidad de la gente y el olvido del gobierno gestó un
movimiento social con una bandera real y justa. López Obrador y Adán
Augusto López tendrán que voltear a esta demanda y atenderla si es que
no quieren que las protestas de este movimiento estén durante muchos
meses. Por lo pronto, parece que en unas cuantas semanas una comisión de
paisanos de AMLO va a llegar hasta Palacio Nacional y entregar una carta,
con miles de firmas, para pedir atención directamente.Ahí se verá, una vez
más, la altura política del Presidente mexicano. Por el momento, querido
lector, es todo.
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La otra opinión
Francisco Javier Vázquez Burgos
Batidero en Chihuahua

Parece ser que, en Chihuahua de to
dos los que aspiran a la gubernatura no
hay uno que esté limpio de pecadillos
económicos, lo mismo son señalados

personajes de morena, del PRI que del
PAN, ninguna persona de los que han al
zado la mano para decir que quieren ser
candidatos de sus partidos a la guberna
tura es conveniente que dirijan el estado
grande de México, los ciudadanos debe
rán otear muy bien quien les conviene,
y los partidos políticos, si quieren dar
la pelea, deberán presentar a figuras
limpias, sin pasados oscuros, personajes
que no aparezcan en nóminas secretas
del priísta Cesar Duarte, ni en recibos
de haber apoyado reformas de Enrique
Peña Nieto a cambio de millones de

pesos. Parece misión imposible, tendrán
que buscar nuevos nombres o la derro
ta será el destino de los partidos que
contiendan con candidatos ligados con
actos de corrupción del pasado.

En el PAN hay una gran trifulca, y
es que el gobernador Javier Corral, con
vertido en jefe de campaña de Gustavo
Madero, a toda costa quiere descalificar
la candidatura del mejor activo del PAN
que tienen en Chihuahua, Maru Campos,
la actual alcaldesa de la capital; y encon
tró suficientes elementos para hacerlo,
parece que Maru era muy amiga del
ex gobernador del PRI, Duarte, y apa
rece en nóminas secretas, por lo que
es señalada de participar en actos de
corrupción, y no solamente la quieren
descalificar políticamente, sino que Co
rral la quiere sentar en el banquillo de
los acusados, eso significaría que tendría
despejado el camino a la candidatura

Madero, pero no necesariamente que
vaya a ganar.

Recordemos que, en todas las en
cuestas, en todas las mediciones, en

todos los supuestos donde se mide con
candidatos de otros partidos, Maru gana,
muy cerrado, pero ella ganaría, y con Ma
dero, en todas pierde el PAN. El proble
ma es que, si dejan a un lado a Maru, no
solamente Madero es seguro perdedor,
sino que además las condiciones para
Madero serían peores, porque los acti
vos de Maru ya no estarían con el PAN.

Los azules tienen que pensar en otra
figura; ni Maru ni Madero deberían ser
los abanderados, y es que recordemos
que a Madero lo señalan de haber reci
bido gratificaciones por su apoyo a las

reformas de Peña. Maru y Madero están
hasta señalados de actos de corrupción,
y ahí ni pensar en una alianza, Corralito
es intratable, ambicioso, ofensivo y so
berbio. Su error tendrá consecuencias

electorales muy terribles para su par
tido.

En el PRI el panorama no es mejor,
son los que repartieron de la mano de
Duarte, manchados por todos lados, el
panorama está muy complicado, pero
tienen 19 municipios que gobiernan,
están cohesionados, son gente conven
cida, con amor al partido, y van a sacar
la casta, ya no les puede pegar más el
discurso de corrupción, al contrario, pa
rece ser que en todos esos actos de re
partición de dinero de Duarte, que tan
to critica Corral, hay gente de todos los
partidos, de morena, del PAN, del PRI,
del PRD,así que ese efecto se empezará

a distribuir entre todos los partidos, eso
ayuda al PRI, se podrá defender.

La caballada está flaca en el PRI. El ex

senador, ex diputado federal y dos veces
ex alcalde de Juárez, Héctor "el teto"
Murguía, está desaparecido; Lidia Me
rodio también quiere, pero a ella no la
quieren en el PRI, Ornar Bazán es coor
dinador de la fracción parlamentaria del
PRI, Presidente estatal del PRI, pitcher y
cátcher, tampoco es bien visto, y Gracie
la Ortiz, siempre ha sido plurinominal,es
la que puede abanderar, pero sin expe
riencia en la batalla electoral. Curiosa

mente el partido al que acusan de im
pulsar actos indebidos tiene figuras que
no han sido señaladas, hasta el momento,

de actos de corrupción.Creo que el PRI
puede crecer en Chihuahua, pero no le
dará para ganar la gubernatura.

En morena el panorama no es hala
gador, también en el partido de no men
tir, no robar, no traicionar están medi
dísimos en actos reñidos con la moral

y las buenas costumbres varios de los
aspirantes a la candidatura, hacen todo
lo que critican, hay tres figuras que quie
ren la candidatura a la gubernatura, pero
están muy dañados en su imagen.

El ex súper delegado, Juan Carlos
Loera, con sus gastos de espectaculares,
sus familiares manejando programas so
ciales, y ahora lo acusan de ser golpea
dor de mujeres una ex novia, que hoy
es diputada está descartado o debería
estarlo. Nadie se explica de donde obtu
vo millones de pesos para colocar esos
espectaculares ridículos donde diz
que promovía un libro.
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Por fin apareció
Y para quienes estaban con el pendiente, ya apareció el se
cretario de Hacienda, Arturo Herrera. Yes que en medio de
la turbulencia por la propuesta del senador Ricardo Mon
real sobre elBanco de Méxicoy tras esgrimir sus opiniones
Jonathan Heath, Gerardo Esquivel, Santiago Nieto y
hasta la calificadora Moody's muchos se preguntaban si
estaba bien. Finalmente ya asomó la cabeza para decir lo que
todos los especialistas habían dicho, que el Congreso tenía
que reflexionar y discutir más la iniciativa. Algunos dicen
que estabamuy ocupadoyno se había percatado de lo que
sucedía, otros que esperaba a ver qué postura ganaba para
apoyarla... No cabe duda que son unos malpensados. ¿Será?

Le pusieron pausa, pero...
La gente cercana a Ricardo Monreal se muestra confiada en
que la iniciativa sobre Banxico va. Yes que ayer, el titular de
la Jucopo logró un acuerdo encaminado en ese sentido, con
el líder de los morenistas en la Cámara de Diputados, por lo
que, nos dicen, será una Comisión Bicamaral la que escuchará
todas las voces, incluida ladelBancode México, para enri
quecer el proyecto que permitirá comprar dólares en efectivo
y ayudar así a la economía de los migrantes. Una muestra de
que ya se avanza en esa ruta es la comparecencia conjunta que
ayer dio el senador con el representante de San Lázaro. ¿Será?

'Para que duerman tranquilos'
Desde distintas cuentas de Twitter salieronmensajes que
criticaron a quienes insistían en que el Presidente debería
felicitar a Joe Biden por su triunfo ante Donald Trump, y
una gran parte aludía al "dormir tranquilos" o al no poder
conciliar el sueño... Qué casualidad. ¿Será?

¿No se hagan bolas?
Sobre el proyecto de paridad en las gubernaturas que se
votó a inicios de esta semana en el Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación, nos dicen que la magiste ;
da Janine Otálora tuvo que salir a explicar a detalle lo que
parece quieren confu ndir algunos desde aquel organismo.
Al respecto, la jurista detalló que el Instituto Nacional
Electoral no tenía la competencia para obligar a los parti
dos a implementar la medida, sin embargo, se retomaría
y ajustaría la misma para llenar el vacío legal; es decir, la
Sala Superior del TEPJF sí aprobó vincular a los partidos a
postular siete candidatas como mínimo para contender por
los Ejecutivos estatales en 2021. ¿Está claro? ¿Será?

... Y ya hay candidatas
Luego de presentar a Layda Sansores como su candidata al
Gobierno de Campeche, la dirigencia nacional de Morena,
que lleva Mario Delgado, aseguró que cumplirá con los cri
terios de paridad de género para enrolar a siete mujeres en
sus candidaturas a esos cargos. La segunda abanderada que
llevará el morenismo es Clara Luz Flores por Nuevo León, la
tercera será Lor ena Cuéllar por Tlaxcala y nos dicen que la
cuarta sería la ex senadora por Michoacán Selene Vázquez,
apoyada ésta desde Palacio Nacional por el coordinador de
asesores del Presidente, Lázaro Cárdenas Batel. ¿Será?
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Banxico: más
preguntas que
respuestas
Mucho se insistió en que la iniciativa

para modificar la Ley del Banco de
México representaba más benefi

cios para la sociedad que perjuicios a la inde
pendencia de la banca centra l. Tan no era así
que ayer la Cámara de Diputados determinó
posponer hasta el próximo año la discusión
de esta polémica reforma.
El senador Ricardo Monreal se ha asumido

como el principal promotordelainiciativa que
desató críticas y el rechazo de todo el sector fi
nanciero, de lospartidos políticos de oposición
e, incluso, de algunos legisladores de Morena.
¿Qué es lo que se defendía a través de la

reforma que acabó siendo pospuesta? De
acuerdo con sus escasos promotores, la ini
ciativa pretende evitar que el exceso de dóla
res en efectivo que ingresan por concepto de
remesas, turismo e inversiones provoquen
distorsiones en el mercado cambiario. Por

ello, se busca que Banxico compre las divisas
extranjeras que no puedan salir del país, im
portando poco o nada el origen y legalidad
de estos dineros.

El argumento es altamente debatible, ya
que, de acuerdo con el propio Banxico, 99%
de los dólares que envíanlos paisanos llega a
nuestro país por vía electrónica y sólo el 1%
restante entraría en esta zona de dificultad
cambiaría que, sí, existe en México.
Gerardo Esquivel, subgobernador del

Banco de México, ha insistido en que las
instituciones financieras recibieron en los

nueve primeros meses de este año 4 mil 700
millones de dólares, de los cuales únicamen
te 201 millones fueron en efectivo.

El que ingresen dólares alas arcas del Ban
co de México por las razones y caminos que
se esgrimen en la iniciativa defendida por el
senador Monreal sí pone en riesgo la estabi

lidad de las finanzas públicas del país. En tér
minos sencillos, Banxico estaría expuesto a
ser sancionado por autoridades extranjeras,
como cualquier otra institución financiera,
al no contar con las herramientas para poder
verificar el origen lícito o ilícito de los recur
sos enmoneda extranjera que recibiría.
¿Qué necesidad se tiene de poner en ries

go de esta forma la estabilidad del banco cen
tral? ¿Para qué exponer nuestras reservas?
¿Qué intereses están detrás de esta iniciativa
que son más fuertes que el principio de auto
nomía de Banxico?

Es muy larga la lista de personalidades del
actual régimen, de legisladores de todos los
partidos, de instituciones financieras y del
propio Banco de México que han manifestado
su rechazo ante esta iniciativa. ¿Sus voces se
rán escuchadas por la comisiónbicameral que
la analizará más a fondo en los próximos me
ses, como fue anunciado ayer por el senador
Ricardo Monreal y el diputado morenista Ig
nacio Mier? Nohacerlosería, nuevamente, un
acto de enorme irresponsabilidad legislativa.
Segundo tercio. "Las operaciones en

efectivo conllevan la posibilidad de que re
cursos de procedencia ilícita se incorporen
en el circuito de efectivo en moneda extran

jera que administra el sistema financiero y
dicho riesgo sería transferido al Banco de
México al imponer la obligación de recibir
los recursos en efectivo. Ello podría derivar
en sanciones a nivel internacional que in
hiban las operaciones del banco central en
moneda extranjera". Así resume el Instituto
Mexicano de Ejecutivos de Finanzas elriesgo
en el que nos encontramos.
Tercer tercio. "Espero que realmente

se escuche y se logre una reforma sensata",
expuso ayer la senadora Laura Rojas en sus
redes sociales.
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Morena: dedazo presidencial vence tribus
Las llamaron al orden, pero las tribus

no obedecieron.
En consecuencia, desde Palacio

Nacional se decidió ignorarlas y asu
mir el control absoluto del Movimiento de

Regeneración Nacional (Morena).
De ely de todas sus acciones, lo cual incluye

la presidencia de Mario Delgado porque "no
había más y Porfirio (Muñoz Ledo) no era
opción.
El siguiente paso está en marcha: Designa

ción directa las encuestas son una farsa de
los 15 candidatos a gobernadores para la elec
ción del año próximo.
Con oportunidad dimos cuenta sobre la

leva de políticos de oposición para hacer a un
lado a los grupos internos de Morenay abrirse
a la sociedad.

El me j or ej emplo de la lista es la ex priista Cla
raLuz llores, a quien se le quitaron del camino
a Tatiana Qouthier v a Alfonso Romo.
Clouthier resultó gananciosa, pues su des

tino inmediato es la Secretaría de Economía

(SE) y Romo regresa a sus negocios tras su
paso fugaz como jefe de la Oficina de la Presi
dencia y enlace con el sector privado.
También citamos el coqueteo presidencial

con el presidente municipal de Ciudad Juárez,

a quien se le dio la instrucción de inscribirse
como externo para Chihuahua.
NADADE EMPODERAMIENTOS

El primer mensaje es claro:
Todo se decide en Palacio Nacional.

El segundo:
Ningún político compite con el poder pre

sidencial para, salvo dos excepciones cono
cidas, gestionar con éxito candidaturas a go
bernadores.

Aquí se ha dado seguimiento al caso de Cla
ra Luz Flores, pero su ejemplo puede ser ruta
para decisiones inminentes.
En Chihuahua hay dos facciones enfrenta

das, una afavor del senador Cruz Pérez y otra
por Rafael Espino, a quien se impulsa desde
la oficina petrolera de Octavio Romero.
Están las condiciones para no dar la razón

a ninguno de los bandos y por esa grieta se
colaría eljuarense Armando Cabada.
En Tlaxcala optó por su ex super delega

daLorena Cuéllar sobre la empresaria Dulce
María Silva, ahijada suya y esposa de su ex
vocero César Yáñez.
Lo hace a despecho de conflictos, protestas,

acusaciones y riesgo de escisiones de los gru
pos desplazados.
Ese escenario se repetirá en Guerrero: el

candidato será su ex super delegado Amílcar
Sandoval y no Félix Salgado Macedonio,
quien negocia con varios partidos.
YDESOYEAMARTHABÁRCENA
1. La dignidad de la embajadora de México
en Estados Unidos, Martha Bárcena, recibió

ayer otro golpe.
Ella había recomendado hacer una llama

da de reconocimiento y salutación al presi
dente electo Joe Biden.
Pero no: la dupla presidentecanciller Mar

celo Ebrard optó por utilizar un método muy
tradicional pero impersonal, una carta.
Y 2.Al final se impuso la prudencia.
Eljefe del control político del Senado de la

República, Ricardo Monreal se coordinó con
su colega Ignacio Mier para estudiar mejor
las reformas a la Ley del Banco de México.
Es un acto de responsabilidad ante las cre

cientes dudasyprotestas.
La iniciativa se mantiene, bajo el supuesto

de convencer y garantizar varias cosas:
No se va sobre las reservas internacionales.

No se prestará para lavado de dinero.
Pero tampoco se tolerará la mafiafinancie

ra de quienes envían los dólares ganados con
el sudor de su frente.
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Tregua, ¿para reagruparse o negociar?
Aregañadientes, pero los diputados de

Morena tuvieron que recular en su
intención de aprobar ayer las polé
micas reformas al Banco de México.

No es que la reforma no vaya a pasar, sino
que se dará tiempo para "escuchar" a las voces
de banqueros, del propio Banco de México y
de empresarios para tratar de "enriquecer" el
documento que ya fue aprobado por el Senado.
Tanto Ricardo Monreal como Ignacio

Mier, coordinadores de las bancadas de Mo
rena en el Senado y la Cámara de Diputados,
tuvieron que hacer de tripas corazón para
anunciar que se creará una comisión bicame
ral para analizar posibles cambios a la refor

ma "sin perder la esencia", es decir, sin dejar
de insistir en que los dólares en efectivo que
no puedan repatriarse los compre el Banco
de México.

Si los legisladores hubieran escuchado las
opciones que el propio Banco Central ofreció
para apoyar a los bancos arepatriar su reserva
de dólares, esta discusión no existiría.
Cierto que hubo un diálogo en el Senado

anterior a la aprobación de la reforma, pero
no fue una negociación.
Una charla de café pues para escuchar qué

pensaba el gobernador del banco central pero
que no tenía como objetivo el aceptar las reco
mendaciones para matizar el efecto adverso que
podría tener lareforma en el sistema financiero
mexicanoy en la autonomía de la institución.
Ahora se ha dado un plazo de mes y medio

antes de que inicie el próximo periodo ordina
rio, enfebrero, para escuchary suponemos in
cluir las propuestas que harán los banqueros.
Es a todas luces una buena decisión, que

habría sido mucho más valorada si el diálogo
anterior a la aprobación hubiera arrojado
como resultado una reforma consensuada.

Las cartas están echadas: Los banqueros y
parte del sector empresarial quieren tirar la
reforma o modificarla sustancialmente.
Los legisladores de Morena dicen que a ver,

pero de que se mantiene la intención de bene

ficiar a los mexicanos que envían remesas en
efectivo o a los turistas, ahí no hay negociación.
Ups.

• • • •

Como es típico de la mayoría de los secretarios
de gabinete cada que hay un tema caliente, el
secretario de Hacienda Arturo Herrera salió

a fijar su posición en el tema de la reforma
a la Ley de Banco de México.. .Una semana
después de su aprobación y tras dos semanas
de discusión pública.
Herrera dijo vía Twitter que posponer la

aprobación de dicha reforma "parece una
medida adecuada al dar espacio para tener
una discusiónmás técnicayprofunda.
"Seguiremos atentos para proveer infor

mación e intercambiar opiniones con los di
ferentes actores, de manera destacada con el
Legislativo".
Herrera dijo que la motivación inicial de la

iniciativa debe ser atendida, "específicamen
te para que los mexicanos en Estados Unidos
puedan enviar las remesas de ma nera segura
ya costo eficiente.
"Claramente no se analizaron las muy im

portantes implicaciones para el sistema finan
ciero mexicano".

Esa declaración pudo haberla hecho hace
dos semanas y le hubiera ahorrado a su jefe
cualquier cantidad de críticas.
La directora de la UNICEF, Henrietta Fore,
aseguró que los maestros deberían tener prio
ridad para ser vacunados contra el Covid19.
Y tiene toda la razón.

"Vacunar a los maestros es un paso clave
para encarrilar de nuevo la situación.
"Los maestros deben ser priorizados para

recibir la vacuna contra el Covid19 una vez
que el personal sanitario y las poblaciones de
riesgo sean vacunadas", dijo.
Una señal de normalización de la vida será

la vuelta alas escuelas.

Ojalá que Hugo LópezGatell ponga aten
ción al llamado.
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Las catástrofes de la mente

¦
FERNANDO
JVSFUENTl

delasfuentesopina@gmail.com

La tristeza es un don del cielo, elpesimismo
es una enfermedad del espíritu

Amado Ñervo
Todos tenemos pensamientos catas

tróficos mucho más frecuentemen

te de lo que nos gustaría y de lo que
estamos dispuestos a reconocer. No

solo porque el estrés y la vacuidad de la vida
moderna nos sumen en estados de ansiedad

que azuzan nuestros miedos, sino porque,
básicamente, seguimos conectados al pensa
miento primitivo en el subconsciente colecti
vo, dueño y señor de nuestras vidas mientras
vivamos con el automático puesto.
La falta o pobreza de vida interior, de sabi

duría convertir en conocimiento nuestras

experiencias, nos pone a merced de una
programación mental milenaria cuyos al
goritmos están basados en el miedo, prove
niente de las épocas en que el ser humano se
enfrentaba a la naturaleza y a sus semejantes
sin el conocimiento que tenemos ahora, de
manera que sus sensaciones primarias eran
de escasezy peligro, ambos de vida o muerte.
Esta programación es la responsable de que

"resolvamos" las adversidades a partir de los
peores escenarios. Ciertamente, preverlos es
una buena estrategia para estar preparados,
pero llenar las imágenes de emoción es po
nerse la soga al cuello, porque entonces las
convertimos en verdades interiores, es decir,
creemos en ellas, en su infalibilidad, de mane
ra que solo les oponemos un débil "noooooo"
interno, apoyado por una frágil esperanza.

Un ignorado Pepe Grillo nos dice que ca m
biemos el algoritmo de nuestra mente, pero
no encontramos dentro nada superior al mie
do, porque no hemos desarrollado los sen
timientos que tendrán el poder de vencerlo,
como la gratitud, la alegría, la compasión, en
tre otros, que, a diferencia delmalestar, no son

espontáneos, deben cultivarse con paciencia
y disciplina, para cosechar bienestar interior.
Situaciones difíciles, personales y sociales,

como la que hoy estamos viviendo con la pan
demia, llenan nuestras imaginaciones de pen
samientos catastróficos; las emociones que és
tos generan se contagian, porque no hay nada
más contagioso que una emoción, y crean un
imaginario colectivo muy poderoso, lleno de
malestar, que puede deprimirnos y desalentar
nos sino sabemos desconectarnos de él.

Así pues, la mayoría de la gente comienza a
desconectarse, porque la presión ya es dema
siada, pero de una forma inadecuada: negan
do, minimizando, descalificando o ignorando
la amenaza que se cierne sobre ella; borrando
de sus pensamientos, en consecuencia, el po
tencial daño que pueden hacer a otros, lo cual
los llevará auna conducta imprudente.

Sucede en cualquier situación en que de
pendamos unos de otros para estar a salvo. El
individuo actúa de manera egoísta porque
tiene miedo, piensa y siente a partir de una
ecuación de vida o muerte, de manera que se
da prioridad a sí mismo, sin distinguir situa
ciones, pues el pánico le indica que es tan im
portante ganar un lugar en un bote salvavidas
si se está hundiendo el barco, como acaparar
todoelpapeldebañodeun súper mercado en
una crisis de salud pública.
Las personas dejan avanzar estos pensa

mientos catastróficos y les creen, entonces
se llenan de miedo, porque con lo que se cree
es con la emoción. Entran en tensión interna

o estrés, y si no echan marcha atrás arriban
a la ansiedad. Entonces cualquier situación,
grave o no, exacerba este estado y quedan
atrapados en un círculo vicioso. Viven al lími
te del pánico.
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Al rescate de la privatización del IMSS

angelalvarap@hotmail.com

Lo que sucede en el IMSS es un retra
to de lo que sucede en todo el país.
Quien tiene claridad en la realidad
del país debe estar consciente de la

situación económica de la salud, de los medi
camentos contra elcáncerydejaraunladoa
las plañideras de la oposición que lloran por
un problema que ellos provocaron.
La historia del IMSS es prácticamente la

historia del saqueo de los regímenes ante
riores y sus herencias en puestos de largos
periodos. El director general del IMSS, Zoé
Robledo, ante las insistentes preguntas de
los reporteros en la mañanera acerca de que
el Instituto seguía trabajando con empresas
que están bajo investigación, aclaró que la
instancia que prohibe a las proveedoras es
la Comisión Federal de Competencia Eco
nómica, creada el 10 de septiembre de 2013,
empezando el sexenio más corrupto de la
historia, es decir el de Peña Nieto. Desde
ese entonces preside la Comisión Alejandra
Palacios Prieto, egresada del ITAM, donde
impartió por varios años cátedra Luis Vide
garay. Ese puesto es de nueve años y habrá
que esperar uno más para que pueda haber
alguien responsable al frente de esa instan
cia reguladora.
Desde su apertura en 1943, el Seguro So

cial contaba con los servicios que proporcio
naba como propios, atendidos por personal
del instituto. El problema comienza en 2007,
en el sexenio del entonces panista Felipe
Calderón Hinojosa, con la subcontratación
de los servicios de Laboratorio y Bancos de
sangre.
Así se fue incrementando la participación

de la iniciativa privada no sólo en el IMSS
sino en todo tipo de servicios del Gobierno,
desde luego dando concesiones alos amigos
y con altas comisiones para los servidores
públicos. En ese entonces el director general
del Seguro era el panista Juan Francisco
Molinar Horcasitas.

En 2015, con Peña Nieto, se privatizaron
completamente esos servicios, cuando el
concuño de Carlos Salinas de Gortari era

director general del Seguro, en un proceso
que Zoé Robledo llama una privatización
silenciosa.

Fuehasta2016queelIMSS denunció ante
la Cofece prácticas monopólicas de algunos
proveedores del IMSS, impulsadas por los
priistas y panistas que ahora dicen que la
adquisición de la vacuna contra el Covid19,
es un monopolio. La Cofece realizó inves
tigaciones con una cómplice lentitud que
pareciera ganar tiempo a este tipo de ilícitos.
Y es hasta marzo de 2018, que anuncia que
investiga los hechos que la demanda del
seguro contiene. El 15 de febrero de 2019, ya
en este sexenio, la Cofece emite un dictamen
de probable daño, posteriormente el 18 de
junio de este año, dicha instancia anuncia
que podría haber delitos en 14 empresas que
están bajo investigación; sin embargo, este
hecho no les impide concursar, negociar y
firmar contratos con el Gobierno.
La Cofece no impide laparticipación de las

empresas investigadas ni ninguna de sus ac
tividades. Ahora, la tarea del IMSS consiste
en rescatar los servicios que se privatizaron,
ya que sólo enriquecían y servían a unos
cuantos, como es el caso de la medicina su
brogada contra el cáncer.
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#P0LÍTICA CONFIDENCIAL
• Arturo Zaldívar y los pobres. Acorde con el discurso
oficial, en su segundo informe de labores, el presidente
de la SCJN denunció que "en este país no habrá justicia
mientras las cárceles sigan repletas de personas pobres a
quienes se fabrican delitos (y) mientras los más olvida
dos de este país no tengan una defensa de calidad". Pues
manos a la obra, señor ministro.
• Ricardo Monreal y el petate del muerto. Son varias
las iniciativas que ha presentado el coordinador de
los senadores de Morena que, ante la polvareda que
levantan, después son enfriadas con muchos hielos o de
plano suprimidas. ¿Ocurrirá lo mismo con la ley Banxico
que coloca en riesgo de lavandería a esta institución? Ya
veremos en febrero.

• CDMX y la crisis por Covid. Cada vez son más los casos
de personas que peregrinan por la ciudad en busca de un
hospital para que reciban a su paciente con coronavirus.
Y no es uno o dos ni tres los hospitales que visitan y les
dicen que no hay espacio. Hay quienes visitan hasta seis,
antes de recibir la atención médica. Las alertas están

encendidas, el semáforo en espera de situarse en rojo...
• Científicos, ignorados. Este martes comenzó a circular
el proyecto de iniciativa de Ley de Ciencia de la autode
nominada 4T. Si el borrador previo hizo arquear las cejas
a Palacio Nacional y obligaron a María Elena ÁlvarezBu
ylla a ajustado, el nuevo inquietó a científicos que traen
marcando el paso a la directora del Conacyt porque no
hubo consulta con la academia... seguirá sacando chispas.
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Medalla,
pero con
insumos
LA VIDA EN CARNE Y HUESO

Por Josefina Vázquez Mota
Senadora de! PAN
Hace una semana el Senado de

la República decidió por una
unanimidad otorgar al cuerpo
médico de todo el país la me
dalla Belisario Domínguez,
por su incansable trabajo ante
la pandemia del Covid19.
Las opiniones del personal

de salud no son de algarabía,
argumentan que si bien es un
buen síntoma que se reconozca
su labor, esto debería ser siem
pre, y que sería mejor darles los
ínsumos necesarios para evitar
más fallecimientos en su gre
mio, pues hasta ahora México
es el primer país con más dece
sos de médicos.

"Es bueno que reconozcan
nuestra labor, pero más bueno
sería que los senadores aboga
ran porque tengamos insumos,
protección, materiales. Necesi
tamos más insumos que meda
llas", comenta la doctora Laura.
Laura es cirujana en el IS

SSTE, y desde marzo atiende
exclusivamente pacientes de
Covid, dice que cuando se en
teró que les habían otorgado la
medalla le pareció una vacila
da ante las necesidades primor
diales que requieren paraaten
der una pandemia que día a día

los agota y los lleva a la muerte.
"Honestamente una meda

lla, sea la que sea, no contribu
ye a nada. Nosotros creemos
que si se nos reconoce es para
mejorar nuestra situación y sa
lario, para que tengamos pagos
fijos y bien remunerados, una
medalla no se puede repartir
entre todos ni cubre nuestras
necesidades", sostiene.
Carla, doctora del IMSS

desde hace 10 años, perdió a
su esposo a causa del Covid,
también era médico, "yo creo
que José murió tranquilo y ha
ciendo lo que le gustaba, su au
sencia cada día duele menos",
platica.
Cuando le pregunté sobre la

medalla Belisario, me respon
dió que para ella es como un
"queda bien", porque eso no
salva a médicos ni pacientes
de la muerte, y que como Lau
ra, coincide en que los políti
cos deberían ocuparse de que
cuenten con el equipo y los ín
sumos necesarios.

"Habrá compañeros que qui
zá aplauden la medalla, que
deben ser pocos, la mayoría
preferimos mejores equipos
y prestaciones que medallas",
agrega.
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EL PADRE DE CARLOS LORET DE

MOLA DESESPERADO EN REDES

El padre de Carlos Loret de Mola sigue
buscando de manera desesperada estar
presente en redes sociales a costa de lo
que sea, dando opiniones en su canal de
YouTube burlándose de AMLO cada que
tiene oportunidad de hacerlo aunque es
to demerite su carrera pero sobre todo su
reputación. El periodismo en México si
gue en picada, los periodistas se venden
al mejor postor y lo único que les impor
ta es generar seguidores en redes sociales
o en el peor de los casos buscar un "patro
cinador" como bien lo aprendió Garlitos
en Televisa. Su padre aprendió de manera
correcta como llamar la atención incluso

con "fake news" sin responsabilidad pe
riodística pues desde hace mucho tiempo
lo olvidó gracias a su hijo Loretito.

El odio de diversos líderes de opinión
en contra de AMLO, radica de manera
fiel en el "chayo" que dejaron de recibir a
su llegada a la presidencia y es sumamen
te evidente que Carlos Loret de Mola (pa
dre) y Loretito opinan dependiendo de su
"mood" matutino. Hace unas horas Lo

retito atacó a AMLO en sus redes sociales

con publicaciones sumamente acidas y de
pronto su padre atacó con videos simila
res mofándose como desquiciado del pre
sidente, me pregunto sí el mosquito que le
picó será ta n tóxico para que pierda la ra
zón. Loretito no ha tenido la capacidad de
hablarle con la verdad a sus audiencias, le s
ha mentido en más de un a ocasión y no se
atreve adecir la verdad de su salidade Te

levisa, tal vez me da miedo exponer los
millones que pidió para seguir en esa em
presa que por cierto le negaron.
Fuentes conñables me han asegurado

que Loretito no apoya a su padre en sus
intentos por ser"youtuber" incluso lian
sufrido ciertos conflictos justamente por
que Loretito no lo quiere ver en redes so
ciales pues le parece anticuado.
Los problemas en la familia de Carlos

Loret de Mola son constantes y a pesar de
que ambos sigan inventándose noticias
falsas en contra del Gobierno, difícilmen
te recuperarán la confianza de la gente.
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ERA DE ESPERARSE GRACIAS AL

NOVEDOSO SISTEMA POLÍTICO

Es evidente que el actual régimen, la
bora para que sus ideales se prolon
guen a través del tiempo. Se habla de
la 4T (Cuarta Transformación), donde
los planteamientos que se presentan
son distintos a los de otros periodos
presidenciales.
En buena medida por ello se reunió

en una sola persona el poder que antes
se depositaba en varios funcionarios.
Concretamente fue el caso de los De

legados de las diferentes dependencias
federales, como la Secretaría de Hacien
da; de Educación Pública: las de Bien
estar Social y la de Salud. Así el gasto
público se elevaba generosamente y al

final, la presencia del Gobierno federal,
a través de sus representaciones, man
tenía el control de cada entidad; tales
posiciones eran sumamente ambiciona
das, llegaban a tener facultades omní
modas, donde el gobernador en cuestión
se veía disminuido en su mando.

Con la 4T, desaparecieron los deno
minados delegados de cada filiación
federal y a cambio creó los llamados
"súper delegados", en ellos se concen
traba todo el dominio de las Secretarías

de la Federación. Estos nuevos burócra

tas, en la práctica eran cogobernado
res, en muchas ocasiones superiores ai
Ejecutivo local.
Los "súper delegados" fueron desig

nados por el Presidente de laRepúblicay
lo cierto es que su actividad principal fue
hacer política, para después convertirse
en gobernadores, ya que en casi todos los
casos, coincidió que eran oriundos de la
entidad correspondiente, donde fungían
su cargo. En el proceso electoral de 2021
varios de esos "súper delegados" serán
candidatos para liderar su Estado; segu
ramente triunfarán y con ello se estará
afianzando la 4T Una circunstancia que
era de esperarse gracias al novedoso sis
tema político y que tal vez se convierta
en el parteaguas en nuestro país.
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Buscan ayuda
Mientras los reporteros de la fuente
policíaca y los familiares de los niños
mazahuas, Héctor y Alan  hallados
descuartizados a bordo de un diablito

en pleno Centro Histórico continúan
ala espera de que la Fiscalía chilanga
les dé informes sobre el avance de las
investigaciones y el supuesto atorón de más
implicados en el caso, como lo informóla
propia Jefe de gobierno, la fiscal Ernestina
Godoy anda pidiendo paro para encontrar
a más mujeres víctimas del violador serial
que atoraron allá por el Metro Ferrería, en
Azcapotzalco.
Está muy bien que se quieran fortalecer

las acusaciones para que este depravadote
hijo de su chin pum pan tortillas papas,
que ofrecía trabajo de limpieza mediante
Facebook a sus víctimas, no la chispe de
chirona, pero entonces, esa misma "ayuda"
se debería de pedir para el caso de los
morritos Alan y Héctor, el de Alessandro,
el adolescente secuestrado y hallado

enmaletado en la colonia Guerrero o
en el délos jóvenes Karlay Cristopher,
desaparecidos en el Mr Quito, en
Azcapotzalco,
Podrían hasta ofrecer recompensas,

como lo han hecho enebros casos y tan vez
así suija algún pitazo que permita resolver
estos macabrones crímenes que tienen
aterrorizados a los chilangos.
Si se buscan fortalecer los casos pidiendo

el apoyo de la ciudadanía, pues entonces si
es prudente reproducir las palabras de la
fiscal de Chilangotaridin.
"Si ustedes o alguien que conocen

tienen una historia similar a la que les
he comentado, íes pido que se acerquen
a nosotros y nos permitan empezar a
hacerles justicia". Ora es cuando, hay que
tom arle la palabra a la fiscal y comenzar a
ponerles el dedulce a ios matosos, aunque
sería muy prudente que se ofreciera
protección al que denuncie o aporte datos
para las investigaciones de estos casos.
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MAESTRO, AMLO ENVIÓ CARTA A BIDEN FELI
CITÁNDOLO POR SU TRIUNFO ELECTORAL

Lo políticamente prioritario es buscar un diálo
go telefónico, para limar cualquier aspereza por el
mes y medio de silencio diplomático.
Trump, al aplicársele la primera vacuna an
tiCovid a una enfeFmeraen EU, tuiteó: "¡Fe
licitaciones USA!, ¡Felicitaciones Mundo".
Lo mismo pensamos millones de estadouni
denses y de todo el orbe, aliviados al escuchar el
dictamen del Colegio Electoral: Biden 3Ü6 vo
tos, Trump 232,
Donald anunció que Bill Barr dejará la procu
raduría general de USA antes de Navidad.
Y el Big Loser (gran perdedor), poquito des
pués de Año Nuevo...
El aún mandatario dijo que "está surgiendo

tremenda evidencia de fraude en la votación".

Lo que surge es tremenda evidencia de locura
en el contendiente republicano, ante su derrota
por el autogolf que se metió en sus verdes cam
pos mientras el virus hacía hoyos en la salud y
economía de EU.

El TEPJF dará registro a Enrédate por Méxi
co, de Miguel Angel Vásquez, preso por pre
sunto desvío de casi mil mdp en tiempos de
Mancera.

Ese partidito debe llamarse Enciérrenlo por
México (y por muchos años), previo regreso de
lo robado.

Muña Dora Buchahin, auditora que investigó a
Rosario Robles, citó que ésta deberá dar datos
útiles sobre La Estafa Maestra.

Falta conocer al Maestro de Leí Estafa, todo el modus
opefiandi de la millonaria transa que aparte de Sede
sol y Sedatu se hizo en otros ámbitos como la SHCP.
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Algo ha dejado en claro el presidente
Andrés Manuel López Obrador, con su
comentario referente a que la salud en el país
será homologa a Dinamarca o Suecia, ajeno a
múltiples opiniones encontradas, lo que deja
claro esto es el apoyo con el que cuentan Jorge
Alcocer y Zoé Robledo: el primero ya va de
salida, sin embargo, al segundo, dicen, que le
espera la antigua ciudad de Lieja...
Quienes parecen que no entienden son los

diputados del PRI, entre ellos su dirigente
Rene Juárez Cisneros, ya que por sí fuese
poco que los hospitales de la CDMX están
rebasados, ellos prefirieron vivir en un mundo
color de rosa recordando los tiempos del
expresidente Díaz Ordaz, ya que la fiesta que
celebraron tenía hasta banda para amenizar
pues esperaban la presencia de Alejandro
Moreno, Alito, pero hasta eso que en alguien
debe de caber la prudencia.
POSTIT, No cabe duda, las vueltas de la

vida son canijas, quien fuese un trabajador
de la alcaldía Cuauhlémoc y en la COFEPRIS,
hoy arriba a la inédita Fiscalía Anticorrupción

de la CDMX, el abogado Rafael Chong
Flores, menudo trabajo le espera enfrentar
la corrupción de la administración pasada del
hoy senador Miguel Angel Mancera, pero
le tiene que meter prisa porque aún no han
transcurrido cinco años que esas carnadas
hayan dejado el cargo.
Las pistas estarán por quien dirigiese

el Colegio de Notarios en aquella época, el
Registro Público de la Propiedad y el Archivo
de Notarios en la CDMX, seguro señor fiscal
si le pregunta al consejero Néstor Vargas
Solano, le brindará todo el apoyo. Podría
indagar siguiendo el cauce del río y dirigirse
a SACMEX, ya que aducen aún queda mucha
gente manejando los cauces del agua de la
capital, sirviendo a los intereses de la corrupta
administración de Ramón Aguirre.
HasLa dónde se sabe, el fiscal no es amigo de
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.
Entonces, estimado Chong Flores, gozas de
autonomía para hacer justicia por el bien de la
Ciudad ¿tendrá la entereza?

Algo ha dejado en claro el presidente
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Tiraditos
SNTE CABILDEA PARA QUE COVID SEA
RIESGO DE TRABAJO

de la..SEP.están..dando clases de maner
.Sindicato.Nacional de Jrabaiadores de
Í.SNTE)(.está caWldeando.ante
}Lel.Congreso> de la^ Unión para que e
sea consideradoi como nesgo
profesores,..incluso^.cuando se regres
verde...Prueba[..clara deLQue la lectura ge^
.Quelapandemia.vajeara"lar^o.eneljpaís...
EN LA MIRA DEL SAT,37 MIL
EMPRESAS Y SUS NOMINAS
•En.2019 se[.observó^Que.diversos em
redujeron su nómina en
luego aumentarla en magnitudes si^
los primeros meses del año o bien, los pasaron a
una nueva empresa..."Estas.di.smiM
del empleo son..un foco rojo par
respecto a. las prácticas ilegales de
l§boral ;se.observan ^
sector.de la.cpMtrucctó^
Ediversossenicios, tales w
cadcnasdcresiauranlcs.agcncias o. de
publicidad, entre .otros"L reportó el.^
Buenrostro...Esteaño la;.dependencia de^
exhonaa. 37.mil.empresas 3/p^^nasfísic^..g.ue.
cuentan con al menos 100 empleados en su nómina
para .gue eviten. incurrir en prácticas irregu^^
cuniplancon .susobligacfo^
del.acuerdo tripartita.entre.elsector
eLsectpr obrero[j el. Gobierno de
viendo...

Contra RéplicaFecha: 16/12/2020
Página: 2

Area cm2: 321

1 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 60,790

Página 10 de 13



HASTA LIDER DEL SENADO
RECONOCE A BiDEN
•Dpnald Trump cada..vez se .queda^más solo. ^ert
ellíder dela .bancada mayoriyria repu
en el .Senado, Mitch McCqnnell, reconoció la
victoria. deldemócrayJ>..Joe Biden,. enlas^..elecciones
presidenciales .npyiembreen.E^
"Desde esta;..mañana..nuestro país tiene o&
un presidente electo. Así que
presidente electo .Jpe .Biden", dijo
Alta;..sin.]embargo, el magnate repub^
.a cpncederel triunfo:;..".Hay una trem
sobreel. fraude[.electora]LlNuncaha.haM
en nuestro¡.país!", tuiteó..a casi un nies de que^
Que..abandonarla..Casa Blanca. ¿Cuánto t^
en. caerle el 20? ¿Habrá que avisarle que AMLO ya^
felicitó al demócrata?
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CANDIDATURA EN CIERNES
"Diccn guedel..tíato a_la boca se.
cae la sopa, y parece ser el caso del
diputado local del .PAN, Mauri^^
Tabe, quien a pesar de haber echado
la carnea]; asador^
_SÁ11 líl í1 fl k M r]f?. Í?.! ¿I Í?! lv].í 5?.
MgycLHidaljgo. Y es gue.alparecer el
albiazul deberá colocar en ese espacio
a una mujer, debido a los lemas de
paridad, por lo que, sólo si el actual

la reelección en Benito Juárez, Tabe
L endrí a. I)(»sit ?Á jidadés.

RECORRE CARÍSTICO TEPITO
1c(.)(.'rílÁn?r_ elc'. Jos L raba jo s de Iiedes
Sociales.Progr^stas (RSP).en la alcaldía

auhlémí ) c, el luchador Caris tico,
.Qyc.anierioriíienle se le conoció coino
Místico, realizó labores de limpieza de
la Plaza SantaAna, .^.d b^io brgyo
de Tepito. Carístico realizó un recorrido
desde el eje 1 norte hasta la Plaza Sania
Ana, atendió a habitantes de la zona
i >_Í>_Í^'JT1. If?_Cc)A_ric__1^
de Peral\illo, quienes expresaron sus
necesidades como residentes de Tepito.

REGALAN LENTES, BASTONES Y
MULETAS A INTERNOS
*E! su Jlsec rei§JÍQ .de ^i^Leiria
Penitenciario de la capital Hazael Ruíz
Ortega informó que la Secretaría de
Sajud de la C DMX inicióla Jitrnada
c!.e. lic'ncí icencia en k >s cen l ros
BcMlÉRciarios y; entregó lenteSj,.
ÍMSk9 nes y mu Jetas,lambién se
realizaron exámenes
primero s es Pa.c K > s b c\ne í ici ados fu ero n
el Reclusorio Preventivo Varonil Norte,
c'! l^iro de .Fjc\cuci()nde Sa liciones
Penales Varonil norte, el Centro Varonil
de Seguridad Penitenciaria y el Centro
Yaronil de^.Seguridad Penitencmria É

LLERENAS POSITIVO A COVID
*E1 alcalde de AzcamPtzalco, Vidal
Lierenas, informó a través de sus redes
s(. lc. ja les gue dio po sitiyo en la prueba
c|e ( a >\ i el 19, ])()r 1 o que segu i ra sus
labores a.di^lancia. En
a ira\cs de Twitter señaló que no
tiene síntomas y se encuentra bajo
supervisión médica. Llamó a no bajar la
luardiay.seguir las indicaciones para
detener contagios.
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n 2017 Lia curiaba el segundo año de preescolaren uníf escuela pri
vada de Rioverde, San Luis Potosí. No le gustaba asistir pero su madre
la animaba para que aprendiera cosas nuevas,:Kntte el 6 y 8 de marzo
fie ese año Lía estuvo muy triste y decaída porque su "masía pegó^
pero éñ realidad, era algo más grave, su madre advirtió que Lía tenía
huellas físicas de a buso sexual, iniciando así un camino torl uoso para
obtener justicia que al día de hoy, sigue pendiente.

Así, el 31 de enero de 2019 en una audiencia privada en la que estuvieron
presentescuando menos 8 adultos.entre jueces, psicólogas, tutores, fiscales,
defensores y asesores de la víctima, Lía declaró durante .más de tina hora que
Cuando 'testaba chiquila est udiaba en una escuela en Rioverde"' donde le enseña
ban cosas fáciles como dib ujar, no le gustaba que ha bía cucarachas en los j uegos,
que en el baño se laxaba sus manilas, que tenía muchos primos y que jugaba Con
élloS y que ño le gustán las paletas de pescado de su escuela, pero cuando se
le cuestionó sobre los momentos en que sufrió violencia sexual, Lía manifestó,
en varias ocasiones, que le fiaba pena contar "eso", que le daba mucha peña "lo
de la escuela", por lo que prefería hablar fie otras cosas o contarle a su mamá
porque era muy tímida.

En julio de 2019, las autoridades del Estado de San Luis
concluyeron que no había elementos para sancionar a las
presuntas responsables y en enero de 2020 el Tribunal
Colegiado en materia Penal de la nisma entidad en
el amparo directo 172/2019 confirmó que sí existían
pruebas de que Lía había sido abusada sexualiiicnte,
pero que "la menor no dio cuenta de que hubiere sitio
agredida sexuaimente en el baño de la escuela donde
estudiaba segundo de preescolar por una niaestra", por
lo que no podía existir una sentencia condenatoria»

El caso de Lía como muchos otros, nos permite evidenciar la falla de una
perspectiva de niñez en el acceso a la justicia, por tal molivo en Larly lnslilules
a través del proyecto colaborativo alumbramx, trabajamos para que nuestras,
autoridades como los ministerios públicos y jueces consideren este enfoque tan
necesario en la loma ríe decisiones, la cual va más allá fie aplicar Protocolos de
impartición de Justicia y que exige el conocimiento de estándares iniernacionaleSv
semencias comparadas, la violencia sistemática que sufren niñas, niños y ado
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lescentes, los mecanismos para \alorar su autonomía progresiva fie la voluntad
y la no revicllmización.

Hace unos días la Primera Sala de la Suprema
Corte decidió estudiar el caso, con lo que se abre
la última puerta para juzgar con perspectiva.
de niñez y brindar la justicia que durante casi
tres años han exigido Lía y su madre.
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Con la creación del nue
vo Padrón Nacional de
Usuarios de Telefonía

Móvil aprobarlo el 10 de
diciembre pasado los di
pula dos ledera 1 es pone 11
en polencial riesgo la se

guridad personal y patrimonial de más
de 100 millones de usuarios de celula

res, cuyos dalos podrán ser accesible*
para delincuentes coludidos con funcio
narios públicos y empresas lelefónicas.
Hay ejemplos fíe graves vulneracio

nes a varias bases de dalos para descon
fiar de la. idoneidad riel nuevo registro:
riesrie el padrón elecloral que se vendía
por internet, hasta el faIliflo Registro
Nacional de Usuarios de Telecomu

nicaciones (.Retrato) Creado en 200!) y
cancelado en 2012 y que también se
ofertaba hasta por 500 pesos.
En meses pasados se reveló que la

información de cíenlos de miles de
servidores públicos contenida en sus
declaraciones patrimoniales esl uvo ex
puesta en internel por una falla en la
plataforma informática.de la Secretaría
de la l"ttlición Pública,

El nuevo padrón deberá contener
una gran cantidad de flatos de quienes
adquieran una línea celular, tamo en
prepago como en pospago, incluidos los
biomét,ricos (por ejemplo, las huellas
dactilares e iris) que son catalogados
como sensibles por la ley fie protección
de datos personales. Estos se sumarán
a los que comúnmente se piden: nom
bre, dirección,(.1 lili credencial del l\T.
(que incluye fotografía), firma y número
de tarjeta de crédito. Tal cantidad de
información personal resulla excesiva.
El robo de celulares e« de lo más co

mún en México. Torios los riíassé roban
en el transporte, en la vía pública, en
resumíanles o bares én donde se des
poja a las personas.de su dinero, tarje
tas y celulares; Estos aparatos Son luego
venflirios y su desbloqueo también es
posible.

Esos aparatos y sus tarjetas S1M con
que opera la línea se usan paja extor
siones y ''secuestros virtuales^"", vaciar
tarjetas banca lias, hacer compras Ira 11
fluleniaS y usar la información perso
nal , fotos y vréteos para otros delitos.
Si Se comete un cielito usando un

celular, el sospechoso será quien la
Contrató, a menos que riemuéslre lo
contrario. Eso fue lo que aprobaron los
diputados, entre otras cosas.
De nada sirvieron las advertencias

de los especialistas que explicaron a
los riiputarios los riesgos para la pobla
ción (96 fie caria 100 habitantes tiene
un celular, según el Instituto l'ederal
rie telecomunicaciones) y la inutilidad
de dicho padrón para combatir la ex
torsión y el secuestro. Con el Renaul
aumentaron esoS delitos.

Opciones: que el Senado frene el
nuevo despropósito y atienda las re
comendaciones de los expertos antes
ele legislar contra la población. El coor
riinarior rie Morena y presidente de la.
Juma rie Coorriinación Política riel Se
nario, Ricardo Monreal Ávila, voló por
desaparecer el Renaul siendo legislador
por el Partido riel Trabajo en 2011.

"México se encuentra sumido en una
dinámica de reproriucción fié delitos
telefónicos. Hizo énfasis en que se de
be proteger mejor la confiriencialiriari
rie los rialos personales rie los usuarios
para que no haya fallas y pérdidas de
bases de dalos como sucedió con el
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Heiiaut". recuerda el boletín 1004 pu
blicado el 7 fie septiembre rie ese año
por el Senario.

De aprobarlo el Senario,el lnst.il uto fie
I raiispaieiicia.Acceso a la Información y
Protección rie,Datos Personales (lnaí) po

riría interponer una acción de inconst il u
cionaliriari, ahora que la mayoría de sus
integranteshan cambiado. En 2014 una
mayoría fie comisionados voló en eonlrá
rie controvertir ante la Suprema Corte
tres al líenlos fié la Ley federal fié ieleco

municaciones y Radioriifusión por violar
los derechos de acceso a la información y
de protección de dalos personales.
•Especialista en transparencia y

protección de datos.
@torresalex
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Los mexicanos lio estamos para mensajes ambiguos sobre lá crisisSanitaria
que eslamos viviendo por el Covid19, decir que solo hay que aguamar
diez días absteniéndonos fie hacer fiestas y reuniones con molivo de la
Navidad, es no hablar con la verdad; y eso es lo más peligroso, que se crea
que la pandemia dejará fie existir como si fuera regalo de Santa ( latís.

Estamos hablando de más de ciento catorce mil muerlos. y los que
fallan de las cientos de miles de personas hospitalizadas en lodos los no

socomios de laCiudad de México y fie los estados de la Repú blica donde el rep unte es
verdaderamente alarmante. ¿Por qué le tienen lanío miedo a hablarnosCon la verdad?

En días pasados tanto el subsecretario de Salud, Hugo
López Gatell como la jefa de Gobierno coincidieron (por no
decir que se pusieron de acuerdo) para negarse a decretar
que al menos en esta urbe estamos en semáforo rojo;
fueron ellos quienes inventaron este método de medir
la pandemia y ahora enredados y con la pandemia fuera
de control no saben como decirle a los mexicanos que se
cuidan o se van a morir y harán que otros pierdan la vida.

Antier fue el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador quien
pidió aguantar diez días sin hacer fiestas decembrinaspara evitar más contagios,
se le olvida que el mes liene 31 días y después fie Navidad viene el Año Nuevo y
luego la llegada fíelos Reyes Magos con lodo y la ponida de rosca.

Poner el ejemplo es fundamental en estos momentos
tan duros por los que estamos atravesando los
mexicanos, nuestros gobernantes son los responsables
de encauzar al pueblo y poner medidas aunque sean
antipopulares si con ello logran salvar miles de vidas»
Es lo que no han querido entender, la libertad tiene un
límite cuando ésta afecta a una tercera persona.

Diario, desde que se elevó el número de contagios^ vemos en los moflios de
comunicación, televisión, redes sociales, canales de paga, cómo un alio porcentaje
de mexicanos desestima la pandemia y hasta la retan al salir a la calle a comprar
regalos o a atiborrar las calles fiel Centro Histórico y los mercados ¡sin tapabocas!
Y nos piden aguantar diez días más.
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Pedirle al secretario deSalud, Jorge Alcocer hablecon el presidente López Obra
flor y le haga entrar (p razón es como pedírselo a la pared, por lo que, aunque lo
móles!,é al zar LópezGaiell, debe Sér él quien ya asuma su responsabilidad y le
diga al primer mandatario que con sus declaraciones está exponiendo tanto a los
irresponsables como á los que nos cuidamos de ño contagiarnos.

Los científicos calculan que la pandemia estará todavía un buen tiempo entre nosotros
y aun Con el anuncio de la vacuna no salvará de la muerte a quienes desafíen al virus*

No son diez días,son muchos meses más...

«Egresada de la EPCSG. Exdiputada constituyente. Defensora de los derechos de los
animales y fundadora de 'Ángeles Abandonados"
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En México n unca una m ujer ha llegado a la presiden
cia de la República. II l'lil. durante 70 años;en el
poder, opló siempre por la candidatura masculina.
No se recuerda que alguna vez haya ¡mentado nomi
nar a una mujer. El PAN propuso a Josefina Vázquez
Mina ni el 2012, pero perdió, quedó en tercer lugar,
Y el PRD, tampoco lia postulado candidata.

Los partidos pequeños, algunos ya desaparecidos, lian pro
puesl o mujeres. Ninguna cerca de ganar. La primera fue Rosario
Ibarra con el Partido Revolucionario de los lia bajadores. Siguió
Cecilia Soto con el Partido fiel Trabajo. Marcela Lombardo por
el Partido Popular Socialista. Y Patricia Mercarlo por el Social
Demócrata. Margarita Zava la, ex panistá, compit ió sin éxito como
independiente.

En fa actualidad, en términos de béisbol,el presidente Andrés
Manuel López Obrador tendría una novena femenil, con posibi
lidades para competir en el 2024.

Su cuarto bal y primera base sería Claudia Sheinbaum, docto
ra en ingeniería ambiental, egresada deialJrtiversiflad Nacional
Autónoma de México, esdelegada de Tlalpan. La más mencio
nada en medios.

latiana Clouthier, la hija del "Maquío1T,jeríasu|>¿&ftero lanza
doraestrella. Secretaria deEconomía. Maestraen administración
pública. Eue coordinadora de campaña del ahora presidente de
México.

Rosa Icela Rodríguez, egresada de la Escuela de Periodismo
Carlos Septién García, en laiercera base, para atajar los balazos
que llevan mucha fuerza. Altamente confiable y leal. Si llega a ie
ner éxito como secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana,

estará en la recia final por la nominación de Morena,
Rocío Xa l ile, ingeniera petroquímica, en paradas corl as,

*sh&rtstop"¦ No la tiene fácil en su sector con dos empresas cues
tionadas como CEE y Pemex. De su actuación dependerá con
firmarse como presidencia ble,
Olga Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación, sería la

bateadora designada, solo para ir a la caja de bateo en su t urno
y tratar de dar tó oporl uno. Ministra, en retiro, abogada egresada
de la IJ.NAM, notaria, pasará a h historia como la primera jefa de
política interior. Es la mayor del equipo, 73 años.
Irma Eréndira Sandoval, secretaria de la Eunción Pública,

doctora en Ciencia Política, en la posición de cáchei" o receptor,
alerta para que no se le escape ninguna pelota lanzada por el
pitcher y nadie le robe la segunda base.,

Luisa María Alcalde, secretaria del Trabajo, la más joven, 33
años de edad, en el jardín central, con rapidez para desplazarse
hacia la izquierda, a la derecha o profundo del parque. Alcan
zaría los 35 años antes del 2024, requisito para poder competir
por la presidencia. Es maestra en Derecho por la Universidad
de California,

María Luisa Albores, secretaria de Medio Ambiente, chiapa
neca, ingeniera agrónoma,empezó en el 2018 como secretaria
de Bienestar, en el jardín izquierdo.

Aiejandra Era usto Guerrero, secretaria deCu'tura:, en el jardín
derecho, para donde llega menos la pelota.
Solo filiaría cubrir la segunda base, ahí donde se requiere

agilidad para hacer doble play o hasta triple pla\. Podría ser ocu
pada por próxima gobernadora o legisladora (sujeto a resultado
de elecciones 20213. con capacidad para enlaces o conexión fie
una doble jugada.
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Los coletazos
finales de Trump
El hombre fuerte de Marruecos es su rey,

Mohammerí VI, y no solo porque asten
ia lo corona. La Constitución del país le
reconoce "su misión divina y persona
lidad inviolable y sagrada" y le otorga
lanío la suprema auloridad religiosa
como extensas prerrogativas polílieas;»

muy superiores a las de los monarcas parlamenla
rios europeos, y aunque una reforma efeel liada a la
Carla Magna durante la Primavera Arabe significó
una reducción en los poderes dé la Cásá lical en be
neficio del primer ministro, en los últimos años Su
Majeslad ha sabido recuperar e incluso incrementar
su tradicional auloridad.

Con Mohamerí VI (rev desde 1999) inició un pro
ceso de modernización. En dos décadas el país re
gisiró un considerable crócimienlo económico, las
infraestructuras se modernizaron, la deuda exlerna
se redujo y se verificó una exitosa liberalización de
las lelecomunicaciones. Pero el progreso se ha ra
Ieniizado desde 201 ly sectores imporiantes de Ifi
población siguen rezagados. 1:1 índice de Desarrollo
Humano es bajo, muchas regiones del país siguen
desamparadas, un tercio délos marroquíes es anal
fabeto y poco se ha hecho para reformar las admi
nistraciones pública y ríe justicia.
En lo concerniente a los derechos humanos la si

l nación éS precaria. Cierto, Sé ha liberado a algunos
presos políticos, hay menos desapariciones forzadas,
Marruecos firmó la convención internacional contra

la lorlura y se adoptó un nuevo código familiar con
nuevos derechos paxa las mujeres, refringiendo la
poligamia y facilitando eldivorcio. Pero en la práctica
Jas violaciones siguen siendo constantes y se aún ve
remota una genuina equidad de género.
El lema de la violación 3 lo$ derechos humanos

es particularmente; grave en el Sahara Occidental,
ocupado militarmente por Marruecos desde 1975. La
(>\l ha declarado ilegal esa ocupación y considera
a esta región un "territorio no autónomo", en proceso
de descolonización y en espera de un referéndum ríe
autonomía, el cual nunca llega. La sil nación saharaui
es desesperaría, sobre lodo la fié lós más dé 170 mil
refugiados asentados en la zona de Tinríouf, en terri
lorio fie Argelia. Estados: Unirlos había apoyado desde
el inicio del conflicto la poslura ríe la ONU Ya no. A
Donalrí Trump su inmenso (y herido) ego le exige
acrecentar en la mayor mediría posible su "•legada"
presidencial. Por eso a pocas semanas ríe abandonar
la Casa Blanca ha decidido dar un "coletazo" inter
nacional. La semana anunció su apoyo a las ilegales
ambiciones terriloriales ríe Marruecos a cambio ríe

sil reanudación relaciones diplomáticas con Israel.
La actitud representa un severo golpe para las

aspiraciones del pueblo saharaui y al derecho in
ternacional. locará a Biríen decidir si mantiene ési a
actit ud, la revierte a riesgo ríe descarrilar la normali
zación ríe relaciones entré Marruecos e Israel, o man
tener el compromiso pero imponiendo condiciones
a los países implicados.
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